
ЕДИНСТВЕННЫЙ В РОССИИ КАНДИДАТ НАУК ПО ТЕОЛОГИИ ВПЕРВЫЕ ДАЛ ИНТЕРВЬЮ

ПЬЯНСТВУ — ДОМ!
«Первая любовь светла и грустна — что там 

ждет впереди?..» О, авторы этой старой песни и 
не представляли, насколько может быть грустна 
первая любовь! Потому что влюбленных отныне 
впереди ждут не только обычные для всех пере-
живания, сомнения, разочарования, но также 
вызов в полицейский участок и допрос по поводу 
этой самой любви. 

По крайней мере, для саратовских девушек 
теперь это именно так. 

Министр здравоохранения Саратовской об-
ласти Владимир Шульдяков приказал главврачам 
подведомственных медучреждений сообщать 
в полицию о случаях потери девственности, а 
также беременности и абортов, выявленных при 
осмотре девочек до 16 лет. 

В приказе так и говорится, извините за 
физиологическую подроб-
ность: «...сообщать о выявле-
нии нарушений целостности 
девственной плевы...»

Читайте 12-ю стр.
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ЗЛОБА ДНЯ
Ирина 

СЕЛИВЕРСТОВА,
 редактор отдела семьи

Рынок квестов в Москве перенасыщен. Кажется, что 
пройдет еще пара лет, и в городе не останется подвала 
или завода, который не будет оккупирован очередной 
«умной комнатой». Огромный спрос, к сожалению, влияет 
на качество. И страдают от этого клиенты.

Как уже сообщал вчера «МК», на днях в больницу 
Святого Владимира «скорая» привезла шестиклассницу 
с глубокой рваной раной подбородка. Девочка упала 
с высоты во время прохождения квеста и напоролась 
лицом на штырь…

Вы удивитесь, но для целого ряда квестов такое — в 
порядке вещей. Оказывается, сегодня большой попу-
лярностью пользуются развлечения, где применяется 
физическая сила: об участников тушат окурки, применяют 
электрошокер, приставляют к шее бензопилу и пр. Народ 
визжит от восторга — заряда экстрима хватает на год впе-
ред. Видимо, такая отдача расслабляет организаторов, 
которые забывают о главном — технике безопасности. 
А страдают те, кто пришел вовсе не за побоями, — тем 
более что на сайте красуется безобидное «для новичков» 
и «подходит подросткам».

Читайте 11-ю стр.

ПОСТАВИТЬ КВЕСТ  
НА ЗДОРОВЬЕ
предлагают организаторы 
новомодных аттракционов 

любителям острых ощущений

ВРАЧИ ИЛИ СТУКАЧИ: ПЕРВАЯ 
ЛЮБОВЬ НА УЛИЦАХ САРАТОВА

Несколько ведущих государств араб-
ского мира, включая Саудовскую Аравию и 
Египет, обвинили эмират Катар в поддерж-
ке террористических групп и разорвали с 
ним дипломатические отношения. Любой 
человек, который хоть что-то понимает в 
реалиях Ближнего Востока, знает: обви-
нения, которые власти Саудовской Аравии 
бросили в лицо своим ближайшим соседям, 
имеют под собой все основания. Однако на-
казали Катар совсем не за это. Возмущен-
ные официальные заявления Саудовской 
Аравии и других арабских стран — это лишь 
дымовая завеса и не более того. 

Читайте 2-ю стр.

ЗА ЧТО КАТАР  
«ПОПАЛ В НЕМИЛОСТЬ»

Агрессивный ближневосточный эмират наказали 
не за экстремизм, а за непослушание

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ЭЛЕКТРИЧЕСКИЙ 
СТУЛ В ЛИЗИНГ

Читайте 3-ю стр.

Игорь ШУМЕЙКО, 
писатель

ГЛАВНАЯ НОВОСТЬ БОРЬБЫ 
С КОРРУПЦИЕЙ
Наталья Поклонская не замужем

Их не было так долго, что 
новое поколение, вступающее 
во взрослую жизнь (и, как во-
дится, хорошенько это дело 
отмечающее), уже и не пони-
мает шутку из «Осеннего ма-
рафона» про «трезвеватель». 
Но расслабляться не надо. 
Вопрос о создании в городе 
условий для временного со-
держания тех, кто принял на 
грудь лишнего, проще гово-
ря, о возрождении вытрез-
вителей, обсудили на засе-
дании сразу трех комиссий 
Мосгордумы. «Эта форма, 
давно ушедшая в советские 
времена, действительно да-
вала свой эффект по оказанию 
помощи людям, находящимся 
в беспомощном положении, 
что так важно в состоянии ал-
когольного опьянения», — со 
знанием дела заявила предсе-
датель комиссии по безопас-
ности Инна Святенко. При этом 
многие депутаты настаивают 
на том, чтобы обновленные 
вытрезвители были для кли-
ентов бесплатными.
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Перед чемпионатом мира 
по футболу в Москву могут 

вернуть вытрезвители

Новые подробности биографии 
тверского стрелка

Вчера, едва начался рабочий день, Тверской облсуд аресто-
вал Сергея Егорова, обвиняемого в массовом убийстве в поселке 
Редкино Конаковского района. Житель Москвы ужаснул всех не 
только своей жестокостью и безжалостностью, но и меткостью: 
ни у кого из жертв не было шансов выжить. «МК» изучил биогра-
фию дачного стрелка и понял: Егоров был настолько скрытным 
человеком, что вполне мог давно вынашивать план страшного 
преступления. 

Читайте 3-ю стр.

ТИХИЙ ПАЛАЧ  
С ФАЛЬШИВОЙ УЛЫБКОЙ

Катарский эмир  
Тамим бин Хамад Аль Тани.

АЛЛА ПУГАЧЕВА 
ПРОВЕЛА ПЛАНОВУЮ 
КОРОНАРОГРАФИЮ 
СЕРДЦА. «ЭТО КАК 
К СТОМАТОЛОГУ 
СХОДИТЬ НА ОСМОТР, — 
УТВЕРЖДАЮТ ИСТОЧНИКИ, 
— САМОЧУВСТВИЕ 
ПРИМАДОННЫ 
ЗАМЕЧАТЕЛЬНОЕ, БОДРА, 
ВЕСЕЛА, ДЕНЬ ПРОВЕЛА  
С ДЕТЬМИ, ГОТОВИТСЯ  
К ЛЕТНИМ  
ФЕСТИВАЛЯМ»in
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Котята европейской рыси родились в Московском зоопарке 
впервые за много лет. Трех детенышей увидеть очень слож-
но, так как мама все время держит их при себе. Счастливым 
родителям сейчас по 8 лет. Они живут на Пресне с раннего 
детства, но пару образовали только два года назад. Любо-
пытно, что отношение отца семейства к новорожденным 
отличается от общепринятого. Обычно самцы не принимают 
участия в воспитании потомства и могут даже проявить 
агрессию. Однако этот молодой папа очень благосклонно 
отнесся к малышам, поэтому зоологи приняли решение не 
отселять его в отдельный вольер. Взрослый окрас малень-
кие рыси приобретут только к 9 месяцам, а их знаменитые 
кисточки отрастут к полутора годам.

СТУДЕНТКА 
ПРЕДПОЧЛА 

СМЕРТЬ  
РАЗЛУКЕ  

С ЗЕЛЕНЫМ 
ЗМИЕМ

Юная студентка колледжа 
разбилась насмерть, упав с 
девятого этажа своей квар-
тиры на юго-востоке Москвы 
вечером в воскресенье. До 
этого родительница в позд-
нее время не отпускала де-
вушку на прогулку с нетрез-
выми друзьями.

Как стало известно «МК», 
16-летняя барышня отно-
силась к разряду трудных 
подростков, состояла на 
учете в комиссии по делам 
несовершеннолетних. Не-
смотря на все усилия ее 
мамы (она одна воспиты-
вала дочь), отвадить юную 
особу от злоупотребления 
пивом не получалось. Судя 
по всему, сказывалась дур-
ная наследственность, так 
как отец девушки выпи-
вал, поэтому семья и рас-
палась. 

В последнее время де-
вушка вроде бы стала 
меньше прикладываться к 
спиртному, с удовольстви-
ем училась в колледже на 
повара (практику она прохо-
дила в Белом доме). Однако 
старые друзья, многие из 
которых неблагополучные, 
не оставляли ее в покое. В 
воскресенье студентка вер-
нулась с прогулки вечером, 
по словам матери, в неадек-
ватном состоянии — скорее 
всего, она употребила что-
то покрепче пива. В районе 
полуночи она вновь засо-
биралась на прогулку — на 
лестничной клетке ждали 
три пьяных приятеля. Ро-
дительница сказала, что не 
отпустит дочь на улицу, тем 
более, в понедельник той 
надо было быть на практи-
ке. Девушка стала драть-
ся, в пылу борьбы вырвала 
матери волосы и убежала 
в свою комнату. Позднее 
студентку нашли под окна-
ми на газоне. Выжить при 
падении с девятого этажа 
было нереально. 

Сейчас убитая горем мать 
не находит себе места, так 
как дочь, несмотря на все 
проблемы, была отрадой в 
ее жизни.

АМИНЬЕВСКОЕ ШОССЕ ПОЙДЕТ  
НА ПОЛЬЗУ МЕСТНЫМ ПРУДАМ 

Первые автомобили про-
ехались по Аминьевскому 
шоссе после реконструк-
ции в понедельник, 5 июня. 
Участок Северо-Западной 
хорды длиной более 8 км 
был запущен мэром города 
в утренний час пик. Ремонт 
шоссе до развязки с улицей 
Генерала Дорохова начался 
три года назад и завершился 
почти на полгода раньше, чем 
планировалось.

— Закончилась одна из 
крупнейших строек Москвы, 
— сказал Сергей Собянин. — 
Мы выполнили две эстакады, 
два тоннеля, два моста через 
реку Сетунь — всего более 8 
км дорог. Аминьевское шоссе 
является частью как СЗХ, так 
и Южной рокады. Его новый 
вид значительно облегчит 
проезд москвичей приле-
гающих районов. Теперь 
добираться от Рублевского 
шоссе до Каширского и далее 
до Люблинской улице станет 
гораздо быстрее и удобнее. 
А пропускная способность 
самого Аминьевского шоссе 
увеличится почти на 30%.

Как отмечают пред-
ставители Департамента 
строительства столицы, 
эта часть СЗХ — одна из са-
мых трудных после участка 
хорды от улицы Алабяна 
до Балтийского тоннеля. 
Из-за близости ТЭЦ здесь 
пришлось переложить 108 
км инженерных сетей — во-
допроводных и электри-
ческих. Кроме того, новые 
мосты должны разделить 
путь общественного и част-
ного транспорта: автобусы 
пустят по путепроводам, в 
то время как легковые ав-
томобили смогут проехать 
напрямую. 

Также в районе рекон-
струированного участка 
улучшится экологическая 
обстановка. От улицы Гене-
рала Дорохова до Минского 
шоссе идет сложная система 
прудов, что было учтено при 
проектировании. Строители 
сделали новую проточную 
схему с водоочистительны-
ми сооружениями, тем са-
мым повысив качество воды 
в прудах и реке Сетунь.

ЖАДНЫХ КЛИЕНТОВ ТАКСИ 
ПРИРАВНЯЮТ К ВОРАМ

Способ борьбы с пасса-
жирами, которые не хотят 
оплачивать поездку, наш-
ли профсоюзы таксистов. 
Отказ платить по счетчику 
может быть приравнен к кра-
же. Зато у добросовестных 
пассажиров будет меньше 
шансов нарваться на неле-
галов.

Как стало известно «МК», 
идеи по совершенствованию 
сферы таксомоторных пере-
возок эксперты озвучили на 
круглом столе в Госдуме. 
Одно из предложений каса-
ется предрейсовых медос-
мотров. Как сетуют активи-
сты, сейчас многие таксисты 
не проходят обследования у 
врачей, а бумажные журналы 
медики подделывают. Вме-
сто них предлагается про-
цесс осмотра фиксировать 
на видео. А физиологические 
параметры пациента — дав-
ление, пульс, температуру 
— врач станет вносить в ком-
пьютер.

Еще одна идея — до-
полнить данные интернет-
агрегаторов, через которые 
пассажир вызывает такси. 
Сейчас на таких сайтах мож-
но увидеть имя и фамилию 
водителя, а также марку и 
номер машины, которая 

выехала по вызову. В случае 
одобрения предложения сайт 
или мобильное приложение 
также выдаст информацию о 
дате последнего техосмотра 
автомобиля. Если клиенту 
покажется, что машина недо-
статочно «свежая», он сможет 
отказаться от поездки.

Также эксперты и парла-
ментарии хотят изменить 
закон так, чтобы хозяин ма-
шины с разрешением на ра-
боту в качестве такси не мог 
передать ее третьему лицу. 
Сейчас дельцы используют 
хитрую схему. Оформля-
ют свои машины как такси, 
а потом сдают их в аренду 
мигрантам и нелегалам, ко-
торые занимаются перевоз-
ками людей.

Наконец, еще одна иници-
атива направлена на борьбу 
с непорядочными пассажи-
рами. Таксисты жалуются, 
что сейчас клиент может 
доехать до пункта назна-
чения и запросто уйти не 
заплатив. Удержать его во-
дитель не вправе. Поэтому 
предлагается приравнять 
такой отказ от оплаты к кра-
же. Несговорчивого клиента 
на время ожидания стражей 
порядка таксист сможет не 
отпускать из машины.ОТЧИМ УЧИЛ МАЛЬЧИКА ПИСАТЬ С ПОМОЩЬЮ ЛЕДЯНОЙ ВОДЫ

Изуверу, организовавше-
му в квартире камеру пыток 
для своего пятилетнего па-
сынка, вынес приговор Ту-
шинский суд. Мужчина бил, 
кусал и топил мальчика! 

Как стало известно «МК», 
в апреле 2016 года сотруд-
ники детского сада в сто-
личном районе Митино за-
беспокоились: пятилетний 
воспитанник уже месяц не 
посещал учреждение. Педа-
гоги обратились за помощью 
к сотрудникам полиции по 
делам несовершеннолет-
них. Когда стражам порядка 
удалось попасть в квартиру, 
их взору предстала жуткая 
картина — находящаяся в 
одурманенном состоянии 
мама и пятилетний мальчик, 
тело которого было сплошь 

покрыто синяками и гноящи-
мися ранками. Позже меди-
ки определили, что удары 
наносились пряжкой от рем-
ня — ее отпечаток остался на 
груди и животе. 

Мальчик признался, что 
отчим Владимир Баженов 
истязал его регулярно. 
Обычно за небрежно на-
писанные буквы в прописи 
(ребенка готовили к школе, 
куда он должен был пойти в 
6 лет). Он сначала избивал 
его, а затем бросал одето-
го в наполненную холодной 
водой ванну. Когда плачу-
щему парнишке удавалось 
выбраться и переодеться, 
изверг снова тащил его в 
воду. Кроме этого, садист 
кусал малыша, щипал его 
и обливал ледяной водой 

из душа. Мать мальчика не 
пыталась помешать такому 
воспитанию, а иногда даже 
поддерживала сожителя. 
Мучения ребенка продол-
жались с сентября 2015 года 
по апрель 2016 года. 

После того как страшная 
правда вышла наружу, мать 
мальчика была лишена роди-
тельских прав и приговорена 
к штрафу в 80 тысяч рублей 
за неисполнение обязанно-
стей по воспитанию несовер-
шеннолетнего. В настоящее 
время ребенок проживает с 
родным отцом. И мальчик, и 
мужчина чрезвычайно рады 
этому, ведь раньше женщина 
не разрешала им общаться 
даже по телефону. 

Как сообщили «МК» в про-
куратуре Северо-Западного 

округа, 29-летний Владимир 
Баженов ответил перед за-
коном за совершение пре-
ступлений, предусмотрен-
ных п. «г» ч. 2 ст. 117 УК РФ 
(«Истязание, совершенное 
в отношении заведомо не-
совершеннолетнего»), п. «в» 
ч. 2 ст. 112 УК РФ («Умыш-
ленное причинение средней 
тяжести вреда здоровью, не 
опасного для жизни челове-
ка и не повлекшего послед-
ствий, указанных в статье 
111 УК РФ, но вызвавшего 
длительное расстройство 
здоровья, в отношении мало-
летнего»). С учетом позиции 
гособвинителя прокуратуры 
Северо-Западного округа 
суд приговорил Баженова к 
7 годам 6 месяцам колонии 
общего режима. 

ДЕПУТАТ ПОГИБ, ПЕРЕСЕВ  
С АВТОМОБИЛЯ НА ВЕЛОСИПЕД 

ЧИСЛО ЖЕРТВ УРАГАНА 
УВЕЛИЧИЛОСЬ

Е щ е  о д н о й 
жертвой смерто-
носного урагана, 
пронесшегося над 
столичным регио-
ном 29 мая, стал 
маленький житель 
Подмосковья. 
Восьмилетний 
Матвей (на фото) 
умер 5 июня в сто-
личной больнице 
доктора Рошаля.

Мальчик учился 
в гимназии №17 в 
Томилине Любе-
рецкого района. 
Во время стихий-
ного бедствия 

он вместе с одно-
классниками воз-
вращался со спор-
тивной площадки. 
Порывом ветра 
оторвало желез-
ное ограждение. 
Оно обрушилось 
прямо на мальчу-
гана. В результате 
он получил травму 
головы и позвоноч-
ника, после чего 
впал в кому.

Таким образом 
число погибших 
по вине природной 
стихии достигло 16 
человек. 

Муниципаль-
ный депутат Та-
ганского района 
Москвы Влади-
м и р Б оу ш е в 
трагически по-
гиб в минувшую 
субботу, когда на 
велосипеде ехал 
навестить своего 
отца. Мужчину 
сбил автомобиль 
«Митсубиси Лан-
сер».

Как стало из-
вестно «МК», 
несчастье слу-
чилось на Косинском шос-
се, буквально в 100 метрах 
от МКАД. В этом месте нет 
велосипедной дорожки, а 
обочина по ширине не до-
стигает и метра, поэтому 
Боушеву пришлось ехать 
прямо по проезжей части. 
Автомобилист, по всей ве-
роятности, просто не за-
метил его (в любом случае 
виновника случившегося 
установит следствие). Удар 
был такой силы, что остались 
глубокие вмятины на капоте 
и разбилось лобовое стекло. 
Сам же Владимир скончался 
на месте практически мо-
ментально.

Как сообщил глава муни-
ципального округа Таганский 
Илья Свиридов, 57-летний де-
путат направлялся к своему 
пожилому отцу. Помимо него 
у Владимира Боушева оста-
лись трое детей, младшему 
из которых всего 6 лет. 

— Это был до-
брый и отзывчи-
вый человек, — 
рассказал «МК» 
друг, депутат 
Басманного 
района Евге-
ний Будник. — Я 
знал его около 
пяти лет, помо-
гал в его проек-
те «Университет 
муниципальных 
выборов». Он 
всегда был на 
подъеме, с энту-
зиазмом брался 

за новые задачи. Очень лю-
бил политику и даже балло-
тировался в Госдуму в ны-
нешний созыв. До этого он 
много лет помогал в качестве 
специалиста другим канди-
датам на выборах. 

Владимир Боушев ро-
дился в Москве, проживал 
в Таганском районе с ран-
них лет. Окончил биологи-
ческий факультет МГУ им. 
Ломоносова, затем получил 
второе высшее по специ-
альности «журналистика» 
в том же вузе. Начинал ка-
рьеру в СМИ в «Московском 
комсомольце». С 1995 года 
увлекся политикой и устро-
ился помощником депутата 
в Госдуме. Любил чинить 
компьютеры, воспитывать 
детей и ездить на велоси-
педе. Причем двухколесный 
транспорт он часто пред-
почитал личному автомо-
билю.

ДЕШЕВЛЕ ВСЕГО КИЛЛЕР 
ОБХОДИТСЯ В ДМИТРОВЕ 

Своеобразный демпинг цен 
на рынке заказных убийств 
устроил житель подмосков-
ного города Дмитров. Мужчи-
на заплатил «киллерам» всего 
50 тыс. рублей за устранение 
своего конкурента в сфере 
приема металлолома.

Как стало известно «МК», 
подмосковные оперативни-
ки в конце мая получили от 
своего источника в крими-
нальной среде информацию 
о том, что житель Дмитрова 
подыскивает киллера. По 
словам информатора, это 
был 46-летний Сергей Егра-
нов (все имена и фамилии 
изменены), который зани-
мается незаконной приемкой 
металлолома. Его интересы 
пересеклись с интересами 
руководителя легальной 
фирмы по приемке цветмета 
Ильи Панова. Сергею не да-
вало покоя, что Илья пытал-
ся перекрыть ему кислород. 
Сыщики решили разыграть 
оперативную комбинацию. 
Под видом киллеров Егра-
нову представили опера-
тивников. Мужчины пришли 
к соглашению: за убийство 
Ильи Панова заказчик запла-
тит им 50 тыс. рублей. Ну а 
дальнейшее было уже делом 
техники. Силовики разыгра-
ли похищение коммерсан-
та и его убийство в лесном 

массиве. После этого опе-
ра созвонились с Сергеем и 
назначили ему «стрелку» на 
30 мая. Там и защелкнулись 
наручники на запястьях за-
казчика после того, как один 
из «киллеров» передал ему 
доказательства — телефон 
и фотографии «убитого», а 
взамен получил оговоренную 
сумму. На допросе подозре-
ваемый рассказал душещи-
пательную историю. После 
службы в Советской армии, 
где он охранял заключенных, 
мужчина особых успехов не 
достиг. Жена его бросила, 
и в коммерции дела шли не 
лучшим образом. Продо-
вольственный магазин при-
шлось закрыть и заняться 
приемкой металлолома. А 
тут, как назло, еще и конку-
рент стал вставлять палки в 
колеса. Панову не нравилось, 
что Сергей не платит нало-
ги и может принимать лом 
дешевле. 

По ходатайству следствен-
ных органов подозреваемого 
арестовали.

— Проводится комплекс 
следственных действий, на-
правленных на закрепление 
доказательственной базы,   
— рассказала «МК» старший 
помощник руководителя ГСУ 
СК России по Московской об-
ласти Елена Фокина.
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ПРОЦЕСС
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ПОКЛОНСКАЯ 
ОТКРЫЛА 
ПРАВДУ О МУЖЕ
Инициаторы расследования 
семейной истории рассказали 
о своих мотивах
Депутату Госдумы и героине очарова-
тельных анимашек Наталье Поклонской 
пришлось призн аться, что нет у нее ни-
какого мужа. Интимное откровение было 
произнесено под давлением Российско-
го отделения Transparency International 
и Центра антикоррупционной политики 
партии «Яблоко». Они начали расследо-
вание по поводу ежегодной декларации 
депутата и заинтересовались, почему 
в нем не указаны имущество и доходы 
мужа и автомобиль. «МК» поинтересо-
вался у инициаторов расследования: 
нет ли у них чувства неловкости за то, 
что вынудили женщину отчитываться 
перед обществом о нюансах своей лич-
ной жизни?

В принципе Поклонская нарвалась на скан-
дал сама, благодаря неосторожному заявлению, 
что с ней случается нередко. Наталья Владими-
ровна позиционирует себя в качестве активного 
борца с коррупцией, поэтому неудивительно, что 
ей задали вопрос о том, считает ли она своими 
союзниками в этой борьбе оппозиционный Фонд 
борьбы с коррупцией Алексея Навального и ино-
странную организацию Transparency International 
(TI). В ответ «мисс Госдума» рубанула с плеча: 
«Может быть, не мешало бы и их самих проверить 
на коррупцию. Потому что, как говорят, на воре и 
шапка горит». Навальный, будучи джентльменом, 
ничего не ответил. А вот в TI не погнушались дать 
сдачи. Замглавы TI Илья Шуманов пообещал на-
чать расследование против самой Поклонской. А 
Центр антикоррупционной политики (ЦАП) партии 
«Яблоко» написал запрос в прокуратуру и Госдуму 
по поводу ее декларации. Ну действительно: 
Наталья Владимировна же заявляла, что у нее 
замечательная семья и любимый муж. А в декла-
рации нет ни мужа, ни его доходов.

Пришлось Наталье Владимировне выкручи-
ваться и краснеть. «Действительно, я говорила 
ранее в прессе, что у меня замечательная семья: 
есть муж, ребенок… И когда я это говорила, у 
меня были отношения с мужчиной, с которым 
мы намеревались их оформить. Но, к сожалению, 

так уж сложилось, что мы расстались. И поэтому 
указывать кого-то в декларации в виде мужа я не 
могу, потому как у меня его нет. Вот и все недо-
разумение. У меня действительно нет мужа», — 
призналась Поклонская. И (это опять было явно 
лишним, поскольку немедленно превратилось 
в анекдот) поведала о еще одной причине сво-
их рассказов о несуществующем муже: «Очень 
много было людей, которые теплились какой-
то надеждой со мной повстречаться, наладить 
отношения, познакомиться… Поэтому, чтобы 
людей не травмировать и сразу напрочь убивать 
все желание, я и говорила, что замужем, у меня 
прекрасная семья».

Ну а отсутствие в декларации автомобиля 
Hyundai Solaris она объяснила тем, что подарила 
его отцу, у которого сломались двадцатилетние 
«Жигули». Кстати, Hyundai Solaris, да еще и по-
держанный, — машина совсем не дорогая. С 
одной зарплаты депутат может купить такую, 
только новую и в улучшенной комплектации. Так 
что на антикоррупционное расследование такой 
подарок отцу явно не тянет.

А теперь предоставим слово инициаторам 
расследования.

— В адрес нашей партии Поклонская не 
высказывалась и оскорблений нам не наносила, 
так что личной обиды и мести с нашей стороны 
быть не может, — сказал «МК» руководитель 
ЦАП партии «Яблоко» Сергей МИТРОХИН. 
— Но действительно поводом стали ничем не 
подкрепленные обвинения в адрес TI и ФПК. Но 
на самом деле мы с 2010 года (когда это стало 
позволено политическим партиям) направляем 
запросы по поводу деклараций депутатов. Был 
наш запрос по поводу Бориса Грызлова, когда 
он еще работал спикером Госдумы, и так далее. 
Поклонская просто в этом ряду.

— Вы не чувствуете некоторой неловко-
сти за то, что женщине по вашей инициати-
ве пришлось признаваться в подробностях 
своей личной жизни? Не по-джентльменски 
как-то получилось...

— Если бы она была обычной женщиной или 
даже обычным депутатом, то угрызения совести 
могли возникнуть. Да и не стали бы мы вообще 
этим заниматься. Но она же себя позиционирует 
куда выше — как большого политика, как главного 
борца с коррупцией, например, только ищет ее 
почему-то исключительно в рядах оппозиции, а не 
во власти. Она — не обычная женщина, она не от 
плиты пришла в Госдуму, а главным прокурором 
была, и поэтому в такой позиции жалеть ее ни-
кто не будет. Поклонская недавно заявляла, что 
нужно провести следствие по поводу фиктивных 
разводов чиновников и ввести за это повышенную 
ответственность. А мы обратили внимание на 
реальность или фиктивность ее собственного 
брака. Она забыла про пословицу о том, что если 
живешь в стеклянном доме, не нужно бросать 
камень в дом соседа.

— Лично вы верите, что Поклонская могла 
специально мухлевать и участвовать в кор-
рупционных схемах?

— Не очень. Но она занимается популизмом 
и обвиняет в коррупции людей, которые не явля-
ются чиновниками и должностными лицами. То 
есть даже при желании не могут приблизиться к 
коррупции. Вот пусть получит ответную реакцию 
— сама пройдет «обследование». 

— Мы еще не начинали расследования 
против Поклонской, а только заявили о таком 
намерении, — сказал «МК» Илья ШУМАНОВ. 
— Поэтому никаких обвинений не предъявляли 
и не предъявляем. Никакой вендетты мы не зате-
ваем. А то, что ей уже пришлось раскрыть личные 
тайны, я думаю, очень порадовало россиян. Им 
очень интересно узнавать подробности из жизни 
публичных лиц.

 Михаил ЗУБОВ.

Экс-руководитель Библиотеки 
украинской литературы Наталья 
Шарина намерена обжаловать 
приговор в Страсбурге
Мещанский районный суд Москвы огла-
сил приговор экс-директору столичной 
Библиотеки украинской литературы 
Наталье Шариной. Суд признал ее вину в 
распространении экстремистской лите-
ратуры и незаконной растрате бюджет-
ных средств. Женщина приговорена к 4 
годам лишения свободы условно.

Напомним, что изначально уголовное дело 
было заведено по статье 282 УК РФ — возбужде-
ние национальной ненависти и вражды, а также 
унижение человеческого достоинства. Шарину 
обвинили в распространении запрещенной в Рос-
сии литературы, а конкретно — книг националиста 
Дмитро Корчинского. В ходе судебного процесса 
выяснилось, что Шарина оплачивала услуги ад-
вокатов из казны библиотеки. В результате ей 
была инкриминирована вторая статья — неза-
конная растрата бюджетных средств. Позднее 
следствие обнаружило в учреждении и другую 
экстремистскую литературу. Сама подсудимая 
утверждала, что 16 книг, запрещенные в России, 
ей подбросили во время обыска в библиотеке. У 
следствия возникли вопросы и по поводу фик-
тивного трудоустройства в библиотеку с целью 
личного обогащения. 

Суд, который длился практически 7 лет, 
полностью признал вину Натальи Шариной по 
всем пунктам обвинения, однако принял во вни-
мание смягчающие обстоятельства: женщина 
награждалась грамотами, не была ранее судима 
и имеет проблемы со здоровьем. Судья Елена 
Гудошникова приговорила экс-директора укра-
инской библиотеки к 4 годам лишения свободы 
условно (с учетом в срок 1 года и 7 месяцев до-
машнего ареста) с испытательным периодом еще 
на 4 года, без запрета занимать руководящие 
должности. Взыскание денежных средств по иску 
о незаконной растрате в размере 2,1 миллиона 
рублей в пользу библиотеки Гудошникова рас-
сматривать отказалась.

Сама Шарина не согласна с приговором, она 
не видит в своих действиях никаких признаков 

разжигания межнациональной розни. Это статья 
обвинения, по ее мнению, подразумевает какие-
либо конкретные действия. В ближайшее время 
сторона защиты намерена подавать апелляцию. 
«Вся запрещенная литература отсутствовала 
как на полках библиотеки, так и в читательских 
абонементах», — высказалась в свою защиту экс-
руководитель учреждения.

Шарина отметила, что суд не учел доводы 
стороны защиты, однако показания свидетелей, 
которые не соответствуют ни одной инкрими-
нируемой ей статье, были приняты в качестве 
доказательств.

«Тридцать пять лет моей жизни в этой про-
фессии, которой я посвятила все свое время. 
Взять и так все исковеркать в конце моей жизни. 
С другой стороны, библиотекарь — это ведь такая 
мирная профессия. Наверное, через несколько 
десятилетий этот приговор будут вспоминать, 
как мы сейчас говорим о «деле врачей», о ре-
прессиях 37-го. К сожалению, судебный процесс 
потом станет восприниматься как показатель 2017 
года», — прокомментировала Шарина вынесенный 
ей приговор. 

Государственный обвинитель Людмила Ба-
ландина приговором осталась довольна и обжа-
ловать его не собирается. В ходе прений проку-
рор просила приговорить подсудимую к 5 годам 
лишения свободы условно.

Юрист Дмитрий Аграновский прокомменти-
ровал «МК» итоги судебного процесса:

— Если исходить из того, что суд назначил 
условное наказание, то приговор не суровый. 
Условный срок — проблема для молодого актив-
ного человека, у которого еще все впереди. В от-
ношении же Шариной его можно считать мягким. 
Более того, я даже рад, что ей дали не реальный 
срок, хотя мне ее взгляды совершенно не близки. 
Я против реальных сроков за слова — сажать надо 
за действия. В мировой практике именно так и 
принято делать. В России, к сожалению, такая 
тенденция непопулярна. Тем не менее не надо 
забывать, что приговор пока не вступил в законную 
силу. Они еще, вероятно, будут обжаловать его в 
Европейском суде по правам человека.

Догадку Аграновского подтвердили адвокаты 
Шариной. К слову, сторона защиты еще до при-
говора обращалась в ЕСПЧ относительно право-
мерности домашнего ареста их подзащитной, 
однако ответа еще не получила.

Павел ИВАНОВ.

В «деле 26 марта»  
допросили нацгвардейца
Тверской районный суд в понедельник 
продолжил рассмотрение дела Ста-
нислава Зимовца о применении наси-
лия в отношении сотрудников силовых 
ведомств на несанкционированном 
митинге в Москве 26 марта. По вер-
сии следствия, 32-летний строитель 
бросил кирпич в бойца Нацгвардии 
и тем самым причинил ему боль. На 
предыдущем заседании Зимовец от-
казался признать вину и рассказал, что 
на самом деле нацгвардеец получил 
синяк на тренировке, а не на митинге. 

Так это или нет, суд спросил у самого 
потерпевшего. 

Боец Нацгвардии Вадим Котенев рассказал, 
что во время работы на митинге у него была за-
дача «выявлять тех, кто нарушает общественный 
порядок, и, соответственно, их задерживать». 
К нарушителям он причислил «тех, кто мешал 
проходить в толпу, тех, кто ругался матом, тех, 
кто залезал на фонари, и тех, кто втягивал лю-
дей в толпу». 

«Во время задержаний на Пушкинской 
площади я почувствовал удар по нижней части 
спины», — говорил Котенев. По его словам, он 
увидел половину красного кирпича, обернул-
ся, но не увидел человека, который его кинул. 
Боец Нацгвардии рассказал, что был в специ-
альной экипировке — шлеме, защите на коленях 

и локтях и бронежилете 3-го класса. «Это ж 
надо было с силой пушки выстрелить, чтоб этот 
удар почувствовался», — возмутился Зимовец.  
Для понимания: бронежилет 3-го класса защи-
щает от пуль автоматов АКМ и АК-74 в упор. На 
нем есть демпфер-амортизатор, удар кирпича 
в теории почувствовать можно, но синяк от него 
на теле вряд ли останется. 

Однако в заключении судмедэкспертизы, 
которое огласили в зале суда, говорится, что у 
Котенева был обнаружен синяк. И не на нижней 
части спины, на которую, по словам нацгвардей-
ца, пришелся удар, а ближе к ребрам. «Как вы 
можете объяснить противоречия между вашими 
показаниями и судмедэкспертизой?» — спро-
сила потерпевшего адвокат Зимовца Светлана 
Сидоркина. В ответ Котенев признался, что синяк 
он действительно получил на тренировке, а на 
судмедэкспертизе никто не спрашивал, откуда 
взялась эта травма. После удара кирпичом Коте-
нев только почувствовал боль, к врачу он потом 
не обращался. 

Показания бойца Нацгвардии интересны 
еще и тем, что по ним можно узнать некоторые 
детали работы силовых структур. Котенев рас-
сказал, что сам не писал никакого рапорта. Но 
из его показаний следует, что на митинге рабо-
тали сотрудники силовых структур в штатском, 
которые тоже следили за порядком. Один из 
них — инспектор ГУ МВД Алексей Климов — 
рассказал в зале суда, что заснял на видео, как 
Зимовец кидает кирпич. 

Само видео в зале суда смотреть не стали. 
Возможно, оно будет показано на следующем 
заседании, которое назначено на 14 июня. 

Напомним, что Зимовец обвиняется в при-
менении насилия, не опасного для жизни и здоро-
вья, в отношении представителя власти в связи с 
выполнением им своих служебных обязанностей 
(ч. 1 ст. 318 УК РФ). Максимальной санкцией по 
данной статье является наказание в виде пяти 
лет лишения свободы. Ранее суд продлил арест 
Зимовца до 10 ноября. 

Валерия МАРКОВА. 

c 1-й стр.
Благодаря сказочным богатствам 
в виде несметных запасов нефти и 
газа крошечное государство Катар 
с населением меньше чем два мил-

лиона человек пользуется в мире совершенно 
несоразмерным влиянием. И значительная часть 
этого влияния носит откровенно деструктивный 
характер: Катар использует свои ресурсы для 
поддержки экстремистских группировок и про-
паганды не менее экстремистских идеологических 
течений. Но вот незадача: все, в чем Саудовская 
Аравия обвиняет Катар, в полной мере относится 
и к самой Саудовской Аравии. 

Глубинный смысл нынешней ссоры между 
арабскими государствами не в том, что одна сто-
рона конфликта поддерживает терроризм, а другая 
против этого горячо возражает. Глубинный смысл 
происходящего в том, что и Запад, и Россия стали 
заложниками ожесточенной борьбы за влияние в 
исламском мире — борьбы, смысла которой мы 
до конца не понимаем и, наверное, так никогда и 
не поймем. Любая попытка осмыслить ситуацию, 
оценить ее с помощью привычных для нас крите-
риев неизменно ведет в логический тупик. 

Катар и Саудовская Аравия — это государ-
ства, которые одновременно являются и полными 
антиподами, и братьями-близнецами. Саудовская 
Аравия — это страна-гигант. Ее территория — две-
надцатая по размеру в мире. Ниже нее в списке 
следуют такие обширные государства, как Мексика 
или Индонезия. Катар — это страна-карлик. Тер-
ритория эмирата — 158-я в мире по размеру. Для 
сравнения: крошечный Израиль занимает в этом 
списке 148-е место, а Черногория — 155-е. 

Саудовская Аравия — страна, экономика ко-
торой знаменита своей неэффективностью. Читая 
книги уважаемых экспертов про Саудовскую Ара-
вию, я то и дело натыкался на истории, которые 
погружают в состояние изумления. Например, 
еще во второй половине ХХ века пилоты нацио-
нальной авиакомпании Saudia могли неожиданно 
для всех прервать выполнение рейса, бросить 
огромный реактивный лайнер прямо на взлетной 
полосе аэропорта и спокойно отправиться по 
своим делам. По контрасту власти Катара умеют 
очень эффективно использовать нефтегазовые 
доходы. Государственная национальная авиа-
компания крошечного эмирата — одна из самых 
больших и лучших в мире. Созданная королевской 
семьей Катара телекомпания «Аль-Джазира» 
считается одним из самых профессиональных 
и влиятельных средств массовой информации 
на планете. 

Но при этом и Катар, и Саудовская Аравия 
— это ближайшие союзники США. И в Катаре, и 
в Саудовской Аравии господствует ислам вахха-
битского толка. Почему же тогда два ваххабитских 
государства оказались сейчас в состоянии жесто-
чайшего конфликта? Почему коалиция государств 
во главе с Саудовской Аравией пошла на такие 
жесткие меры, как прекращение воздушного, мор-
ского и сухопутного сообщения с Катаром? Ответ 
известен каждому на Ближнем Востоке и состоит 
из единственного слова — Иран. 

В глазах властей Саудовской Аравии Иран — 
это враг и соперник номер один. Как мы знаем, в 
исламе есть два основных направления. От 80% 
до 90% всех мусульман в мире — это сунниты. От 
10% до 20% — шииты. Ведущая шиитская держава 
на планете — это Иран. На роль политического 
лидера суннитов претендует Саудовская Аравия. 
В силу этого обстоятельства саудовцы смотрят на 
все происходящее в мире через призму своего 
соперничества с Ираном. А вот власти Катара, 
несмотря на свою религиозную общность с сау-
довцами, смотрят на ситуацию более прагматично 
и поддерживают с Тегераном тесные контакты. 

Это и другие более мелкие «акты непослу-
шания» не раз приводили к трениям между Эр-
Риядом (столица Саудовской Аравии) и Дохой 
(столица Катара) в прошлом. Например, в марте 
2014 года саудовцы отзывали своего посла из Ка-
тара. Но сейчас Саудовская Аравия чувствует себя 
особенно уверенно. До своего избрания на пост 
президента США Дональд Трамп высказывался 
о саудовцах не слишком доброжелательно. Но, 
побывав в мае в гостях у местного короля Сал-
мана, Трамп превратился в горячего сторонника 
саудовской монархии. Можно сказать даже, что 
Трамп и саудовцы нашли друг друга. В необходи-
мость жесткого противостояния амбициям Ирана 
нынешний президент США верит не менее истово, 
чем лидеры в Эр-Рияде. И вот саудовцы решили 
развить свой дипломатический успех — поставить 
Катар на место, убедить его пересмотреть свои 
связи с Ираном и осознать, кто здесь «старший 
брат». 

До этого момента рассказ выглядит вполне 
связным и логичным. Но готовьтесь. Мы близки к 
тому, чтобы покинуть территорию логики и здра-
вого смысла — или по меньшей мере здравого 
смысла в нашем его понимании. Чуть выше я уже 
сказал: Трамп нацелен на жесткое противодей-
ствие Ирану. Но вот, например, на территории 
Ирака США и Иран объективно являются союзника-
ми. И американцы, и проиранские формирования 

противостоят в Ираке боевикам запрещенной в 
нашей стране группировки ИГИЛ. Но это, конечно, 
пример со знаком плюс. А вот вам, пожалуйста, 
пример с грандиозным знаком минус.

Почему Запад в Сирии никак не может догово-
риться с Россией о схеме политического урегули-
рования? Не потому, что Асад — «жестокий и кро-
вавый тиран, с которым невозможно иметь дело». 
Это все сказочки для наивной западной публики, 
которой неохота вникать в нюансы. И сам Асад, и 
большая часть верхушки нынешнего сирийского 
режима — выходцы из религиозной секты алави-
тов. Алавиты — секта шиитского толка, которая в 
силу очевидных причин пользуется поддержкой 
Ирана и в силу тех же самых причин является враж-
дебной силой в глазах Саудовской Аравии. Альянс 
с Саудовской Аравией — основа внешней политики 
не только США, но и других ведущих западных 
держав, включая Великобританию. 

Вот и получается, что в глазах Запада режим 
Асада — единственная серьезная светская поли-
тическая сила, которая борется с ИГИЛ, — тоже 
является врагом. Разумеется, нельзя упрощать 
ситуацию и воспринимать Запад как безвольную 
марионетку Саудовской Аравии. У ведущих за-
падных стран свои счеты с Ираном, своя тяжелая 
история взаимоотношений. Но это не отменяет 
главного. Есть две логики — логика региональных 
альянсов и логика совместной борьбы на макси-
мально быстрое уничтожение ИГИЛ. К сожалению, 
эти две логики не просто не совпадают, но прямо 
противоречат друг другу. Вот почему, несмотря на 
очевидное совпадение базовых интересов — ИГИЛ 
хочет уничтожить и нас, и их, — Россия и Запад 
нейтрализуют в Сирии усилия друг друга.

Иногда это фундаментальное противоречие, 
лежащее в основе западного курса на Ближнем 
Востоке, выплескивается в лицо местных лидеров. 
Конкретный пример — политический скандал, 
бушующий сейчас в Великобритании после оче-
редного страшного теракта в Лондоне. Бывший 

премьер Великобритании Дэвид Кэмерон в свое 
время заключил сделку с второстепенной оппо-
зиционной партией — либерал-демократами. Со-
гласно условиям этой сделки, либерал-демократы 
поддержали своими голосами в парламенте ре-
шение о британских авиаударах по Сирии. В ответ 
Кэмерон приказал провести расследование: какие 
иностранные силы осуществляют финансирование 
исламских экстремистов в Британии. 

Доклад с результатами расследования дол-
жен был быть опубликован еще весной прошлого 
года. Но этого не произошло до сих пор. И сейчас 
— за считаные дни до намеченных на четверг 
парламентских выборов — оппоненты премьера 
Терезы Мэй публично бросают ей вызов, гром-
ко вопрошая: почему правительство постоянно 
«откладывает» публикацию давно обещанного 
доклада? Не в том ли причина, что в документе со-
держатся скандальные разоблачения о поведении 
такого «союзника» Великобритании, как Саудов-
ская Аравия? Не знаю, как Тереза Мэй выберется 
из этой политической ловушки и выберется ли она 
из нее вообще. 

Однако дело, разумеется, не в премьере 
Великобритании. Дело в фундаментальном на-
правлении на Ближнем Востоке и в том, что нет 
никаких признаков изменения этого направления. 
Я не испытываю никакого сочувствия к властям 
ставшего жертвой большого арабского бойкота 
эмирата Катар. Правители Катара заигрались и 
сами навлекли на себя неприятности. Но, к со-
жалению, показательное наказание маленько-
го, но политически агрессивного эмирата вряд 
ли станет началом оздоровления политики на 
Ближнем Востоке. Это не движение к «свету в 
конце тоннеля». Это локальная драма в рамках 
бесконечного политического, идеологического 
и религиозного тупика — тупика, который то и 
дело аукается кровавыми терактами в разных 
концах мира. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ЗА ЧТО КАТАР «ПОПАЛ В НЕМИЛОСТЬ» 

КИРПИЧ БЫЛ, А СИНЯКА НЕ БЫЛО

4 ГОДА УСЛОВНО ЗА СЛОВА

СУД

Cаудовский король Салман 
вместе с  президентом ОАЭ и 
наследным принцом Абу Даби 
Халифа ́ Аль Нахайян́. Главные 
силы антикатарской блокады.
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В коме и В наручниках: банкир морозоВ умер В больнице

ШоЙГу оСуЩеСТВил учебнЫЙ ПуСк «калиброВ»

«змеЙ ГорЫнЫч» ПобеДил В лЮберцах 
на ПараДе колЯСок 

Бывший глава банка «Огни 
Москвы», 42-летний Денис 
Морозов, обвиняемый в 
хищении 7,5 млрд рублей, 
умер в реанимации Бот-
кинской больницы. Случи-
лось это 12 мая, но известно 
стало только сейчас. Морозов 
страдал наследственным 
заболеванием, необходимые 
лечебные процедуры за вре-
мя содержания в СИЗО-4 ему 
ни разу не провели. 19 февра-
ля его госпитализировали из 
СИЗО с острым нарушением 

мозгового кровообращения, 
он впал в кому и так и не 
пришел в себя. Как отмечают 
его защитники, в больничной 
палате он при этом содержал-
ся под конвоем и в наручни-
ках, пока 9 марта Басманный 
суд не изменил ему меру 
пресечения на домашний 
арест. Во ФСИНе между тем 
заявили, что с того момента 
он мог находиться в больнице 
без конвоя, поскольку уже «не 
числился за изолятором».
Морозову, напомним, 

вменялись мошенничество, 
присвоение денег клиентов 
и организация преступного 
сообщества. Свою вину он ча-
стично признал. «Все знали о 
его заболевании, как и о том, 
что ему необходимо пере-
ливание, — жалобы об этом 
подавались на все уровни. 
Защита просила медицин-
ского освидетельствования 
Морозова, но везде было 
отказано», — рассказала 
адвокат Морозова Алена 
Жемчугова.

Министр обороны Рос-
сии Сергей Шойгу провел 
учебно-боевую тренировку 
с экипажем малого ракет-
ного корабля (МРК) «Град 
Свияжск», который в октябре 
2015 года впервые применил 
новейшие крылатые ракеты 
«Калибр» в реальных боевых 
условиях, нанеся удар по 
инфраструктуре боевиков в 
Сирии.
На борту МРК «Град Сви-
яжск» главком ВМФ адмирал 
Владимир Королев доложил 
министру, что к 2020 году 
Каспийская флотилия (Кфл) 
на 76% будет оснащена 
новейшими вооружениями и 
боевой техникой.
Министр обороны проверил 

организацию боевой под-
готовки, ход обустройства 
соединений и воинских 
частей Кфл, ознакомился 
с объектами причально-
пирсовой зоны бригады 

ракетных кораблей охраны 
водного района, проверил 
несение боевого дежурства и 
оценил готовность соедине-
ния к выполнению задач по 
предназначению.

Коляска «Змей Горыныч» 
по единогласному мнению 
жюри заняла первое ме-
сто на ежегодном конкур-
се оригинальных детских 
колясок, который со-
стоялся в подмосковных 
Люберцах. Оригинальная 
конструкция, представленная 
семьей Васильевых, была 
признана самой яркой и 

эффектной. Таким обра-
зом трехголовый персонаж 
обошел «по симпатичности» 
транспортные средства 
карапузов под названием 
«Белочка с орешками», 
«Гуси-лебеди», «Средневеко-
вый замок», «Золотая рыбка» 
и многие другие коляски, 
изготовленные и наряженные 
специально для конкурса.

автомобилисты Ха-
баровска в преддве-
рии Дня России со-
ставили герб страны 
и аббревиатуру «РФ».  
Фигуру в виде герба и 
аббревиатуры «строи-
ли» из 721 автомобиля 
порядка четырех часов. 
Фигуры заняли 12 гек-
таров. Организаторы 
планировали расста-
вить автомобили еще и 
в виде герба Хабаров-
ска, но отказались от 
этой задумки из-за не-
достатка места.

ДРУЗЬЯ И ВРАГИ РОССИИ ГЛАЗАМИ РОССИЯН

Какие страны настроены к нам 
наиболее дружественно?*

Какие страны настроены к нам 
наименее дружественно?*

2007 год

2017 год

* в %, предлагалось назвать по пять стран, можно было дать несколько вариантов ответа.

Казахстан 39
Беларусь 38
Германия 24
Китай 19
Армения 15

Эстония

Грузия

Латвия

США

Литва

60

46

36
35

32

Беларусь

Китай

Казахстан

Сирия

Индия

48

39

34

15

14

США

Украина

Германия

Латвия

Литва

69

50

24

24

24

Пешеходный переход для 
сусликов появился в Красно-
ярске. Он представляет со-
бой уменьшенную «зебру» и 
миниатюрный светофор. Ор-
ганизовал переход местный 
телеканал на острове Таты-
шев, где проживают около 5 
тысяч особей этого грызуна, 
чтобы привлечь внимание к 
предстоящему фестивалю, ко-
торый организуют защитники 
природы.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

настоящей звездой Сми и соцсетей стал канадец Теюнис Весселс, спокой-
но стригущий газон на фоне торнадо. Фото сделала его жена Сесилия, которая 

сообщила, что муж знал о торнадо, но нисколько не волновался, потому что до этого он по-
сетил семинар, посвященный явлениям природы. По словам Сесилии, на самом деле тор-
надо был от них в двух километрах и довольно быстро стих. Тем не менее Теюниса пользо-
ватели соцсетей прозвали «Чаком Норрисом газонокосилок».
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Впервые над этим вопросом депутаты за-
думались, когда обсуждали проблему участив-
шихся случаев нападений на медиков. Нетрудно 
догадаться, что очень многие хулиганы, которые 
применяли рукоприкладство по отношению к 
докторам, мягко говоря, были нетрезвы. Раньше 
у таких граждан была одна дорога — в медвы-
трезвитель. Сейчас же они попадают в обычные 
московские стационары — и начинают там де-
боширить, представляя угрозу и для медиков, и 
для других пациентов. «В итоге врачи занимаются 
не лечением, а погашают пьяные конфликты», — 
заявил депутат МГД Владимир Платонов.

Его коллега Александр Семенников при-
вел статистику городского Департамента 
здравоохранения: от 7 до 35% людей, которые 
госпитализируются в столичные стационары, 
попадают туда, что называется, «в состоянии 
нестояния». Но попадать-то они попадают, а по 
факту выясняется, что никакой медицинской 
помощи каждому второму из них не нужно. При 
этом здоровье ряда из них все равно находится 
под серьезной угрозой. По данным ГБУЗ «Бюро 
судебно-медицинской экспертизы ДЗМ», в про-
шлом году от отравления алкоголем в мир иной 
отправились 759 человек, а в первом квартале 
этого года — уже 166 человек. 

Проблема в том, что когда-то давно в нашей 
стране приняли закон о полиции, предписываю-
щий передать все медвытрезвители в систему 
здравоохранения, но они почему-то переданы не 
были. О них вообще забыли. В итоге в Москве их 
не осталось. Кое в каких регионах вытрезвите-
ли возродили — где-то платно, где-то нет. «Эти 
учреждения должны быть государственными, — 
уверена глава комиссии по здравоохранению и 
охране общественного здоровья МГД Людмила 
Стебенкова. — Например, в Белгородской об-
ласти медвытрезвитель создали на принципах 
государственно-частного партнерства, и он стоит 
абсолютно пустой. Люди не готовы платить за 
такие услуги, не у каждого есть средства, среди 
пьющих ведь попадаются люди из разных со-
циальных слоев».

Основной камень преткновения в том, что 
пока не ясно, под чьим крылом должны восстать 
из пепла обновленные вытрезвители. То ли нужно 
создавать их набело в системе социального 
обеспечения, то ли в системе здравоохранения, 
то ли еще где... «Мне кажется логичным делать 
их на базе наркодиспансеров, но у коллег могут 

быть возражения», — отметила Стебенкова. Воз-
ражения у коллег и вправду есть — ведь пьяни-
цы врачей и так уже достали. «Надо передать 
вытрезвители Департаменту культуры, потому 
что это культурное обслуживание населения», — 
внес в дискуссию свежую струю председатель 
комиссии по культуре и массовым коммуни-
кациям, известный актер и режиссер Евгений 
Герасимов. «Я вот раньше служил в прокуратуре, 
но на ее кандидатуре настаивать не буду», — под-
держал шутливое настроение парламентариев 
депутат Владимир Платонов. При этом Плато-
нов усомнился в том, что вытрезвители могут 
быть бесплатными, — ведь, по данным того же 
Департамента здравоохранения, услуга эта не 
из дешевых: лечение пациентов с диагнозом 
«отравление алкоголем и его суррогатами» об-
ходится в сумму от 18 до 23 тысяч рублей.

В итоге это непростое решение слуги на-
рода решили возложить на плечи правительства 
города — где и какими будут вытрезвители, пусть 
придумает мэрия, заключили они. Главное — по-
торопиться. «Мы находимся в преддверии вели-
ких спортивных событий, наш город становится 
все более популярным для туристов всего мира. 
И скоро нас ждут массовые заезды спортивных 
фанатов. В результате ситуация может усугубить-
ся — возможно, городу понадобятся дополни-
тельные мощности. Вопрос с вытрезвителями 
нужно решать как можно скорее — события уже 
не за горами», — предупредила коллег депутат, 
известный столичный врач Вера Шастина.

Екатерина ПИЧУГИНА.

В один уик-энд имели место: 
— в Лондоне теракт;
— премьер Мэй объявила: возьмемся за 

террористов по-новому, без сантиментов;
— в США президент Трамп публично при-

звал покончить с политкорректностью;   
— в России некто Никто застрелил 9 

человек.
Что редкинская стрельба была абсолютно 

в американском стиле (с русской поправкой на 
алкоголь) — говорю сейчас без тени антиамери-
канизма. Прекрасно всем из новостей известно, 
что подобные стрельбы происходят там часто, 
но общество жизнеспособно, пока способно 
к ответной реакции. В США она, реакция, как 
раз и включает для стрелков типа редкинско-
го электрический стул в окружении большой 
аудитории: власти, элита штата, прокуроры, 
адвокаты, телесъемочные группы, родствен-
ники жертв…

Сбор такой аудитории на экзекуцию озна-
чает, что жертвы, их близкие, судьи, решив-
шиеся вынести смертный приговор, наконец, 
палачи — не брошены, не забыты обществом. 
Что лицемерие не окончательно убило данную 
страну.

Редкинский Никто, обогнавший по числу 
жертв целую команду лондонских мясников, 
в нормальном, здоровом обществе жить, ко-
нечно, не должен. Но какие-то нелепые танцы 
в прихожей Евросоюза (дальше-то все равно 
не пустили!), сбор справок на «аттестат демо-
кратической зрелости» заставили нашу страну 
отменить смертную казнь, забыв даже про при-
мер «метрополии гуманизма» — США. 

Знаю, что в ответ на мое предложение ты-
сяча приват-доцентов щегольнет старинной 
формулой «закон не имеет обратной силы». 
Притворяясь при этом, что они не знают нашу 
настоящую болезнь: что у нас зачастую закон не 
имеет и прямой силы, не говоря об обратной!

 Конечно, ради редкинского подонка ни-
кто не пойдет на слом фундаментальной тезы 
римского права. Его не казнят. Но есть иной 
способ отметить, может, даже увековечить его 
деяние. Если именно в ответ на это преступле-
ние общество почувствует в себе моральные 
силы, способность победить лицемерие и начать 
прямо с сегодняшнего дня общественную кам-
панию за возвращение смертной казни — для 
случаев вроде редкинского, где столько крови, 
а судебная ошибка (с определением виновного) 
исключена. Запрашивайте своих депутатов.

Вскоре будет прямая линия — беседа с 
президентом. Кто прорвется со своим вопросом 
— задайте еще и этот. Можно сформулировать… 
например, так:

— Чем лучше редкинский Никто тех, кого 
приходилось «мочить в сортирах»?

Выразив госсоболезнование Лондону (семь 
погибших) — чем отметить Редкино (девять)?

Наперед знаю возражения: кроме «об-
ратной силы» — есть еще «вероятность казни 
невиновных».

Эту условную «редкинскую поправку», 
возвращение того, что было во всей истории 
мира, кроме нескольких стран, еще несколько 
десятков лет назад, должно применять прежде 
всего к публичным, открытым убийствам типа 
«американских стрельб». И здесь повторю: «аме-
риканские» они — по статистике, винить США 
за них, может, несправедливо, как за торнадо, 
так же статистически тяготеющие к тем же кра-
ям. С подачи памятного Евсюкова такие стали 
случаться и у нас. Нехорошо и неправильно, 
столкнувшись с таким вызовом, реагировать, 
словно мы все живем где-то в Монако.

Мне, не юристу, здравый смысл подсказы-
вает: если уж закон различает кражу и воору-
женное ограбление — тем более он должен 
различать убийства тайные (где как раз надо 
вести розыск, и возможны ошибки) с убийства-
ми публичными, сопряженными с моральным 
уроном десяткам свидетелей и… престижу 
государства. 

Тут надо преодолеть многие штампы. Урон 
свидетелям? Очередной Никто расстрелял N 
человек и в ожидании полиции тупо смотрит в 
глаза уцелевших. Эти свидетели ужаса понесли 
прямой урон. Но законы, что должны учитывать 
технический прогресс, здесь почему-то отстали! 
Киберпреступность они уже учли, а то, что раз-
витие СМИ, Интернета сделало потрясенными, 
заболевшими от кровавого зрелища свиде-
телями в «режиме реального времени» еще 
миллионы людей — это забыли! 

Соответственно умножается и урон го-
сударству: подобные «зрелища» и осознание 
их безнаказанности разрушают саму психику 
законопослушных граждан. Безнаказанности в 
том смысле, что если 2/3 населения (проверь-
те опросы!) считают настоящим адекватным 
наказанием за это казнь, а им предъявляют 
«протокол №6 и условия-рекомендации ПАСЕ 
в связи с вхождением России в Совет Европы, 
запрещающий смертную казнь», то для них, 
граждан, с их мыслями, чувствами, — что тюрь-
ма для того Никто, что «строгий выговор с за-
несением» или «без десерта весь день» — все 
равно баловство и неадекват.

В одной из своих книг я рассматривал слу-
чай, как два громких процесса («дело Засулич» 
1878 года и суд над убийцами императора Алек-
сандра II в 1881-м) и истерическая реакция, шоу 
вокруг них фактически развалили российскую 
юридическую систему, сильно приблизив и то, 
столетие чего мы отмечаем в этом году.

Подробнее планирую рассказать об этом в 
своем блоге в «МК». А пока кратко, чем 1878 год 
мне напомнил 1996-й, когда Ельцин, «вытирая 
ноги, теребя дверной звонок», на пороге Совета 
Европы отменял высшую меру.

Итак, 1878 год, адвокат Александров вну-
шал и внушил присяжным: «Сочувствие нака-
занному Боголюбову оправдывает террористку 
Засулич»… Оглашение вердикта оборвалось на 
словах: «Невинов…» Крики радости, истериче-
ские рыдания, отчаянные аплодисменты, топот 
ног, возгласы: «Браво! Ура! Молодцы!» Обнимали 
друг друга, целовались, лезли через перила к 
Александрову и Засулич, поздравляли… Адвока-
та качали, а затем на руках вынесли из зала суда 
и пронесли до Литейной улицы. Когда Засулич 
вышла из дома предварительного заключения, 
она попала в объятия толпы. Под радостные 
крики ее подбрасывали вверх.

Русский юрист Н.И.Карабчевский: «Защита 
Веры Засулич сделала адвоката Александрова 
всемирно знаменитым. Речь его перевели на 
иностранные языки». Газеты Франции, Герма-
нии, Англии, США, Италии, всего цивилизован-
ного мира в восторге: в России победили Закон 
и Гуманность!

Засулич, адвокат Александров, председа-
тель суда Кони — герои дня. На следующий день 
после освобождения приговор был опротестован, 
издан приказ об аресте Засулич, но она скрылась 
на конспиративной квартире и вскоре, чтобы 
избежать повторного ареста, тайно переправ-
лена в Швецию. В 1880 году Засулич в Париже. 
Сотрудничает с Плехановым, Лениным…

Я предлагаю задуматься над тем, что 
все время казалось простым и естественным: 
переход Засулич на нелегальное положение, 
эмиграция в Европу… упреждая повторное 
рассмотрение ее Дела. Вроде все правильно, 
привычное тогдашнее коловращение: теракт, 
суд, эмиграция, подполье. 

Но… Европа и США тогда приветствовали 
Торжество Закона в России! Каковое «торже-
ство» во всем мире предполагает рассмотрение 
дела в нескольких инстанциях. Чего, кажется, 
проще: районный суд решил, областной может 
перерешить, далее Верховный суд… Но Европа, 
вместе с нашими революционерами и либерала-
ми, получив нужное решение первой инстанции 
— Петербургского окружного суда… выкрадыва-
ет и укрывает Засулич — от последующих столь 
же законных судебных инстанций…

Примерно так через 27 лет начнут стре-
лять городовых, а потом… принимай, Европа, 
обиженных эмигрантов! 

Но вернемся в 2017-й. И еще раз: орудия 
казни… расстрел, например, считался самым 
гуманным способом — недаром столько было 
историй с усилением мер наказания для особых 
Никто времен Второй мировой войны, введе-
нием, а потом отменой повешения.

И вся обстановка «приведения в испол-
нение» должна соответствовать: погулял как 
в Техасе — и заканчивай как там! С трансляци-
ей. Видно, там, для исцеления общества, а не 
человека (не редкинского же Никто исцелять!) 
подобраны соответствующие недугу аппараты 
и процедуры. И это еще задолго до вчерашнего 
объявления Трампа о «завязывании с политкор-
ректностью». Так что один стул с инструкцией 
по использованию можно у них взять в лизинг. 
Для наглядности.

ЭЛЕКТРИЧЕСКИЙ СТУЛ В ЛИЗИНГ
срочно требуется в связи с событиями в Редкино,  
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ПЬЯНСТВУ — ДОМ! День шахтера — это не только празд-
ник отечественной угольной отрас-
ли, но и знаковое событие для всей 
российской промышленности. Мало 
кто помнит, но именно в конце лета, а 
точнее, в ночь с 30 на 31 августа 1935 
года, легендарный забойщик Алексей 
Стаханов со своей бригадой установил 
рекорд, добыв более 100 тонн угля, 
тогда как норматив составлял почти в 
15 раз меньше. Это послужило началом 
стахановского движения, к которому 
постепенно подключились рабочие 
нефтяных, сталелитейных и машино-
строительных предприятий, а также 
колхозники, инженерно-технический 
персонал. Их новаторская активность 
позволила многократно превысить 
установленные производственные 
критерии и стала залогом дальнейшей 
индустриализации страны.

Рекорды нашего времени
Современная реальность доказывает, что 

стахановское движение продолжает жить и раз-
виваться. Причем законодателями моды в этом 
деле, так же как и в былые годы, являются горняки 
и рудокопы. Ярким примером тому является 
прогресс, которого удалось достигнуть на шахте 
имени Ялевского, входящей в состав «СУЭК-
Кузбасс». Там в мае был установлен российский 
рекорд месячной добычи угля.

Бригаде Героя Кузбасса Евгения Косьмина 
из одного очистного забоя удалось поднять на 
поверхность более 1,4 млн тонн угля. Прежний 
российский рекорд, который был установлен 
этим же коллективом в августе 2016 года, улуч-
шен на 357 тыс. тонн.

Это достижение является вдвойне значи-
мым с учетом того, что угольная сфера остается 
одной из самых главных составляющих энерге-
тической промышленности не только России, но 
и большинства экономически развитых мировых 
держав. И с учетом того, что уголь будет еще дол-
гие годы сохранять свои позиции на российском 
и мировом топливных рынках. 

Как полагают самые авторитетные экспер-
ты (среди них Мировое энергетическое агент-
ство, компания ВР), доля потребления угля в 
общемировой энергогенерации в ближайшие 
десятилетия будет расти. К 2040 году мировой 
спрос на уголь вырастет на 15%. Основными 
потребителями этих объемов будут страны 

Азиатско-Тихоокеанского региона, Африки и их 
растущие экономики. В частности, большие на-
дежды на угольную энергетику возлагает Индия. 
Дели взял курс на индустриализацию страны и 
видит уголь одним из ключевых энергоресурсов 
для достижения поставленных целей. К 2035 
году доля Индии в общемировом потреблении 
угля составит около 20%. Китай также сохранит 
позицию ключевого потребителя угля в мире с 
долей в 50% к 2035 году. Кроме того, сохранят  
высокую долю угольной энергетики Южная Ко-
рея и Япония.

Последователи Стаханова
Россия является одним из главных регионов, 

на нее можно надеяться нынешним и будущим 
потребителям угля. По словам министра энер-
гетики Александра Новака, наша страна при 
существующем объеме добычи обеспечена этим 
энергетическим ресурсом примерно на четверть 
века. Промышленные запасы отечественных 
предприятий по особо востребованным мар-
кам углей составляют почти 1,2 млрд тонн. Их 
добыча в 2016 году составила около 43,7 млн 
тонн. «Минэнерго продолжает работу совмест-
но с Минприроды и Роснедрами по развитию 
минерально-сырьевой базы угольной промыш-
ленности, в том числе коксующихся углей особо 
ценных марок», — отмечает Александр Новак.

Тем самым, рекордный результат, который 
был установлен на российской шахте имени 
Ялевского, является более чем показательным. 
Лава (очистная подземная горная выработка с 
забоем большой протяженности), где это до-
стижение было претворено в жизнь, была вве-
дена в эксплуатацию в апреле 2017 года. Это 
уникальная для российской угольной отрасли 
лава. Ее особенностью является длина забойной 
части — 400 метров, что на 25% длиннее самых 
длинных лав, эксплуатируемых в российской 
отрасли. В ее состав входит очистной комбайн 
нового поколения Eickhoff SL 900 — первый и 
единственный представитель такого класса 
техники в нашей стране, способный добывать 
до 4 тыс. тонн угля в час.

Для обеспечения максимальной безопас-
ности высокопроизводительной угледобычи в 

лаве был проделан большой комплекс работ. В 
частности, для снижения метановыделения в 
дополнение к комбинированной схеме проветри-
вания была проведена дегазация выработанного 
пространства двумя вертикальными скважинами 
диаметром 720 мм. Всего в оснащение этой лавы 
СУЭК инвестировала 1,3 млрд рублей.

По словам генерального директора СУЭК 
Владимира Рашевского, этот результат еще раз 
наглядно показывает, что благодаря внедрению 
самых современных, эффективных и безопасных 
технологий, глубоко продуманным инженерным 
решениям и высочайшему профессионализ-
му горняков Россия прочно удерживает пере-
довые позиции в мировой угольной отрасли. 
«Высокопроизводительная работа таких шахт, 
как имени В.Д. Ялевского, позволяет уверенно 
смотреть в будущее российской угледобычи как 
прогрессивной и технологичной отрасли. Новое 
достижение — достойный подарок российской 
угольной отрасли к 70-летию Дня шахтера», — 
отмечает Владимир Рашевский.

Надо сказать, что СУЭК — одна из ведущих 
угледобывающих компаний мира, крупнейший 
в России производитель угля и крупнейший его 
поставщик на внутренний рынок и на экспорт. До-
бывающие, перерабатывающие, транспортные 
и сервисные предприятия СУЭК расположены в 
восьми регионах России. На предприятиях СУЭК 
работает более 33,5 тыс. человек.

«Нам есть, где разогнаться. Новая лава про-
тяженностью 400 метров — самая длинная в Рос-
сии. Для ее внедрения была проведена мощная 
дегазация пластов. Уголь рубит самый мощный 
в мире комбайн, — рассказывает Евгений Кось-
мин. — Горняки выносят на-гора символическую 
глыбу с надписью 1,407 млн тонн. Столько не до-
бывают многие шахты России за год. Мы выдали 
одной очистной бригадой этот объем всего за 
месяц. Этой массы угля с лихвой хватит на два 
отопительных сезона в Кемерово». 

Как отмечает глава Кузбасской сельской 
территории Татьяна Тамашева, достижение 
угольщиков — это достижение всего региона. 
«Стабильная работа угольщиков — фундамент 
развития региона, а значит, и счастья наших 
детей», — уверена она.

Не последний рекорд
Необходимо отметить, что предприятия 

Группы СУЭК в 2016 году добыли более 105 млн 
тонн угля. Впервые в истории угольной отрасли 
России одним производственным объединени-
ем перейдена отметка в 100 млн тонн годовой 
добычи. Это примерно на 8% больше предыду-
щего рекорда. На экспорт было отправлено 
около 52 млн тонн угля. В знаменательный для 
СУЭК год пятнадцатилетия компании на куз-
басских предприятиях было установлено более 
полутора десятков значимых производственных 
достижений, в том числе отраслевого уровня.

Еще один рекорд поставила в декабре 
2016 года бригада проходчиков Героя Кузбас-
са Александра Куличенко шахты «Талдинская-
Западная-1». Ее труженики подготовили более 
1,27 тыс. метров горных выработок. Еще шесть 
различных достижений были установлены кол-
лективом шахты имени С.М. Кирова, в том числе 
историческое — с ввода предприятия в эксплуа-
тацию в 1935 году на-гора было выдано 200 млн 
тонн угля. Причем, «СУЭК-Кузбасс»  — первой в 
России угледобывающей компанией, которая 
добыла 2 млн тонн угля в год.

Прошлый год окончательно закрепил пре-
обладание восточного тренда в российском 
угольном экспорте. В июне прошлого года глава 
Александр Новак в ходе Международного кон-
гресса сообщил, что поставки угля на Восток 
впервые превысили экспорт на Запад. При этом 
объемы экспорта в целом показывали впечат-
ляющий рост.

К 2030 году ежегодные поставки угля из 
нашей страны на Атлантический рынок должны 
вырасти до 60 млн тонн, в то время как в страны 
Азиатско-Тихоокеанского региона — до 110 млн. 
Очевидно, что в долгосрочной перспективе 
спрос на российский уголь, не только в Азии, но 
и в других регионах мира, будет только расти. 
В ближайшее десятилетие, при всей дивер-
сификации источников энергии, этот продукт 
останется основным видом сырья при произ-
водстве электроэнергии во всем мире. 

Стало быть, в обозримой перспективе уголь 
останется ценным энергетическим сырьем, 
которое, как и сейчас, будет занимать ключевые 
места в общем энергобалансе не только нашей 
страны, но и всего мира.

Роман НИКОЛАЕВ.

СОБЫТИЕ

СТАХАНОВСКИЕ РЕКОРДЫ СОВРЕМЕННОЙ РОССИИ
Добыча угля в нашей стране — не только подвиг, но и вековая история

В Великобритании продолжается рас-
следование террористических атак, 
устроенных в конце прошедшей недели 
в Лондоне. Ответственность за нападе-
ния в британской столице взяла на себя 
террористическая группировка «Ислам-
ское государство» (ИГИЛ, запрещенная 
в России и других странах организация). 
Между тем возникает вопрос: почему 
спецслужбы не сумели предотвратить 
трагедию? Ведь, по попавшим в СМИ дан-
ным, о некоторых участниках терактов 
полиции было известно давно.

Несмотря на появившиеся в Интернете за-
явления о причастности ИГИЛ к лондонским те-
рактам, у полиции есть основания полагать, что 
последние нападения (равно как и недавний взрыв 
в Манчестере) вряд ли были организованы из-за 
границы. Речь скорее идет о «доморощенном» 
терроризме, что, впрочем, ничуть не означает, 
что террористы не вдохновлялись идеями того 
же «Исламского государства».

Напомним, что в субботу поздно вечером 
автофургон врезался в прохожих на Лондонском 
мосту, а потом террористы напали с ножами на 
мирных граждан с криками: «Это за Аллаха!» В 
результате нападения погибли семь человек. По-
лиции удалось ликвидировать троих нападавших: 
прибывшие на место трагедии полицейские вы-
пустили пять десятков пуль по террористам.

Стало известно, что среди жертв теракта на-
ряду с британцами оказались граждане Канады 
(Крисси Арчибальд, работавшая в благотвори-
тельной организации по помощи бездомным, 
переехала в Старый Свет к своему жениху) и Фран-
ции. Есть иностранцы и среди многочисленных 
раненых (в том числе жители Германии, Новой 
Зеландии, Австралии).

Что же касается нападавших, то полиция 
сообщила, что их личности установлены, одна-
ко власти пока воздерживаются от какой-либо 
конкретики на этот счет. Их имена пообещали 
обнародовать позже.

Тем не менее масс-медиа сумели узнать, 

что один из террористов был ранее замечен в 
симпатиях к экстремистским идеям; более того, о 
нем дважды сообщали в полицию. Правоохрани-
тельные органы, однако, ничего не предприняли 
для того, чтобы предотвратить трагедию.

27-летний убийца (предположительно он был 
пакистанского происхождения, а среди друзей 
был известен по кличке Абс) появлялся на снятых 
Channel 4 в прошлом году документальных кадрах 
в материале о британских джихадистах. Его можно 

было видеть в Риджент-парк с развернутым флагом 
«Исламского государства». Как пишет The Daily 
Mail, молодой человек попал на камеру рядом 
с двумя известными проповедниками, хорошо 
известными спецслужбам. Сообщается также, 
что пару лет назад он попадал под подозрение 
в попытке привить детям любовь к радикальным 
взглядам, раздавая им сласти и деньги.

При этом некоторые соседи по району Бар-
кинг в Восточном Лондоне уверяют, что террорист 

был фанатом клуба «Арсенал» и «милым парнем», 
отцом двух маленьких детей, которому можно 
доверять. К слову, незадолго до теракта Абс при-
гласил своих соседей на барбекю, оказавшееся 
прощальным. С другой стороны, рассказывают, 
что его выгнали из местной мечети за вызываю-
щее поведение (тогда, пару лет назад, он обвинил 
имама во лжи). Дело дошло до того, что один из 
друзей Абса сообщил в полицию о его радикальных 
воззрениях — полицейские приняли к сведению, и 
все. Трогать молодого радикала не стали.

Между тем, как сообщает британская пресса, 
про этого «милого парня» известно также, что он, 
вероятно, был сторонником сидящего в заключе-
нии за поддержку ИГИЛ 50-летнего экстремиста 
Анджема Чоудари, который возглавлял запре-
щенную салафитско-джихадистскую организа-
цию «Аль-Мухаджирун» и другие запрещенные 
группировки, а также был связан с известным 
игиловским деятелем, британским гражданином 
по имени Сидартха Дхар (именно он стал автором 
знаменитого «Краткого путеводителя по «Ислам-
скому государству»). Немалое воздействие на 
молодого человека, видимо, оказал и просмотр 
в YouTube проповедей американского ислами-
ста палестинского происхождения Ахмада Мусы 
Джибрила, выступавшего с речами ненависти, 
направленными против Запада. Этот проповедник 
из Мичигана «промыл мозги» сотням молодых 
граждан западных стран и вдохновил их на отъезд 
на войну в Сирию.

По данным прессы, на теле еще одного из 
ликвидированных террористов был найден ир-
ландский паспорт — сообщается, что этот человек 
предположительно родом из Марокко, но жил в 
Дублине.

Пока же полицейские проводят задержания 
людей, подозреваемых в причастности к нападе-
нию в центре британской столицы. Сообщается 
о задержаниях в лондонских районах Ньюэм и 
Баркинг. Среди тех, кто был задержан по этому 
делу, оказалось несколько женщин, самой юной 
из которых 19 лет, а самой старшей — 60.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Провал британских спецслужб: лондонские нападения  
можно было предотвратить

ТЕРАКТ УСТРОИЛ «МИЛЫЙ ПАРЕНЬ»
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Стрелок Сергей Егоров с млад-
шим братом Алексеем и мамой, 
63-летней Анной Алексеевной, за-
регистрирован в квартире на Дуб-

нинской улице.
— Ничего не могу о Сереже дурного сказать. 

Приветливый парень. А какой хозяйственный! Бы-
вало, помогал сумки дотащить… — вспоминает 
соседка с третьего этажа.

По ее словам, некогда мать стрелка работала 
в местном ДЕЗе и старшего сына туда пристроила. 
Правда, вот уже более полугода все семейство 
Егоровых как в воду кануло: с начала года никто 
их не видел и не слышал. «Может, переехали?..» 
— предполагают жильцы.

В понедельник следователи СК обыскивали 
квартиру Егорова (ее, по всей видимости, вскрыва-
ли) и опрашивали соседей с первого этажа: здесь 
жилище стрелка межкомнатной стеной граничит с 
парикмахерской. Выдвигалась такая версия, что 
Егоровы продали свою квартиру коммерсантам, 
чтобы те организовали на первом этаже бизнес.

Многие жильцы трепетно отнеслись к опро-
сам — так, одна соседка в деликатном положении 
расплакалась при виде людей в погонах. Даме 
пришлось вызывать «скорую помощь».

Дом Сергея Егорова стоит почти на окраине 
садоводческого товарищества. Двухэтажный, 
сколоченный из досок, он возвышается над всеми 
остальными строениями в поселке.

— Серега сам года три строил — капитально 
хотел сделать, у него же здесь мать с весны до 
поздней осени жила, — говорят соседи. — Вообще-
то он парень рукастый, в Москве одно время конди-
ционеры устанавливал, неплохо зарабатывал…

Почему вдруг успешный установщик сплит-
систем пошел в электрики садоводческого това-
рищества, соседи даже предположить не могут. 
Но работать он начал только в этом сезоне: с 15 
мая Егорова приняли на работу.

Да и вообще электрик, устроивший бойню, 
— темная лошадка. Да, приезжал по выходным к 
матери, да, здоровался с соседями. Но так, чтобы 
за рюмкой коньяку поговорить с народом, — ни 
разу. 

— Они вообще как купили этот участок, так 
сразу и отгородились ото всех высоким забором. 
Обособленно жили — ни с кем особо не общались. 
Шумные компании на шашлыки к нему никогда не 
приезжали. Да и сам Егоров никаких инцидентов 
не устраивал.

Единственной гостьей Сергея была взрослая 
дочь — с супругой мужчина вроде как в разводе. 

— Она года три подряд иногда приезжала на 
выходные. Я сперва подумала: может, его девушка. 
Сергей посмеялся. Нет, говорит, дочь. Он вообще 
очень много улыбался. И улыбка такая странная, 
знаете, будто растянутая… — говорит соседка. 

На участке у подозреваемого до сих пор сто-
ит его старенький «Опель», в багажник которого 

негодяй упаковывал тело девятой жертвы — Свет-
ланы Сорокиной. Соседи слышали, как в ночь 
убийства он вернулся откуда-то на этой машине. 
«Заехал во двор, заглушил мотор, потом зашел в 
дом, взял что-то и опять убежал. Это теперь мы 
понимаем, что он за карабином заходил…»

Вообще в день трагедии в поселке Егорова 
видели многие. Заглянул он и к кассиру Татьяне Мо-
розовой, чтобы оплатить счет за электричество.

— Я в тот день этого Егорова в первый раз 
видела. Зашел ко мне, оплатил 250 рублей, пошу-
тил: мол, не заели ли меня здесь комары — дверь-
то у меня всегда открыта. Нормальный парень: 
приятное лицо, невысокий… Единственное, что 
меня тогда резануло, — это его бегающий взгляд, 
как будто он все время настороже или опасается 
кого-то. У меня еще мысль промелькнула: а не 
сидел ли он? Такой взгляд у бывших заключенных 
бывает…

Трагедия сплотила садоводческое товари-
щество: зверский поступок электрика здесь об-
суждают уже третий день. До этого же главной 
темой в поселке был конфликт между бывшим 
и нынешним председателями. Напомним, в ин-
тервью «МК» бывшая глава СНТ рассказала, что 
Егоров в тот день был у нее. И даже высказала 
предположение: не за ней ли электрик шел с ка-
рабином наперевес? 

Впрочем, в товариществе эту версию назвали 
смехотворной. 

— Если так рассуждать, то на эту Архипову 
зуб есть у каждого. Она каждый год по тысяче на 
дороги собирала с участка. За эти деньги у нас уже 
шоссе здесь должно проходить. А посмотрите на 
наши дороги — сплошное месиво. Вот ее и сняли. 
Потом выяснилось, что даже кассовой книги она 

не вела. Такая «бухгалтерия по памяти»…
Председатель СНТ «50 лет Октября» также 

дала первые показания следователям СК. Ма-
рина Лобанова (СНТ она возглавляет всего пол-
года) категорически отрицает, что задержанный 
Сергей Егоров состоял на должности штатного 
электрика СНТ.

— Видела его пару раз, когда счета прихо-
дил оплачивать, — рассказала Марина Алексан-
дровна. — Выглядел адекватно, ничем особым 
не запомнился.

— Говорят, временно вы его на должность 
электрика взяли?

— Это неправда. Он ходил по участкам и пред-
лагал услуги как частник.

— Когда Сергей приехал в СНТ?
— СНТ работает в летний период. Люди под-

тягиваются с мая. Наверное, и он примерно в этот 
период появился. Отследить точно невозможно: 
тут несколько въездов. Дом зарегистрирован на 
его пожилую маму.

— Камеры на улицах не висят?
— Нет, люди против их установки, хотя мы 

предлагали. Конечно, в СНТ нужно наводить по-
рядок: много бесхозных участков, на которых люди 
не появляются годами.

Об убитых семьях в поселке также ничего 
плохого сказать не могут. Да, повеселиться мог-
ли. Но не то что драки — даже серьезной ссо-
ры, инициированной кем-то из расстрелянных, 
соседи не припомнят. Так что пролить свет на 
происходившее в ночь на 4 июня в доме убитых 
смогут только показания двух выживших девушек 
и самого Егорова.

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ, Станислав 
ЮРЬЕВ, Дания АНДЕРЖАНОВА.
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Казначей СНТ  
на кухне убийцы.

В этот «Опель» Егоров 
положил одну из жертв.

Балкон московской квартиры стрелка.



  Николай ВАРДУЛЬ, главный 
редактор «Финансовой газеты»

Экономический рост теперь почти 
ГОСТ. Лучшие умы экономики бьют-
ся над тем, чтобы его поднять. Эко-
номика тоже старается как может 
— третий квартал приподнимается, 
обозначив долгожданный конец 
стагнации. Рост, бесспорно, лучше 
кризиса. Но вопросы цены роста, 
да и вообще цели экономического 
роста остаются.

Цели и средства — старый тест для любой 
политики. Казалось бы, какие вопросы к росту 
экономики — это точно благо. Хорошо, а снижение 
роста цен — благо? С языка срывается: еще бы! 
Но на ум тут же приходит фраза Бориса Титова о 
«фетишизме» снижения инфляции, о том, что рост 
экономики важнее. Значит, вопросы появляются. 
Но их вызывает и рост экономики. Предположим, 
снижение инфляции — средство для достижения 
цели — экономического роста. Но разве экономи-
ческий рост сам по себе — это цель? Те самые 1,2%, 
которые надо превратить в 3,5%, — цель?

Нет, конечно. Цифры сами по себе — лишь 
инструмент, измерительная линейка. Проценты 
ВВП, «здоровый» бюджет, снижение инфляции, 
все это — средства. Цель — улучшение качества 
жизни людей.

Банальность? Возможно, но это не повод эту 
цель забывать.

Как ее выразить? Есть социологические опро-
сы, есть показатель уровня жизни, есть показатель 
уровня бедности, есть средняя зарплата, есть 
международные сравнения уровня развития здра-
воохранения, образования. И так далее.

В России в традиции достигать поставленные 
сверху цели любой ценой. Это в принципе неверно. 
Можно ли гордиться ростом экономики при росте 
уровня официальной бедности, которую честнее 
назвать нищетой? Можно ли гордиться ростом 
экономики, который результируется ростом и без 
того громадной социальной дифференциации?

Это вопросы не к экономике, а к политике 
и политикам.

Сейчас в Кремле выбирают курс развития 
экономики на новый президентский срок. Игра для 
общества идет втемную. Ни программа правитель-
ства, ни программа ЦСР Алексея Кудрина публике 
в полном объеме не представлены. Как в них 

балансируются цели и средства, неизвестно.
Но кое-что, как всегда бывает, всплывает на 

поверхность. «Ведомости» подробно познакомили 
с мегапрогнозом-2035, изготовленным в Минэко-
номразвития. Он больше чем прогноз, это и есть 
ответ на вопрос о том, как вывести российскую 
экономику на траекторию развития с темпами 
роста выше среднемировых.

Документ с точки зрения цели и средств об-
разцово показательный. Одна из его логических 
цепочек начинается так: один из источников роста 
экономики — рост числа занятых, рост занятых 
может обеспечить рост пенсионного возраста. Все 
верно. Хотя есть вопросы, насколько в результате 

вырастет производительность труда, которая 
в современных условиях требует постоянного 
продолжения образования, но другого варианта 
с учетом критического роста доли пенсионеров, 
приходящейся на одного работающего, нет. Да и 
продолжительность жизни растет. 

Что дальше? Министр экономического раз-
вития Максим Орешкин на ПМЭФ говорил о том, 
что «это такое структурное изменение — более 
высокий пенсионный возраст, но при этом более 
высокий уровень пенсий, более качественная 
система здравоохранения — это то, что может 
рассматриваться. И когда мы говорим о пен-
сионном возрасте, мы всегда говорим именно 
в этой увязке». Правильно говорил, но вот до-
кумент, вышедший из его ведомства, говорит 
совсем другое.

Запомнили слова о «более высоком уровне 
пенсий»? Здесь цепочка, которую мы пытаемся 
отследить, дает крутой вираж. В мегапрогнозе 
реальные доходы населения только в 2022 году 
вернутся на уровень 2013 года, хотя экономика 
сделает это гораздо раньше, пенсиям и пенсио-
нерам и мечтать о лучшей жизни вообще вредно, 
средняя пенсия в реальном выражении аж к 2035 
году все еще будет на 4% ниже уровня 2013 года. 
Предлагается сократить долю средней пенсии к 
средней зарплате: с текущих 35% до 22%. 

Получается, пенсионеры в большей степени, 
наемные работники в меньшей — это средство. 
Цель — рост, результатами которого воспользу-
ются не они. Значит, налицо программа роста 
социальной дифференциации.

И это расклад целей и средств госу-
дарства, называющего себя по Конституции 
социальным? 

Есть в этом что-то не только глубоко бесче-
ловечное, но и бесчестное. Министерство пишет 
одно, министр обещает совсем другое. И никому 
не хватает духу прямо сказать, что другого пути 
ускорения, кроме как за счет наемных работ-
ников и пенсионеров, в Минэкономразвития не 
нашли. 

В начале я написал, что лучшие умы бьют-
ся над программами роста. Беру свои слова 
назад. 

Прогноз Минэкономразвития к лучшим умам 
отношения не имеет. 

4 №19 (469) вторник,  
6 июня 2017  года

Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

— Российский рынок подошел в весьма 
плачевном состоянии к июню текущего года. 
Индекс ММВБ упал почти на 18% от максималь-
ного значения в начале года. Однако именно 
этот факт позволяет говорить о дешевизне 
некоторых бумаг. Главным фактором в июне 
будет оставаться нефть, которая взяла курс 
на снижение. Поэтому лучше удерживаться 
от покупок акций нефтяных компаний, пока 
ситуация не прояснится и котировки не ста-
билизируются или пойдут вверх. Особняком 
стоят бумаги «Газпрома», по которым еще не 
было дивидендной отсечки. По цене ниже 120 
рублей за штуку они являются весьма неплохим 
объектом инвестиций на долгий срок, да и ди-
видендная доходность в районе 6,7–7,0% вполне 

сравнима с доходностью ОФЗ, тем более если 
ЦБ РФ продолжит снижать ставку.

Кстати, о ставке: дальнейшее снижение 
ее будет лишь повышать привлекательность 
ряда бумаг с хорошими выплатами. К примеру, 
«ВСПМО-Ависма», по которым прошла отсечка 
5 июня, предполагали доходность около 8,5%. 
В долгосрочном плане это очень интересная 
и стабильная бумага, так как спрос на титан 
продолжит расти в связи с необходимостью 
расширения и обновления парка самолетов.

У рынка также есть и технические риски. 
В случае провала индекса ММВБ ниже зоны 
поддержки — 1820–1840 пунктов, можно ожи-
дать еще более глубокого падения в связи 
с вхождением в классическую «медвежью» 
фазу. Впрочем, это время также можно ис-
пользовать для покупок как акций сектора 

электроэнергетики, так и розничной торговли 
и автопроизводителей. К слову говоря, рынок 
продаж автомобилей начал активно восста-
навливаться в марте и апреле.

Стоит также сказать пару слов о рубле. 
Сложившийся курс весьма выгоден для раз-
нообразия своих инструментов сохранения ка-
питала. Дальнейшие перспективы укрепления 
отечественной валюты уже не столь очевидны, 
так как ставка ЦБ будет снижаться, или уже нач-
нет разогреваться инфляция. Соответственно, 
доходность рублевых долговых инструментов 
станет менее привлекательной. Майские аук-
ционы ОФЗ уже показали, что при доходности 
ниже 8% инвесторы не столь охотно покупают 
государственный долг. А значит, потребность 
в рублях также будет сокращаться.

Андрей КОЧЕТКОВ, аналитик 
АО «Открытие Брокер»:
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— На мой взгляд, на текущей неделе коле-
бания российской валюты будут определять-
ся неожиданно возникшим дипломатическим 
конфликтом между рядом арабских государств 

с Катаром, который является членом ОПЕК. 
Нервозности также добавят парламентские 
выборы в Великобритании, Франции.

Кроме того, 14 июня запланировано за-
седание ФРС по ставкам. Рынки перейдут в 
более выжидательную позицию в преддве-
рии решения комитета по открытым рынкам. 
По нашему мнению, пара доллар–рубль будет 
торговаться в диапазоне 56.00–58.00, а пара 
евро–рубль — в пределах 62,50–65,00.

Эдуард ЛУШИН, 
зампредправления  
и начальник казначейства  
СДМ-Банка:

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ
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Золото дорожает  
из-за спроса  
на надежные активы

Котировки контрактов на золото с постав-
кой в августе на бирже в Нью-Йорке поднялись 
на 0,3%, до максимальных с 24 апреля $1283,6 
за унцию. Драгметалл подорожал до рекордной 
отметки за шесть недель благодаря спросу 
на надежные активы. Спрос на активы «тихой 
гавани», включая золото, вырос из-за теракта 
в Лондоне, жертвами которого стали 7 человек. 
Теракт произошел перед досрочными парла-
ментскими выборами в Великобритании, кото-
рые состоятся в четверг. Кроме того, в прошлую 
пятницу министерство труда США сообщило, 

что число рабочих мест в экономике страны в 
мае увеличилось на 138 тыс. вместо ожидав-
шихся экспертами 185 тыс. Также Минтруда 
пересмотрело в сторону снижения показатели 
за предыдущие месяцы. По мнению аналитиков, 
столь слабые статданные могут заставить ФРС 
США пересмотреть сроки повышения базовой 
процентной ставки, что станет негативным 
фактором для курса доллара и позитивным для 
цен на драгметаллы. Следующее заседание 
Федрезерва состоится 13–14 июня

ИНВЕСТИЦИИ

НОВОСТИ РЫНКОВ
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УДАР ПО ФАЛЬСИФИКАТУ ИЛИ ПОТРЕБИТЕЛЮ?

УСКОРЕНИЕ ЛЮБОЙ ЦЕНОЙ
Рост экономики пройдет за счет пенсионеров и наемных работников

Ввод жилья в Москве 
сократился на 41% 

В январе–апреле текущего года в Москве 
ввели в эксплуатацию 523,9 тыс. кв. м жилья, что 
на 41,4% ниже показателя аналогичного периода 
прошлого года, когда было введено 894,6 тыс. 
кв. м жилой недвижимости, сообщил Росстат. 
В Московской области в январе–апреле ввели 
1,75 млн кв. м жилья, что на 3,5% больше, чем 
за тот же период 2016 года (1,68 млн кв. м). В 
целом в России за четыре месяца ввод жилья 
сократился на 14,8% — до 17,3 млн кв. м.

Минфин закупит валюту 
на 45,1 млрд рублей
Минфин России с 7 июня по 6 июля 2017 

года планирует приобрести на внутреннем 
рынке валюты на 45,1 млрд руб. Соответствен-
но, ежедневный объем покупки иностранной 
валюты составит в эквиваленте 2,1 млрд руб. 
По данным министерства, отклонение нефте-
газовых доходов федерального бюджета от 
месячной оценки, соответствующей закону 
о федеральном бюджете на 2017—2019 годы, 
в июне прогнозируется в размере плюс 41,2 
млрд рублей.

Первые электронные 
трудовые книжки получат 
вахтовики
Электронные трудовые книжки в первую 

очередь могут появиться у россиян, работающих 
удаленно или вахтовым методом, заявил глава 
Роструда Всеволод Вуколов. По его словам, 
человек, который приезжает из одного региона 
России в другой или работает дистанционно, 
должен быть застрахован от рисков того, что 
работодатель не исполнит своих обязательств. 
В этом, как считает чиновник, могут помочь 
электронные трудовые договоры и электронные 
же трудовые книжки. «Таким образом, работ-
ник будет иметь гарантии», — уточнил глава 
ведомства. Инициативу Роструда поддержал 
крупный бизнес: традиционный вариант давно 
неудобен ни гражданам, ни работодателям, 
которые тратят на заполнение бумажных тру-
довых книжек огромные ресурсы.

Срок регистрации 
недвижимости сократят 
до 24 часов 
Федеральная нотариальная палата пред-

ложила создать отдельный канал связи для 
оперативного взаимодействия Росреестра 
и нотариусов, что позволит сократить сроки 
регистрации недвижимости до 24 часов. Сейчас 
права на жилье регистрируются в Росреестре, 
однако часть наиболее «чувствительных» сделок 
удостоверяется у нотариуса в обязательном 
порядке. Например: переход из рук в руки доли 
в квартире. Для того чтобы ускорить процеду-
ру регистрации недвижимости, предлагается 
обеспечить внеочередной прием нотариусов 
в отделениях Росреестра через специально 
предназначенные для этого окна. 

Пайщики полюбили 
облигации

По оценке Национальной лиги управляю-
щих, май стал самым успешным месяцем в 
истории индустрии коллективных инвестиций. 
Чистый приток средств в открытые паевые 
фонды составил почти 6,2 млрд руб. против 
5,6 млрд руб. месяцем ранее. Тем самым был 
побит абсолютный рекорд, установленный в 
феврале 2007 года: тогда за месяц в рознич-
ные фонды поступило около 5,8 млрд руб. К 
тому же минувший месяц стал 22-м подряд, 
когда фонды фиксируют чистый приток средств 
пайщиков. За это время в них поступило почти 
42 млрд руб. На фоне активных действий ЦБ 
по смягчению денежно-кредитной политики 
фаворитами среди частных инвесторов по-
прежнему остаются консервативные фонды 
облигаций: объем привлеченных в них средств 
в минувшем месяце превысил 6,3 млрд руб. Из 
14 фондов, в которые поступило более 100 млн 
руб., 11 были именно этой категории. В летние 
месяцы участники рынка ожидают сохранения 
притока прежде всего в облигационные фонды: 
премия ключевой ставки ЦБ к инфляции со-
ставляет более 5%, и таким образом потенциал 
для дальнейшего снижения ставки все еще 
существенен. 

Минфин установит минимальные цены на винные напитки
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  Людмила АЛЕКСАНДРОВА

В России до конца 2017 года 
установят минимальную рознич-
ную цену (МРЦ) на вино и винные 
напитки. МРЦ на шампанское, ко-
торая составляет 164 руб., будет 
проиндексирована. По мнению 
виноделов, инициатива в разы 
уменьшит долю фальсификата. 
Защитники прав потребителей, 
напротив, считают, что мера на-
правлена на латание бюджетных 
дыр за счет алкогольных пристра-
стий граждан. Реки контрафакт-
ного спиртного нововведение не 
остановит. 
Минфин планирует до конца текущего года 

ввести минимальные цены на спиртосодержа-
щие напитки крепостью от 1,5 до 22 градусов, в 
составе которых не менее 50% виноматериалов, 
сообщили СМИ со ссылкой на источник в ми-
нистерстве. Пока ведомство не определилось 
с размером МРЦ.

С инициативой установить «минималку» 
на вино Минсельхоз выступил еще в феврале 
2017 года. В аграрном ведомстве считают, что 
это позволит очистить рынок от поддельных на-
питков. Тогда речь шла о возможности введения 
минимальной стоимости в 200–250 рублей за 
бутылку 0,75 литра. Позже, в процессе длитель-
ных обсуждений, остановились на цене не более 
200 рублей. Отметим, что в ходе закончившегося 

на днях Петербургского экономического форума 
глава Минсельхоза Александр Ткачев рассказал 
журналистам, что предложение не нашло под-
держки в других министерствах. Тем не менее 
утечка из Минфина свидетельствует, что там 
не исключают реализации идеи Минсельхоза, 
хотя официально финансовое ведомство это 
не подтверждает.

Тем не менее среди производителей идея 
эта пользуется поддержкой. «Фальсификата на 
винном рынке мало, а с введением МРЦ станет 
еще меньше», — считает президент Союза ви-
ноградарей и виноделов Леонид Попович. По 
его словам, одна минимальная цена будет уста-
новлена для столового вина и с защищенным 
географическим наименованием. На винный 
напиток будет своя минимальная цена.

Государство аргументирует введение МРЦ 
на алкогольную продукцию борьбой с поддел-
ками и выводом с рынка фальсификата. Однако 
руководитель Общества защиты прав потреби-
телей «ПотребКонтроль» Евгений Козик убеж-
ден, что установка МРЦ будет способствовать 
увеличению цен на винные напитки и только 
приумножит объемы «черного рынка» алкоголя. 
По его словам, в регионах регулярно закрыва-
ют нелегальные производства контрафактных 
спиртосодержащих напитков, но вместо одного 
разоблаченного предприятия появляется не-
сколько новых. 

«Как производили поддельные напитки, 
так и будут производить, — считает Козик. — 
Добросовестные виноделы пытаются сами бо-
роться с тем, чтобы на рынок не поставлялось 

некачественное спиртное. Конкурируют за ка-
чество, за место в торговых точках, за полку для 
реализации, проводят промо-акции, устраивают 
скидки. Такую рекламу алкогольной продукции 
пытаются запретить, но люди продолжат ез-
дить по разным сетевым магазинам в попытке 
сэкономить».

Собеседник «МК» убежден, что у «тенево-
го» алкобизнеса есть свои покровители. «Если 
говорить о регионах, близких к Москве, то в ма-
газинах шаговой доступности преимущественно 
торгуют без лицензии. Владельцы таких точек 
не могут купить нормальный, лицензионный 
алкоголь и приобретают продукцию на сти-
хийных рынках и складах», — рассказал Козик. 
По его мнению, единственная мера, которая 
могла бы способствовать уменьшению доли 
фальсификата на алкогольном рынке, — это 
ужесточение уголовной ответственности как 
для тех, кто производит контрафакт, так и для 
тех, кто их покрывает.

«Введение МРЦ никоим образом не улучшит 
ситуацию относительно качества алкоголя. 
Реализация «левых» напитков продолжится, — 
убежден специалист. — Вопрос в том, как сильно 
поднимется стоимость. К примеру, средняя 
стоимость крымских и абхазских вин выросла 
за два последних года в два раза. Если цена 
увеличится еще на 10–20 рублей, весь удар 
придется по карману населения. Установление 
минимальной стоимости на вино приведет к 
удорожанию всех винных напитков. Это ведет 
только к латанию дыр в бюджете за счет ко-
шелька потребителя».М
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Восемь приоритетов
К сожаленью, наша страна является одним 

из мировых лидеров по загрязненности окружаю-
щей среды. Обладатель несметных природных 
богатств (на территории РФ находится 20% миро-
вых ресурсов пресных вод, более 18% мирового 
леса, богатейшие месторождения нефти, газа, 
металлов) никак не может навести элементарный 
порядок в большом хозяйстве. С каждым годом 
все больше свалок в лесах и на берегах водоемов, 
продолжается варварская вырубка сибирских 
элитных лесов, в индустриальных городах все 
хуже дышать, все больше астматиков. 

По оценке МЭА и ВОЗ, ежегодно около 140 
тыс. россиян погибают от загрязненного воздуха. 
В первую очередь от смога из оксидов, диоксидов 
серы и азота, а также монооксида углерода. Это 
меньше, чем в Китае (1 млн), Индии (620 тыс.), но 
в несколько раз превышает смертность в Индо-
незии и Пакистане (60 тыс.), Нигерии (50 тыс.) и 
США (40 тыс.).

С целью переломить эти негативные тен-
денции  и  улучшить состояние экологической 
безопасности страны 5 января 2016 года глава 
государства Владимир Путин подписал указ 
о проведении в 2017 году в РФ Года экологии. 
Правительство  разработало план основных ме-
роприятий по восьми направлениям: отходы, 
вода, лес, Байкал, Арктика, особо охраняемые 
природные территории, экологическое просве-
щение, форсированный переход на наилучшие 
доступные технологии.

Для наведения экологического порядка в 
городах, лесах и водоемах выделено 347 млрд 
руб. и запланировано 234 мероприятия. Особое 
место в планезанимает модернизация 8 круп-
ных металлургических заводов. Так, закрыли 
Никелевый завод, находившийся в черте города 
Норильска. Ежегодно он выбрасывал в воздух 
около 400 тыс. т диоксида серы, что сделало его 
«чемпионом» по загрязнению Арктики. Теперь 
никелевое сырье без вредных выбросов пере-
рабатывается на современном Надеждинском 
метзаводе.

Открыла Год экологии  реформа обращения 
с отходами. Напомним, что  с 1 января 2017 
года запрещено захоронение отходов, в со-
став которых входят полезные компоненты. 
Это означает, что бумага, стекло, шины должны 
быть переработаны.

В апреле была утверждена Стратегия эко-
логической безопасности России до 2025 года. 
Документ определил цели, задачи и механизмы 
реализации госполитики в сфере обеспечения 
экологической безопасности на федеральном, 
региональном, муниципальном и отраслевом 

уровнях.  «В 90-е и нулевые годы экологии много 
внимания не уделялось, — отметил спецпред-
ставитель президента РФ по вопросам приро-
доохранной деятельности, экологии и транс-
порта Сергей Иванов. — Было не до того: надо 
было выживать, решать огромные социально-
экономические проблемы, проблемы обороно-
способности. И когда мы эти вопросы решили, 
дошли руки и до экологии. И люди, кстати, тоже 
стали интересоваться состоянием атмосферы, 
воды, свалок. Мы созрели. И теперь нам всем 
вместе пора прибраться в России».

Промежуточные итоги
Ситуация понемногу начала меняться в 

лучшую сторону. Как сообщил на ПМЭФ глава 
Минприроды Сергей Донской, Год экологии в 
России «идет большими шагами». По его словам, 
многие граждане, компании охотно участвуют в 
этом мероприятии.  «У нас есть примеры крупных 
компаний, которые многое делают для экологии. 
Например, у «Норникеля» очень существенные 
инвестиции в модернизацию и экологию», — 
сообщил Александр Хлопонин, заместитель 

председателя правительства РФ.
Минприроды подготовило рейтинг наибо-

лее активных в Год экологии регионов. Пока его 
лидерами являются Тюменская, Челябинская, 
Саратовская, Московская, Мурманская области, 
Ставропольский край, Санкт-Петербург. Среди 
отстающих: Чукотский, Ненецкий АО, Северная 
Осетия, Карачаево-Черкесия.  

По словам министра, разрабатывается си-
стема учета загрязнений, которая будет дей-
ствовать по всей России. В частности, пред-
приятия обяжут предоставлять отчетность по 
выбросам углекислого газа. Соответствующий 
законопроект находится на рассмотрении пра-
вительства.  Власти надеются, что современные 
экологические нормы помогут предприятиям 
переоснастить производства и стать более кон-
курентоспособными на мировом рынке. 

Кроме этого,  россиянам, готовым прила-
гать усилия к раздельной сортировке мусора, 
хотят предоставить льготы по оплате жилищно-
коммунальных услуг. 

На прошлой неделе в рамках Года экологии 
началась акция «Чистые берега».  Собирать и 
убирать мусор на реках, озерах и прудах будут 
до 15 сентября. Мероприятие проходит в чет-
вертый раз. Его масштабы постоянно растут. 
Если в 2014 году 200 тыс. человек очистили от 
стихийных свалок  1,7 тыс. водоемов в 54 регио-
нах, то в 2016 году в акции приняли участие 1 
млн любителей живой природы, которые  убрали 
9 тыс.  водоемов в 80 регионах. В этом году 
пластиковые бутылки, полиэтиленовые пакеты 
и другой мусор на берегах предложили собирать 
в спецконтейнеры, чтобы потом сдавать отходы 
на вторичную переработку.

Мировой опыт
Продукты нефтехимии представляют наи-

большую опасность для будущего человечества. 
Обычный полиэтиленовый пакет разлагается 450 
лет. Пластиковые бутылки еще дольше. Но в ряде 
стран решили эту проблему. Так, в Ирландии в 
2001 году ввели налоги и сборы на использо-
вание одноразовых полиэтиленовых пакетов. 
В результате в течение первых пяти(! )месяцев 
после нововведений их  потребление сократи-
лось на 90%. Италия вообще запретила пакеты 
из полиэтилена в 2012 году. С 1 января этого 
года подобную жесткую меру ввела Франция. 

Бесплатная раздача одноразовых пакетов в 
странах ЕС разрешена до конца 2018 года.  

В Швейцарии создана мощная мусоро- 
сжигательная индустрия: города и деревни 
отопливаются мусором, сжигаемым на спе-
циальных заводах мусора. Многие кантоны 
даже закупают отходы в Италии, Франции и 
Германии, чтобы заводы работали на полную 
мощность. Эффективная система утилизации 
мусора работает в Японии. Чтобы отправить на 
свалку холодильник или стиральную машинку, 
нужно оплатить пошлину, наклеив на предмет 
спецмарку стоимостью до $100.

 Интересный эксперимент по утилизации 
самого опасного вида мусора — «электронного»  
— проходит в Китае. Город Гуйюй с населением 
150 тыс. человек специализируется на пере-
работке аккумуляторов, батареек, шнуров, 
лампочек, плат: 5,5 тыс. предприятий здесь раз-
бирают электронные устройства, переплавляют 
микросхемы и продают материалы.

Правда, далеко не везде готовы под-
держивать «зеленые» инициативы. Огромный 
резонанс вызвало недавнее решение Дональ-
да Трампа о выходе США из Парижского со-
глашения по климату. Вашингтон ради роста 
экономики отказался сокращать выбросы угле-
кислого газа. Действия Белого дома осудили 
во всем мире. 

В России на иницитиву Трампа отреагиро-
вали спокойно. Чего кричать? Америка от нас 
далеко.  Лучше молча поднять пустую бутылку 
у подъезда или на берегу речки и отправить ее 
в контейнер. Пусть свой двор и родная страна 
станут чуточку чище. 

Сергей АРТЕМОВ.

Липкая проблема
Мало кто задумывается над тем, какой вред городу наносит не-

большой кусочек жвачки, прилипший к асфальту или затерявшийся 
в траве. А между тем в Сочи в начале этого года решили провести 
небольшой эксперимент: активисты соскребли всю скопившуюся 
в городе использованную жевательную резинку. Оказалось, что 
к улицам курортного города прилипло 17 тонн жвачки. Данные, 
возможно, и завышенные, однако очевидно, что в каждом городе 
скопилось немало килограммов не донесенной до урны резинки. 
Подобный эксперимент провели и в канадском Торонто. Оказалось, 
что на 7,1 тыс. км городских тротуаров скопилось более двух тонн 
этого неразлагаемого полимера. Да, именно неразлагаемого: 
современные резинки производят из синтетических материалов, 
добавляя подсластители и ароматизаторы.

Переработать жвачку очень трудно. Изобретатель Анна Баллас 
из Лондона придумала технологию, по которой из использованной 
жевательной резинки можно получать полимер для производства 
детских игрушек, футляров для мобильников и даже шины. Но для 
этого сырье нужно собирать в отдельные контейнеры. В Европе по-
добные уже есть, но ими пользуются далеко не все. А уж в России... 
Наша жвачка чаще всего оказывается на тротуарах. Между тем 
очистить улицы города от нее особенно сложно. Правительство 
Англии тратит 150 миллионов фунтов стерлингов на уборку улиц 
Лондона. При этом орнитологи утверждают, что съесть жвачку 
птицы не могут, зато могут в нее «вляпаться» и застрять. Резинка 
опасна и для собак: сахарозаменитель ксилитол в ее составе 
ядовит для них.  

Бросил окурок 
— убил рыбу
Донести до урны жвачку — сложно. Еще сложнее донести до 

урны окурок. Не будем говорить по поводу того, что и сами урны на 
некоторых улицах — явление нечастое: курильщики умудряются 
набросать бычков, и прямо рядом с мусоркой. Что мешает попасть 
непосредственно в нее — непонятно, Майклом Джорданом для 
этого быть точно не нужно. А ведь окурок так же вредит природе, 
как сама сигарета — организму. 

По данным экологов, курильщики ежегодно производят 760 
тысяч тонн окурков. Фильтр сигареты разлагается от нескольких 
месяцев до 7-10 лет. При этом мимо урн пролетают 4 500 мил-
лионов окурков. Токсины, содержащиеся в окурках, вредны для 
многих живых организмов: сигаретный фильтр заполнен ацетатом 
целлюлозы — опасным канцерогенным веществом. Один бычок в 
среднем загрязняет 3-8 литров воды, а окурок, растворенный в 
литре воды, способен отравить и даже убить рыбу.  Были проведены 
научные исследования влияния фильтров сигарет, оказавшихся 
в почве, на рост растений, в частности, кресс-салата: окурки  за 
две недели замедляют рост растения, уменьшается длина корня и 
длина побега. А уж сколько непотушенных бычков стали причиной 
пожаров — не сосчитать. 

Проблему утилизации пытаются решить во всем мире. В Ван-
кувере, городе с самым некурящим населением в мире, установили 
110 емкостей для переработки окурков. Но из них будут делать не 
новые сигареты, а погрузочные поддоны. Точнее, в производстве 
планируют использовать целлюлозу из фильтров. Остальные же 
части выкуренной сигареты пойдут на компост или производство 
изделий из пластмассы. 

В Париже установили 10 тысяч подставок на 30 тысячах урн. 
Внимание к урнам привлекает небольшой щит с надписью-просьбой 
выкидывать сигарету именно сюда. Если Акела все равно промах-
нулся, придется выплатить штраф в размере 35 евро. В Лондоне 
решили, что бычки могут стать средством по борьбе с изменением 
климата: англичане планируют применять технологии переработки 
окурков в утеплители. Самый маленький вклад, который может в 
эту большую работу внести курильщик, - не промахнуться мимо 
урны. 

Полиэтиленовая смерть 
Настоящая катастрофа для природы — пластиковые пакеты. 

Экологи прожужжали уши уже всему человечеству: пора слезать с 
этой полиэтиленовой иглы, иначе нашей биосфере будет нанесен 
непоправимый вред. Возможно, большинство потребителей этого 
просто не осознают. Вот только небольшая статистика: 

− для производства пакетов из пластика ежегодно используют 
4,3 млрд галлонов сырой нефти;

− полиэтиленовые пакеты разлагаются в течение 400 лет;
− переработке подвергается менее 1% всего пластика — его 

утилизация слишком сложна; 
− пластиковые отходы ежегодно становятся причиной смерти 

1 миллиона птиц и 100 тысяч морских млекопитающих и рыб. 
Каждый год по всему миру используется около четырех 

триллионов пакетов — тех самых, в которых каждый носит еду 

из магазина. Потом они попадают на свалки. В мирском океане 
образуются целые мусорные острова. Например, тихоокеанское 
мусорное пятно (площадью как 8 Ленинградских областей) на 
треть состоит из полиэтиленовых пакетов. Многие рыбы и птицы 
принимают их за еду и погибают. 

Во всем мире с пластиковой бедой пытаются бороться. Запреты 
на использование кульков появились в Танзании, Китае, Италии, 
Австралии и некоторых индийских штатах. В Дании введен налог 
на раздачу в магазинах полиэтиленовых пакетов. В Финляндии в 
торговых центрах размещены автоматы, в которые можно сдать 
пакеты на переработку. 

В российских магазинах полиэтиленовые пакеты уже давно 
не выдают бесплатно. И, по мнению некоторых организаций, есть 
смысл сделать их цену выше пары рублей. 

В Петербурге на одном из предприятий занимаются перера-
боткой пластика. Оказывается, это очень ценный компонент для 
тротуарной плитки: с ним изделие становится прочнее и долговеч-
нее. Но переработка пластика сжиганием приводит к выбросам в 
атмосферу опасных для природы веществ. Единственное, что может 
пока сделать обычный человек, — отказаться от полиэтиленовых 
пакетов или хотя бы минимизировать их количество в своем шка-
фу. Благо, сейчас уже существуют недорогие и крепкие экосумки, 
которые можно использовать несколько раз. 

Разделяй и утилизируй
Раздельный сбор мусора подразумевает под собой процесс 

сортировки мусора в зависимости от его вида и происхождения. 
Она может производиться как вручную, так и механически с по-
мощью специального сортировщика. Во многих городах мира уже 
давно устанавливают контейнеры для пластика, бумаги и стекла. В 
европейских городах такая практика имеет место быть уже с 80-х 
годов ХХ века. Например, в самой экологически чистой стране Ев-
ропы — в Нидерландах - осталось всего 20 свалок, хотя до начала 
реализации программы по раздельному сбору мусора было больше 
200. Сейчас на свалках остается только 20% всего мусора — все 
остальное утилизируется и перерабатывается. Для сравнения, в 
России на свалку отправляется около 90% мусора.  

Выгодно это по нескольким причинам: во-первых, такая пере 
рабока выгодна чисто экономически. Ведь из вторсырья можно 
произвести новые, необходимые потребителю вещи. Из макула-
туры можно сделать практически любую бумажную продукцию, 
а из вторичного стекла может получиться новая бутылка и даже 

душевая кабина. 
Ну и во-вторых, это позволяет решать экологические про-

блемы, возникающие вблизи свалок мусора. Процессы гниения 
и разложения сопровождаются выделением продуктов распада, 
которые свободно проникают в почву и воду, тем самым загрязняя 
окружающую среду. 

Отходы в процессе сортировки делятся на несколько групп. 
В первую группу входит все, что подлежит переработке и из чего 
получится вторичное сырье. Сюда относится стекло и макулатура. 
Вторая группа — отходы, которые подлежат только специальной 
утилизации (сюда относятся все токсичные отходы), третья — под-
лежащие компостированию и захоронению. Это  все неопасные 
бытовые отходы. А в четвертую группу входит все, что можно сжечь 
в специальных котлах, чтобы получить тепловую энергию. 

Преимуществ от переработки немало, как для государства, так 
и для граждан. Государство, строя перерабатывающие заводы, соз-
дает новые рабочие места, экономит невозобновляемые ресурсы, а 
через 4—5 лет после постройки завода начинает получать прибыль. 
А гражданам жить в чистом городе приятно и комфортно. 

Отдельная тема для разговора — использованные батарейки. 
У нас эта тема не очень развита, хотя европейские государства уже 
давно ввели практику отдельно собирать батарейки. И вроде сама 
по себе батарейка маленькая, однако она способна загрязнить 
вредными веществами почти 20 кв. метров земли. Батарейки, равно 
как и люминесцентные лампы, относятся ко второй, токсичной, 
группе отходов. В обычные мусорные контейнеры выбрасывать их 
нельзя. Их нужно донести до специальных пунктов приема. В Москве 
дизайн-завод «Флакон» поставил специальный аппарат, который 
выдает снеки за сдачу использованных батареек. А отработанные 
лампы можно сдать в ближайшие ДЭЗ, РЭУ или ЖЭК. 

Интересный факт. Обычная батарейка разлагается около 100 
лет. То есть, с тех пор, как были созданы первые аккумуляторы, ни 
один из них еще не разложился.

Без воды — никуда
Вода — источник жизни на Земле, однако человек имеет 

свойство пилить сук, на котором он сам сидит. Она необходима 
для жизни не только людям, но и животным и растениям. Вода 
на планете распределена неравномерно, и в каких-то районах ее 
более чем достаточно, а где-то население испытывает дефицит 
пригодной для употребления воды. Ежегодно около 3 миллионов 
человек умирает от болезней, связанных с употреблением неочи-
щенной воды.

Значительный скачок в темпах развития промышленности 
привел к увеличению объемов отходов, которые нередко попадают 
в водоемы. Очень опасны синтетические вещества, которые пере-
крывают поступление кислорода в воду. 

Отдельную опасность представляет загрязнение океана не-
фтепродуктами. В 2010 году катастрофа произошла в Мексиканском 
заливе. Нефтяная платформа, управляемая компанией BP, затонула. 
Всего в Мировой океан вылилось около 4,9 миллиона баррелей 
сырой нефти. Такая утечка привела к массовой гибели животных, 
загрязнению прибрежных почв и морской воды. Уже к концу 2013 
года BP выплатила около 14 млрд долларов ущерба.

У каждой системы есть предел этого загрязнения. Если за-
грязнение не остановить, то аквасистемы просто перестанут 
функционировать. И в итоге придут, грубо говоря, в негодность. 

Конечно, здесь необходимо говорить об ответственном от-
ношении предприятий к своей деятельности. Ведь известны слу-
чаи, когда крупные комбинаты просто сбрасывали загрязненные 
жидкости в водоемы, что приводило к экологической катастрофе. 
Резонансным делом в России был конфликт экологов и Байкаль-
ского целлюлозного завода в 2013 году. Итогом стало закрытие 
комбината.  

Начни с себя
«Встал поутру, умылся, привел себя в порядок – и сразу же при-

веди в порядок свою планету», - писал Антуан де Сент-Экзюпери. 
Поэтому для начала нужно следить за собой. Не выкидывать мусор 
куда попало, если есть возможность сортировать его и выбрасывать 
в специальные контейнеры. Батарейки и лампы тоже нуждаются 
в сортировке.

Вроде, еще с детства всех учат после пикника на природе увоз-
ить с собой мусор, однако леса все равно оказываются захламлены. 
Кажется, что это само собой разумеющееся действие, однако, 
оказывается, то ли люди рассчитывают, что за них это должны 
сделать специальные службы, то ли не думают вообще. 

Не нужно мыть посуду в реке, да и в любом другом водоеме с 
применением моющих средств. Это же правило распространяется 
и на использование шампуней. 

Для активных граждан нередко проводят субботники, органи-
зовываются специальные отряды для сбора мусора, да и просто 
появляются активисты, которые своими силами очищают места 
отдыха. Такие организации охотно принимают новых членов. 

Бичом современных городов стали хозяева, которые не убира-
ют за своими питомцами. Выглядит это по меньшей мере неэсте-
тично. И хотя эти отходы и не считаются опасными, но подобное 
- проявление неуважения к своим согражданам.

Евгения ВИКТОРОВА, Анна СЕРГЕЕВА.

 Вчера страна по-особому отмети-
ла День эколога. Вперые в Белом 
Доме всерьез обратили внимание 
на проблемы окружающей среды. 
На 2017 год, объявленный Годом 
экологии в России, запланирован 
целый ряд мероприятий: от вне-
дрения «зеленых» технологий, 
введения на промышленных пред-
приятиях отчетов по выбросам 
углекислого газа до генеральной 
уборки берегов рек и озер.

Человечество уже давно столкнулось с эко-
логическими проблемами. Если загрязнения 
останутся на прежнем уровне, то вскоре нам 
придется искать себе другую планету для 
жизни. Какой вклад каждый  может внести в 
сохранение экологического баланса на плане-
те, проанализировал «МК».

«Настала поРа пРиБРаться В России»

ХоЧЕШь спасти плаНЕтУ? спРоси Нас, КаК!

Выброшенная за борт 
алюминиевая банка 

будет разлагаться на дне 

Человек 
в среднем 
выбрасывает

400
кг

мусора
в год

60 кг
макулатуры 
спасает 
одно 
дерево

Мусорные свалки 
в России занимают 
территорию 

250 лет

в два раза 
больше, чем Крым

Гражданам предложили льготы за сортировку мусора

Вклад в решение 
экологических проблем 
может внести каждый

Моя МосКВа

Реновация не убивает 
экосистему города
Реновация не только не убивает экологию 

города, а, напротив, способствует ее оптимизации, 
решению многих эковопросов, упорядочиванию 
городской среды, насаждению парков, скверов 
и пр.

Достичь наилучшего биоравновесия в Москве 
сможет реновация — одна из программ, которая 
направлена на достижение экологической опти-
мизации и способна создать тандем из человека 
и природы.

Согласно закону правительства Москвы, тот 
застройщик, который будет участвовать в про-
грамме реновации и будет вырубать мешающие 
постройке здания зеленые насаждения, одномо-
ментно возьмет на себя обязательство — вместо 
каждого уничтоженного дерева высадить два 
новых, идентичных по размеру. Как следствие, 
насаждений станет значительно больше. Вместо 
срубленных деревьев также будут созданы на-
родные парки.

Многие опасаются, что еще «зеленые» дере-
вья, которые придут на смену «бывалым» филь-
трам городского воздуха, не справятся со своими 
обязанностями, но это совсем не так. Очистка 
воздушных масс от загазованности и прочих вред-
ных веществ насаждения осуществляется по-
средством корневой системы, которая есть у всех 
деревьев. Наполнят «легкие» Москвы кислородом 
также зеленые парки и скверы, которые появятся 
на месте снесенных панельных домов.

«Благодаря программе реновации Москва 
станет и более безопасным городом. При ее реали-
зации в столице России станет меньше деревьев, 
которые уже отжили свой век и представляют 
опасность как для человека, так и для его соб-
ственности. На первый взгляд, здоровые тополя и 
клены изнутри могут быть насквозь прогнившими. 
Например, шквалистый ветер с легкостью сможет 
переломить или даже вырвать с корнем такого 
гиганта, что крайне не безопасно как для припарко-
ванных в столице машин, так и для самих горожан. 
Новые, качественные деревья обезопасят по-
вседневную жизнь и внесут существенный вклад в 
оздоровление биосистемы Москвы», - подчеркнул 
руководитель Департамента природопользования 
Москвы Антон Кульбачевский.

Еще одним существенным доказательством 
того, что экология Москвы улучшается ускоренны-
ми темпами, стала программа благоустройства 
«Моя улица», которая продвигается по городу.

В 2016 г. в рамках программы «Моя улица» 
высадили 2,8 тыс. крупномерных деревьев, с гор-
достью рассказывал мэр Москвы Сергей Собянин. 
Он особо выделил Тверскую улицу и Садовое 
кольцо, на которых деревья появились впервые 
за долгое время. Помимо этого, активная высадка 
деревьев велась и в реконструируемых парках. 
Тысячи новых деревьев появились в «Лужниках» 
и «Зарядье». Высаживаются деревья на отре-
конструированных улицах и магистралях. В 2017 
году общая площадь благоустройства составит 
240 га. Озеленение — приоритетная цель этой 
программы. Количество зеленых насаждений на 
городских улицах заметно увеличится. На Тверской 
вновь будут расти липовые аллеи, вырубленные в 

1990-х годах. На Садовой-Триумфальной и Земля-
ном Валу будут благоухать липы, на Смоленской 
площади и Валовой улице — груши уссурийские. 
Садовую-Спасскую и Зубовский бульвар украсят 
вязы, Садовую-Черногрязскую и Зацепский Вал 
— рябина, а Садовую-Кудринскую и Нижнюю Крас-
нохолмскую — ольха. Ясени высадят на Крымском 
Валу в районе Парка Горького и Смоленском буль-
варе, лещину — на Садовой-Сухаревской, клены 
— на Новинском бульваре. Крымский Вал вблизи 
Калужской площади засадят яблонями. 

Дополнительно улицы и дворы украсят 
цветники и кустарники — барбарис, смороди-
на, гортензия, боярышник и многие другие. Так, 
вблизи Российской государственной библиотеки 
и у подземного перехода напротив «Детского 
мира» появятся цветники с многолетними рас-
тениями в кадках.

Озеленение 
Садового кольца
Главная тема новой реконструкции Садово-

го — это линейное озеленение тротуара вдоль 
дороги. На смену тополям уже сейчас приходят 
ели, клены, березы. Всего только на Садовом 
кольце высадят около 1,5 тысячи деревьев девяти 
видов. На Садовом кольце появится около 100 
новых садов и площадей. Это приблизит улицу к 
ее историческому образу и сделает более ком-
фортной. Стоящий забор близ торгового центра 
«Атриум» уберут, а вместо этого высадят деревья. 
Перед зданием агентства МИА «Россия сегодня» 
высадят более 40 деревьев.

В этом году продолжится 
программа 
«Миллион деревьев».
Программа «Миллион деревьев» - крупней-

шая программа озеленения в Москве. Ее главная 
цель заключается в увеличении количества зеле-
ных насаждений в столичных дворах. По словам 
Антона Кульбачевского, «в рамках этой программы 
начиная с 2013 г. зеленый фонд столицы увеличил-
ся на 1,8 млн деревьев и кустарников. Программа 
охватила свыше 50% всех московских дворов. 
Всего же в Москве по разным программам с 2011 
года высажено около 4 млн деревьев и кустарни-
ков, и останавливаться на этом правительство 
Москвы не собирается». 

Программа озеленения столицы ведется в 
нескольких направлениях. В частности, своев-
ременное выявление дендрологами устаревших 
растений и последующая их вырубка. 

Большое внимание уделяется и восстанов-
лению деревьев и других зеленых насаждений 
после стихийных бедствий. Так, летом 2016 года 
восстановили более 6 тыс. деревьев, поваленных 
ураганом.

Осенью 2017 г. планируется высадить еще 
около 40 тыс. деревьев и 300 тыс. кустарников 
в рамках программ «Миллион деревьев», «Моя 
улица» и других. Кроме того, будет высажено 27 
тысяч деревьев взамен утраченных в результате 
урагана 29 мая 2017 года.

Людмила ФРАДКИНА..

Москва — крупнейший мегаполис страны. Число проживающих в горо-
де, если говорить о прописанных гражданах, с каждым годом увели-
чивается на 50 тыс. человек, а вместе с ними растет число личных авто, 
которые, безусловно, влияют на экологию города. программа рено-
вации приумножит количество проживающих, но вместе с тем решит и 
насущную проблему: позволит достичь оптимального экологического 
равновесия между людьми и природой. Вместо срубленного дерева 
появится два новых, что благоприятно отразится на биосистеме столицы, 
и это далеко не единственный положительный момент.

РЕНоВаЦия ВЫлЕЧит 
«лЕГКиЕ» МосКВЫ
Экосистему города восстановят миллионы зеленых 
насаждений

«Московский коМсоМолец»  
 6 июня 2017 года 
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Мусорный остров 
В северной части Тихого океана нахо-

дится Великое мусорное пятно. Гигантский 
остров из пластика, полиэтилена, бочек, 
бревен по размерам больше территории 
Франции и занимает около  8% площади Ти-
хого океана.  Общий вес мусора составляет 
более  100 млн тонн 80% отходов благодаря 
течениям попадает сюда с берегов всех 
континентов, еще 20% — с бортов океанских 
лайнеров.
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Конец света в прямом 
смысле слова
Представьте себе, что произойдет: на 

улицах и в домах погаснет свет, не будет ни 
отопления, ни водоснабжения, автотранспорт 
будет томиться в пробках, которые постепенно 
станут их последней могилой, а мегаполисы 
превратятся в руины.

Современная культура откатится на несколь-
ко веков назад. Для выполнения трудоемких про-
цессов, как и раньше, нужно будет использовать 
гужевой транспорт, а также силы воды и ветра. 
Жизнь осложнится. При этом появится довольно 
много позитивных моментов, о которых в своей 
обыденности мы не задумываемся.

Первое, что сразу станет заметно, это из-
менение в лучшую сторону экологии. Уже сейчас 
лишь четвертая часть сухопутной поверхности 
Земли покрыта зелеными насаждениями. Все 
остальное занимает мусор. Как повернуть эту 
центробежную инерцию вспять? Как и все дру-
гие, экологи полагают, что журавль в небе хуже 
синицы в руках. Мы обладаем этой синицей. На 
протяжении развития цивилизации энергетика 
постоянно эволюционировала. С хвороста и 
валежника люди переходили на древесный и 
каменный уголь, затем к нефти и газу, а точнее — к 
продуктам их переработки. Действительность де-
монстрирует, что потенциальный энергетический 

ресурс нефти и газа следует рассматривать как 
временный плацдарм. Для создания качествен-
но новой мировой энергетики потребуются как 
новые подходы, так и хорошо забытые, но реани-
мированные и воспроизведенные по последнему 
слову техники методы. Они существуют и уже 
давно удачно применяются.

Главней всего —  
погода в доме
«Зеленая» энергетика — энергия из источ-

ников, которые, в нашем понимании, являются 
неисчерпаемыми. Их основной принцип исполь-
зования строится на постоянно происходящих в 
природе процессах, которые могут быть инте-
ресными для технического применения.

Люди уже давно способны контролировать 
и извлекать пользу из течения реки, приливов и 
отливов морских волн, порывов ветра или других 
природных явлений. Нельзя спорить, что нефть 
и газ кормят сейчас планету наравне с рисом 
и пшеницей. Только давно известны и другие 
источники энергии — безуглеводородные. Так 
называемые «чистые», которые практически не 
оказывают влияния на экологию.

На почетном первом месте среди таких 
находится атомная энергетика. Одна «таблет-
ка» размером с ластик на карандаше такого 
топлива содержит количество энергии, которое 

вырабатывается при сжигании 480 кубометров 
природного газа, 800 килограммов угля или  
4 баррелей нефти. Объем природного урана в 
5 килограммов содержат сходное количество 
энергии, как и 60 тонн каменного угля. Один 
ядерный реактор предотвращает выброс при-
мерно 3 млн тонн диоксида углерода в год. 
Проще говоря, углекислого газа, приводящего 
к высотной болезни или нехватке кислорода в 
организме.

На АЭС вырабатывается до 16% мировой 
электроэнергии. В развитых странах их доля в 
энергобалансе превышает 60–70%. Атомные 
электростанции построены в 32 государствах 
мира. Основными лидерами в этой отрасли 
считаются США, Франция, Япония, Германия и 
Россия, которые вырабатывают в общей слож-
ности до 70% мирового объема производства 
электроэнергии, в том числе и посредством 
использования АЭС.

По словам председателя комитета Госдумы 
по энергетике Павла Завального, в перспективе 
100–150 лет наступит время, когда человечество 
полностью откажется от углеводородных источ-
ников энергии. «Вся традиционная энергетика —  
это 15% от потенциала ядерной энергетики. 
Термоядерный синтез, который должен быть 
освоен до конца столетия, станет неисчерпае-
мым источником энергии. Мы научимся не только 
производить или продавать, но и хранить энер-
гию», — уверен Завальный.

Не конкуренты, а партнеры
Самым развитым источником чистой энер-

гии служат в России гидроэлектростанции. Их 
работа не сопровождается выделением вред-
ных газов, пылевых загрязнителей и других 
отходов. Они не загрязняют почву. До тех пор, 
пока реки не пересохнут, гидрологический 
цикл останется серьезным энергетическим 

ресурсом. Он всегда будет пополняться за счет 
естественного круговорота — дождя, снегопада  
и водостока.

Гидроэлектростанции легко контроли-
ровать, изменяя скорость водяного потока. 
Водяные хранилища используются в качестве 
курорта. Немецкий Баден-Баден был постро-
ен именно по таким причинам. Вода в искус-
ственных водохранилищах таких бассейнов, 

как правило, чистая, без примесей и осадка. Ее 
можно пить без опасности для здоровья.

Впрочем, на этом энергетический потенци-
ал воды не оканчивается. Мощным источником 
энергии являются приливы и отливы. Они могут 
дать 70 млн киловатт в час ежегодно. Технология 
ГЭС, основанных на приливах и отливах, давно 
опробована во многих странах, в том числе в 
России — на Кольском полуострове. Была вы-
двинута оптимальная стратегия расхода этой 
энергии: приливы накапливают воду в храни-
лищах, а во время максимальной нагрузки на 
электросеть высвобождают ресурсы за счет 
энергии, накопленной при приливе.

Приливные электростанции уступают те-
пловой энергетике. Перепродать излишки нефти 
и получить краткосрочную прибыль легче, чем 
строить собственный разносторонний энер-
гетический бизнес, закупив дешевую нефть 
в странах третьего мира и перепродав ее на 
свободном рынке, легче, чем взять под контроль. 
Однако приливная энергия обладает всеми ка-
чествами, которые помогут ей в будущем стать 
одной из самых важных составляющих мировой 
энергетики. Впрочем, чтобы построить такие 
станции даже в самых доступных для этого 
местах в регионах, нужны десятилетия. Там 
уровень воды колеблется от 1 до 16 метров в 
сутки, поэтому ПЭС отвоевывают долю мировой 
добычи с большой долей неуверенности.

Пускать деньги  
не на ветер
Из чего тогда приходится выбирать? 

Конечно, это фотоэлектрическая солнечная 
энергетика. В Китае, где изготавливается до 
70% фотоэлектрических модулей мира, она 
обеспечивает 3 млн рабочих мест. Стоимость 
этих установок падает на 10% в год. По данным 
Международного энергетического агентства, 
к 2050 году фотоэлектричество станет самой 
дешевой энергогенерацией. По данным IRENA, 
в развитии фотоэлектричества также серьезно 
продвинулась Япония, где за счет растущего 
количества установленных систем число ра-
бочих мест в отрасли удвоилось, и Малайзия, в 
которой был создан благоприятный инвестици-
онный климат, привлекший ряд производителей 
фотоэлектрических систем.

Почти 1,8 млн человек в мире, по данным 
IRENA, работают в секторе жидкого биотоплива. 
На первом месте по этому показателю идет 
Бразилия, за ней — США, Индонезия, Китай, 
Колумбия и Таиланд.

В ветроэнергетике общее количество ра-
ботников превышает миллион человек. Лидером 
трудоустройства в «зеленой» энергетике явля-
ется Поднебесная. В Евросоюзе в этой области 
заняты 1,2 млн человек: первенство принадле-
жит Германии, за ней следуют Великобритания, 
Испания и Италия. В США, где чистая энергия 
обеспечивает около 800 тыс. рабочих мест, число 
работников в солнечной энергетике выросло за 
последние годы почти на четверть.

По мнению экспертов, уровень занятости в 
возобновляемой энергетике будет расти в зави-
симости от выполнения национальных и глобаль-
ных целей по сокращению выбросов парниковых 
газов и по доле ВИЭ в энергобалансе. Расчеты 
IRENA показывают, что при сценарии «бизнес 
как обычно», то есть при сохраняющемся курсе 
экономического развития, без реализации до-
полнительных «зеленых» мер, количество рабочих 
мест в секторе ВИЭ достигнет 15 млн к 2030 году. 
Ожидается, что одним из крупных работодателей 
в этой сфере станет Мексика, которая с помощью 
ВИЭ намерена производить 25% энергии к 2018 
году и 50% — к 2050 году.

Роман НИКОЛАЕВ.

Несмотря на внушительные углеводород-
ные богатства, возобновляемая энергетика в 
России будет развиваться ускоренными тем-
пами. По словам председателя комитета Гос-
думы по энергетике Павла Завального, по ряду 
направлений безуглеродной энергетики наша 
страна уже сегодня считается бесспорным 
лидером. Речь идет, конечно, прежде всего об 
атомной безуглеродной генерации.

На безуглеродную генерацию у нас при-
ходится около 40% производства электроэнер-
гии. Это атомная, гидро- и биоэнергетика, а 
также собственно возобновляемые источники 
(ВИЭ). В части гидрогенерации Россия давно 
зарекомендовала себя в качестве одного из 
отраслевых флагманов. Однако если возмож-
ности по увеличению объема производства 
электроэнергии на гидроэлектростанциях мо-
гут подойти к концу, то потенциал АЭС в этой 
области фактически неисчерпаем.

От черного золота к 
зеленым изумрудам
Будем справедливыми, атомная энергети-

ка в понимании большинства — умозрительная, 
до конца необъяснимая и поэтому опасная 
материя. У всех на слуху последствия, с ко-
торыми пришлось столкнуться после аварии 
на японской АЭС «Фукусима — 1». Многие не 
забыли и 30-летней давности  чернобыльскую 
катастрофу.

Однако сравнивать современные атомные 

станции с их прототипами, служившими лю-
дям двадцать-тридцать и даже пять лет назад, 
все равно что натянуть костюм аквалангиста 
на неандертальца. Атомные реакторы новых 
поколений располагают многоуровневыми 
автоматическими системами безопасности, 
радикально снижающими вероятность выхо-
да радиации за пределы реакторного зала. 
Новые технологии дожигают компоненты от-
работанного ядерного топлива и утилизируют 
радиоактивные отходы.

Привычные уголь и нефть, конечно, кажутся 
гораздо менее опасными источниками энер-
гии, но это заблуждение: угольная энергетика 
способствует росту сердечных приступов и бо-
лезней легких. Выбросы неумолимо ведут нас к 
климатическому коллапсу. «Пора пересмотреть 
отношение к атомной энергетике, осознав все 
ее преимущества. АЭС выбрасывают ничтожные 
количества вредных компонентов. Несколько 
сотен атомных реакторов вполне могли бы 
удовлетворить потребности в энергии таких 
крупных стран, как Китай, США и Россия, снизив 
зависимость от ископаемых видов топлива», 
— полагает один из руководителей Айдахской 
национальной лаборатории Кэтрин Маккарти. 
Министр природных ресурсов и экологии Сер-
гей Донской уверен, что атомная энергетика 
должна занимать весомое место в энергети-
ческой инфраструктуре страны, обеспечивая 
безуглеродный энергобаланс России.

«Нам еще много предстоит сделать, чтобы 
закрепить за атомной энергетикой репутацию 
«чистой» и «зеленой», — так определил роль 
корпорации глава Росатома Алексей Лихачев. 
Он также отметил, что большая экологическая 
ответственность атомщиков перед нынешним и 
будущим поколениями кардинально изменила 
саму стратегию развития отрасли. 

«Сегодня запускаются атомные реакторы 
III+ поколения, а не за горами выпуск реакто-
ров IV поколения, которые позволят замкнуть 
ядерный топливный цикл и кратно сократить 
объем радиоактивных отходов. Экологическим 
стандартом будущего станет радиационно-
эквивалентный подход: сколько мы берем ра-
диоактивности у природы, столько же и будем 
возвращать в нее в будущем», — убежден глава 
госкорпорации.

Обуздать энергию ветра
При этом руководитель Росатома отметил, 

что атомщики видят себя и в других видах «чи-
стой» генерации. «Солнечная, ветровая и атом-
ная энергетика — все это взаимодополняющие 

части зеленого энергобаланса. И если мы все-
рьез рассматриваем цели, заданные Париж-
ским соглашением о климате (о сокращении 
выбросов парниковых газов. – Прим.), то раз-
витие солнечной и ветряной энергетики наряду 
с атомной является неизбежным решением», 
— сказал на полях ПМЭФ Лихачев.

Не желая попасть в число аутсайдеров 
гонки за альтернативные энергоресурсы, Ро-
сатом взялся за ветроэнергетику. Компания 
победила в конкурсе на строительство в России 
нескольких ветряных электростанций общей 
мощностью 610 МВт. В качестве партнера была 
выбрана голландская Lagerwey, которая не 
только поможет с производством ветряных 
электроустановок, но и поделится наработками 
в области критических технологий, необходи-
мых для строительства ВЭУ. Известно, что в пе-
риод пиковой нагрузки для снижения дефицита 
энергии обычно используются электроуста-
новки, работающие на органическом топливе, 
эксплуатационные издержки которых велики. 
Ветроэнергия, выработка которой гораздо 
меньше затратна, приобретает в таком случае 
существенную ценность для энергосистем в 
целом. Внутри нашей страны, в соответствии 
с законодательными требованиями, будет со-
средоточено не менее 65% этого производства. 
Причем Росатом готов производить компоненты 
ВЭУ на своих же предприятиях.

Приход Росатома в ветроэнергетику не 
случаен. С одной стороны, компания выступает 
в роли своеобразного первопроходца — до на-
стоящего времени в этом секторе отечествен-
ной экономики не присутствовало крупного 
игрока, способного на серьезные и долгосроч-
ные финансовые вложения. Таким инвестором 

и выступает Росатом. Объем средств, которые 
предполагается направить на проект строи-
тельства ветряных электростанций, составляет 
около 84 млрд рублей. 

К 2024 году в России мощность ветроэ-
нергетики может составить 3,6 ГВт, а рыночный 
оборот достичь 200 млрд рублей. Спрос на 
строительство ветроэлектростанций, ком-
плектующих к их установкам, услуги по экс-
плуатации и сервису обещают приблизиться 
к 400 млрд рублей. В ближайшие шесть-семь 
лет Росатом рассчитывает поставить на наш 
рынок порядка 600 ветроустановок общей 
мощностью 1,6 ГВт.

По мнению первого заместителя гендирек-
тора госкорпорации Кирилла Комарова, речь 
идет о создании совершенно новой отечествен-
ной отрасли. Компания ставит перед собой 
задачи не только строительства ветроэлектро-
станций, но и создания системы технического 
регулирования, подготовки кадров, локализа-
ции производства ветроэнергетических устано-
вок, сертификации, развития научного потен-
циала. «Энергобаланс будущего формируется 
на основе низкоуглеродных источников, таких 
как атомная энергия и возобновляемые источ-
ники. Диверсификация портфеля предложений 
в низкоуглеродной энергетике — логическое 
продолжение развития бизнеса Росатома, — 
полагает Кирилл Комаров.

К слову, на полях ПМЭФ Росатом сделал 
еще один шаг к развитию «зеленой» энергетики, 
подписав соглашение с корпорацией «РусГи-
дро». Компании совместно займутся созданием 
систем аккумулирования электроэнергии и 
технологий для ВИЭ.

ЭНЕРГЕТИКА
Ветер, солнце и вода могут 
дать гораздо больше, чем все 
нефтяные месторожденияМИРА

РОСАТОМ ПОЙМАЛ ПОПУТНЫЙ ВЕТЕР
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Решение проблем энергетической безопасности планеты является одной 
из первоочередных задач современных ученых, которой в послед-
нее время уделяется все большее внимание во всем мире. Этот вопрос 
предопределяет не только темпы социально-экономического развития 
большинства государств, но и выживание человечества в будущем.  
С одной стороны, энергетика является ключевым звеном системообра-
зующей цепочки, затрагивающей функционирование и взаимодействие 
самых различных сфер жизни: от прикладных аспектов — промышлен-
ности и сельского хозяйства, до теоретических — науки, информацион-
ных технологий и образования. С другой стороны, энергетика в этом 
перечне является самой уязвимой составляющей. Ее исчезновение ста-
нет причиной мгновенной катастрофы всей нашей цивилизации.

Энергия мирного атома считается самой молодой и высокотехнологич-
ной отраслью современной энергетики. Многие десятилетия силы, по-
рожденные расщеплением атомного ядра, воспринимались как серьез-
ная альтернатива традиционным топливным и гидроэнергетическим 
аналогам. Сейчас атомные электростанции впитали в себя практически 
все признаки идеальных источников энергии: дешевое и доступное 
электричество, сбалансированные и практически нулевые выбросы 
вредных веществ в атмосферу. А главное — уважение к окружающей 
среде и забота о будущем поколении. Росатом, который выступает не 
только в роли мирового лидера атомных технологий, сегодня сосре-
доточен на переносе своего технологического потенциала на другие 
«чистые» виды производства энергии. Корпорация намерена построить 
несколько ветряных электростанций, и этот сегмент отрасли с годами 
займет достойное место в общем энергобалансе России.

ПОТЕНЦИАЛ АЛЬТЕРНАТИВНЫХ ИСТОЧНИКОВ ЭНЕРГИИ НА ЗЕМЛЕ:
Источник: Минэнерго США.
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Как и зачем российские атомщики 
развивают альтернативные виды 
генерации

— Почему атомная корпорация решила 
покорить энергию ветра?

— Диверсификация бизнеса, попытка за-
крепиться в новой для себя сфере деятельно-
сти, освоение незнакомого производства при 
серьезном подходе к делу является залогом 
повышения эффективности и дополнительной 
прибыли. Решение Росатома обратиться к ве-
троэнергетике служит прямым доказательством 
того, что отечественные компании не стоят на 
месте и двигаются навстречу общемировым 
трендам, предполагающим постепенный пере-
ход к безуглеродной энергетике. Это логичное 
развитие бизнес-модели, которая уже в ближай-
шем будущем способна принести ощутимую 
помощь промышленным потребителям энергии 
и рядовому населению, — отмечает замести-
тель гендиректора, директор по развитию 
и международному бизнесу «Объединенной 
теплоэнергетической компании» (дивизион 
Росатома, управляющий активами неатомного 
энергетического и коммунального комплекса) 
Эмин Аскеров. 

— Почему компания, специализирую-
щаяся на атомной энергетике, решила об-
ратиться к теме ветроэнергетики?

— Будущее мировой энергетики — за 
низкоуглеродными технологиями. Сегодня 
энергетика, основанная на возобновляемых 
источниках энергии (ВИЭ), дает более высокий 
прирост новых мощностей, чем традиционная 
энергетика. Атомная энергетика не потеряет 
актуальности, но не менее значимой станет 
энергетика, основанная на ВИЭ. Таких, как ветер. 
Решение о начале нового бизнеса в ветроэнер-
гетике — важный стратегический шаг Росатома, 
означающий диверсификацию низкоуглеродных 
технологий. Это не только новый и прибыльный 
бизнес, но и шанс получить опыт во всех аспек-
тах ветроэнергетики, что позволит быть гото-
выми к будущему. Росатом является ключевым 
производителем низкоуглеродной энергии в 
нашей стране и обладает ресурсами и компе-
тенциями, необходимыми для развития нового 
бизнеса. Направление «Ветроэнергетика» — 
логическое развитие бизнеса в соответствии 
со стратегией завоевания лидирующих позиций 
на рынках с новыми продуктами в сегменте 
низкоуглеродной энергетики.

— Каких результатов добилась компа-
ния, когда ждать новых достижений?

— В 2016 году «ВетроОГК» победила в кон-
курсе на строительство 26 объектов ветровой 
генерации общей мощностью 610 МВт. В Ады-
гее -  в Шовгеновском и Гиагинском районах, 
-  где будет построен первый ветропарк общей  
мощностью 150 МВт, мы проводим геодезиче-
ские работы, микросайтинг и прорабатываем 
с электросетевой компанией схему выдачи 
мощности. В Краснодарском крае (410 МВт) 
мы подбираем площадки. В общей сложности 
у нас на рассмотрении 20 площадок.

Росатом не будет останавливаться на до-
стигнутом. В ближайшие 6-7 лет мы планируем 
произвести ветроустановки только для россий-
ского рынка в объеме 1,6 ГВт. Это примерно 
600 ветроэлектроустановок. Произведенные в 
России установки будут продвигаться на внеш-
них рынках.

В конце 2016 года Росатом одобрил пар-
тнерство с Lagerwey. Выбор партнера основан 
на многолетнем опыте, инновационности ди-
зайна ВЭУ, простоте логистики компонентов 
в российских условиях, степени готовности 

отечественной производственной базы к ло-
кализации производства и готовности ино-
странных партнеров к максимально широкому 
трансферу технологий. Цель партнерства — 
развитие производства ВЭУ в нашей стране. 
Летом мы планируем объявить о создании на-
шего совместного предприятия, что обеспечит 
максимальную вовлеченность иностранного 
партнера в реализацию проектов в России.

— Что это позволит?
— Lagerwey совместно с «ВетроОГК» выпол-

нит требования по локализации производства 
в объеме более 65%. В кооперации будут уча-
ствовать предприятия Росатома — «Атомэнер-
гомаш» и UMATEX Group. Запланированные про-
изводственные мощности позволят выпускать 
около 100 единиц ВЭУ в год (250 МВт). Основное 
производство будет размещено в Ростовской 
области на территории «Атомэнергомаш», где 
есть готовые цеха, места хранения и причал. Это 
место удобно расположено относительно пла-
нируемых ветропарков на Юге России. Общая 
стоимость проекта — 82-84 млрд рублей.

В апреле в Майкопе прошло совещание, где 
правительство Адыгеи, главы муниципальных 
образований республики и руководство «Ветро-
ОГК» определили первоочередные мероприятия 
инвестиционного этапа проекта создания здесь 
первой ветроэлектростанции.

Какое будущее ожидает безуглеродную 
энергетику в России и во всем мире?

Сегодня 11% потребности стран Европы 
в электроэнергии закрывают ветропарки. В 
России государство выступило с инициативой к 
2024 году довести долю энергетики, основанной 
на возобновляемых источниках энергии, до 2% 
от общей генерации. Доля ветроэнергетики 
составит 3,6 ГВт. Так что мы движемся в пра-
вильном направлении.

Росатом провел оценку российского рынка 
ветроэнергетики. Государство рассчитывает, 
что к 2024 году его объем составит 3,6 ГВт с 
годовым оборотом $1,6 млрд. Выполнение этой 
задачи создаст спрос на внутреннем рынке на 
ветроэнергетику. Как следствие — на произ-
водство ВЭУ, ветропарков, необходимой ин-
фраструктуры, а также техподдержку. Годовой 
оборот рынка вырастет до 2024 года до $6,3 
млрд.

По прогнозам Международного агентства 
по возобновляемой энергетике, к 2030 году 
конечное потребление энергии, произведен-
ной объектами ВИЭ, увеличится почти вдвое, 
до 5% от спроса на все виды энергии. Есть и 
ускоренный сценарий развития, в соответствии 
с которым доля ВИЭ может достичь и 11% в ко-
нечном потреблении. Говорить о полном отказе 
от углеродных источников энергии пока нельзя, 
но необходимо учитывать, что прирост новых 
мощностей в мировом энергопотреблении по-
зволяет именно возобновляемая энергия. Новая 
энергетика обеспечит 83% прироста установ-
ленной мощности в мире за 2016-2040 годы.

С переходом от индустриального века к 
«умному» меняется технологический уклад в 
энергетике. Это заставляет нас обратить вни-
мание не только на создание ветроэнергетики 
как отрасли производства энергии за счет ис-
пользования энергии ветра, но и на технологии 
в области накопителей энергии, коммерческой 
диспетчеризации и пиковой генерации, кото-
рые будут развиваться и отрабатываться на 
ВИЭ-мощностях.

Роман НИКОЛАЕВ.

ДВИЖЕНИЕ В ПРАВИЛЬНОМ 
НАПРАВЛЕНИИ

Пруды, охладители 
российских АЭС, — 

излюбленное место рыбаков



«Зеленая» энергетика, тысячелетиями на-
ходившаяся на службе человека, дождалась 
своего часа в высокотехнологичном будущем. 
Более года назад в Париже на конференции 
ООН об изменении климата были согласованы 
решения и обязательства стран по сокращению 
выбросов парникового газа. Первым пунктом 
принятой по итогам конвенции стало развитие 
экологически чистых источников энергии, не на-
полняющих атмосферу вредными веществами 
взамен углеводородным нефти и газа. Россия 
тоже присоединилась к Парижской конвенции, 
осознавая масштабы экологических проблем в 
стране: даже в отдаленных от промышленных 
центров районах воздух насыщен загрязнения-
ми, причем около 38% выбросов твердых ве-
ществ приходится на предприятия энергетики. 
Это вполне закономерно: за последние 40 лет 
потребление природных топливных ресурсов 
(нефти, газа и угля) увеличилось в 2,5 раза и 
достигло 90% мирового энергобаланса. По-
мимо того что эти источники энергии вредны 
для экологии, они еще и не вечны: с каждым 
годом легкодоступные месторождения нефти 
истощаются, «черное золото» остается только в 
глубоких недрах, откуда извлекать его трудно, 
дорого и губительно для окружающей среды.

Вместе с тем, на службе человечества с 
древности находились «чистые» источники 
энергии на возобновляемых мощностях. Сре-
ди них — энергия солнца, которую люди начали 
использовать еще в глубокой древности сначала 
в простейших формах, а затем в механических 
устройствах и для производства электричества. 
Теперь же солнечная энергетика становится 
полноценным конкурентом традиционной ге-
нерации. Преимуществ перед привычными 
атомными и теплоэлектростанциями у солнца 
множество: оно неисчерпаемо, экологически 
безопасно, а самое главное — дешево. Обо-
гревающая нашу планету звезда как вечный тер-
моядерный реактор посылает Земле огромные 
мощности, преобразование которых в энергию 

позволяет удовлетворить почти все энергети-
ческие запросы человечества на многие сотни 
лет, говорил лауреат Нобелевской премии по 
физике, академик РАН Жорес Алферов. 

Не удивительно, что при таких достоинствах 
возобновляемые источники энергии привлекают 
все больше инвестиций на их развитие: по про-
гнозам Всемирного банка, в 2017 году в отрасль 
будет вложено около $243 млрд, и наибольшую 
часть из них получит именно солнечная энерге-
тика, которая привлечет больше средств, чем 
угольная, газовая и ядерная вместе взятые. 
А до 2030 года в альтернативную энергетику 
планируется инвестировать по $1 трлн ежегод-
но — такое решение также было принято в 2015 
году на Парижской конференции ООН. 

Благодаря притоку инвестиций солнечная 
энергия в последние годы стала намного до-
ступнее. Еще несколько лет назад Билл Гейтс 
заявлял, что солнечная и ветровая энергии — это 
непозволительная роскошь, а теперь резко сни-
зившиеся цены на такие типы энергии сделали 
их доступными даже для самых бедных стран. 
Например, сегодня центром использования 
чистых источников энергии становится Африка: 
в национальные планы развития таких стран, как 
Руанда, Танзания, Кения, Уганда, входит раз-
витие альтернативной энергетики, поддержка 
стартапов, дающих доступ к энергии солнца, 
которого на южном континенте более чем до-
статочно. По словам экономиста по энергетике 
Всемирного банка Вивьен Фостер, в последнее 
время люди все чаще начинают рассматривать 
как оптимальный способ получения электриче-
ства солнечные панели, стоимость которых с 
2009 года снизилась почти вдвое: сегодня цена 
за 1 кВт в час доходит до 2 центов и продол-
жает падать, а в некоторых странах возобнов-
ляемая энергия даже обходится дешевле, чем 
электроэнергия из традиционных источников. В 
2016 году возобновляемая энергия стала стоить 
не больше, чем энергия из традиционных ис-
точников более чем в 30 странах, отмечается в 

отчетах Всемирного банка. Среди «пионеров» 
в использовании лучевой энергии — Бразилия, 
Мексика, Чили, Австралия. По оценке анали-
тиков Deutsche Bank, скоро 80% стран мира 
будут активно использовать дешевые источники  
возобновляемой энергии. 

Недавно новинку в области солнечной энер-
гетики представил основатель компании Tesla 
Илон Маск: его команда изобрела солнечные 
батареи, интегрируемые в крышу дома. «Сол-
нечная крыша» состоит из небольших «черепиц», 
которые могут полностью обеспечить жителей 
электроэнергией, причем ее можно будет не 
только расходовать, но и накапливать. Презен-
туя продукт, Маск не уточнил стоимость чудо-
крыши, но сказал, что она обойдется дешевле 
обычного покрытия уже на этапе установки, то 
есть без учета электрогенерации.

В будущем есть все основания для подъема 
солнечной энергетики, говорится в докладе 
Всемирного энергетического совета под на-
званием «Великая трансформация — Сценарии 
мировой энергетики». Если сегодня солнечная 
энергетика совокупно с ветровой обеспечивают 
примерно 4% выработки электроэнергии, то к 
2060 году их доля составит от 20% до 39%, а в 
целом на возобновляемые источники энергии 
будет приходится более 60% мировой выработки 
электроэнергии.

В России альтернативная электроэнергия 
осваивается не так активно, как хотелось бы, тем 
не менее это направление в последнее время 
получило мощный толчок. Сегодня наша страна 
обладает передовыми технологиями по преоб-
разованию солнечной энергии в электрическую. 
На территории РФ действуют предприятий, раз-
рабатывающих технологии фотоэлектрических 
преобразователей на основе кремния, который 
называют «нефтью ХХI века». Но все-таки в на-
стоящее время общая мощность российских 
солнечных станций относительно невелика — 
чуть больше 60 МВт на всю страну, как рассказал 
директор Ассоциации солнечной энергетики 
России Антон Усачев. Для сравнения: с 2013 
года в китайской провинции Лунъянся действу-
ет комплекс из фотоэлектрических батарей, 

работающий на энергии солнца, и его мощность 
составляет 850 МВт. Пока России далеко до ли-
деров в освоении солнечной генерации — Китая, 
США и Японии, но многообещающие проекты на 
территории страны все-таки реализовываются. 
Только в одном 2015 году в России построены  
11 солнечных электростанций общей мощно-
стью 55 МВт, а также завод фотоэлементов в 
Новочебоксарске. Среди крупнейших солнечных 
электростанций: Батагийская СЭС мощностью  
5 МВт Бурибаевская, которая генерирует  
10 МВт, Орская СЭС — 25 МВт, Абаканская  
СЭС — 5,1 МВт. В Майминском районе Респу-
блики Алтай началось строительство четвертой 

солнечной электростанции (СЭС) в регионе 
мощностью 20 МВт. Эта станция будет первой 
построенной на гетероструктурах модулях рос-
сийского производства. Ожидаемая годовая 
выработка электроэнергии составит не менее 
25 ГВт, что позволит существенно повысить на-
дежность электроснабжения всего региона.

Увеличение доли возобновляемых источ-
ников энергии в общем уровне энергобаланса 
страны заложено в государственных мерах 
поддержи. Из утвержденных властями целе-
вых показателей следует, что к 2020 году доля 
чистых источников энергии должна вырасти 
до 4,5%, при этом особое внимание должно 

уделяться развитию солнечной энергетики. 
При этом высшие чиновники уверены, что до 
2040 года ключевым источником энергии в 
мире будут углеводороды и России не стоит 
терять преимущества в сфере добычи нефти и 
газа, которыми она обладает сейчас. Об этом 
говорил министр энергетики РФ Александр 
Новак. Его поддержал вице-премьер Аркадий 
Дворкович, который назвал существующий 
энергобаланс очень эффективным и призвал 
не слишком заигрываться с альтернативными 
источниками энергии, а подождать, когда они 
станут более дешевыми.

Инна МЕДОВА.

В последнее время экологические проблемы беспокоят человечество не 
меньше, чем природные катастрофы, голод и бедность, уносящие жиз-
ни тысяч людей. Загрязнения воды и воздуха, озоновые дыры, глобаль-
ное потепление — все это следствия промышленной революции, которая 
испещрила Землю дымящими вредоносными парами заводами, ко-
тельными, энергостанциями. Остановить производства в целях спасе-
ния природы от «отравления» мировой экономике не под силу, однако 
можно попытаться обеспечить энергетическую безопасность планеты, 
постепенно переходя с нефти, газа и урана на экологически чистые ис-
точники энергии — ветер, воду, солнечный свет. 

Несколько лет назад ЮНЕСКО впервые 
за всю историю системы ООН совместно с 
российской  компанией  приступило к со-
вместной реализации глобального проекта 
– «Зеленая химия для жизни». Участником 
проекта стала Группа «ФосАгро», входящая в 
тройку крупнейших в мире производителей 
фосфорсодержащих удобрений. Философия 
компании во многом схожа с ценностями и 
принципами ЮНЕСКО в области защиты окру-
жающей среды. 

Не жалея средств на внедрение новаций, 
реализуя природоохранные и экологические про-
екты, производитель удобрений добился снижения 
параметров воздействия на окружающую среду до 
значений, заложенных в российские и европейские 
справочники наилучших доступных технологий. 
По этому критерию компания может быть отне-
сена к «зеленым» - экологически безопасным 
производствам.

В этом году совместный грант UNESCO/
PHOSAGRO/IUPAC выиграли семь молодых уче-
ных,  чьи исследования помогают сохранять при-
родные ресурсы, защищать окружающую среду 
и здоровье человека. 

Церемония награждения состоялась в рамках 
Петербургского международного экономического 
форума.

За 4 года в адрес международного научного 
жюри заявки направили более 500 исследовате-
лей со всего мира. Среди победителей ученые 
из России, Франции, Украины, Перу, Малайзии, 
Болгарии, Аргентины, Сингапура, Италии, Ирана, 
Кении, Пакистана, Египта и других стран. 

«Мы поддерживаем проекты, каждый из кото-
рых ориентируется на принципы «зеленой» химии, 
- отметила на церемонии вручения глава ЮНЕСКО 
Ирина Бокова. - Нам нужна химия для продвижения 
принятой ООН Программы устойчивого развития 
до 2030 года: для искоренения нищеты и смягче-
ния последствий изменения климата. Сегодня я 
призываю молодых исследователей проявлять 
смелость и совершать открытия, чтобы создавать 
лучшее будущее для человечества».

О том, что проект решено было продлить еще 
на три года, заявил директор «ФосАгро», член 
комиссии РФ по делам ЮНЕСКО Андрей Гурьев. 

«Экологические вопросы - одни из ключе-
вых для бизнеса во всем мире. Мы стоим перед 

большими вызовами – угрозой техногенных ката-
строф, проблемой перенаселения. Любое произ-
водство и каждый из нас - несем ответственность 
за нашу планету. Благодаря программе «Зеленая 
химия для жизни» работа по минимизации воз-
действия на окружающую среду приобретает все 
большее практическое значение», - добавил он.

Руководитель федеральной службы по над-
зору в сфере природопользования (Росприрод-
надзор) Артем Сидоров, в свою очередь, отметил, 
что химическая отрасль - один из лидеров мировой 
экономики, а направление «зеленая химия» по-
зволяет «формировать новую этику прогресса, 
новые правила игры, которые решают задачи 
промышленного развития в тесной взаимосвя-
зи с необходимостью соблюдения требований 
экологической безопасности, сохранения наших 
природных ресурсов».

Руководитель Росприроднадзора напомнил 
об утвержденной президентом стратегии эколо-
гической безопасности до 2025 года и готовя-
щейся масштабной реформе природоохранного 
законодательства в РФ. Артем Сидоров выразил 
признательность компании за инициативу утверж-
дения системы грантов и отметил, что деятель-
ность компании полностью отвечает принципам 
экологической политики и целям защиты окру-
жающей среды.

В 2017 году лауреатами грантов «Зеленая 
химия для жизни» стали молодые ученые из Ту-
ниса, Аргентины, Пакистана, Бельгии, Боснии 
и Герцеговины, Нигерии и Испании. Они смогут 
использовать свой денежный приз для проведения 
более глубоких и фундаментальных исследо-
ваний в области эффективного использования 
природных ресурсов.  Например, проект ученого 
из Туниса Мохаммеда Нейфара напрямую связан с 
органическими удобрениями. Его цель - получение 
натуральных удобрений, которые позволят повы-
сить урожайность в Тунисе, особенно в засушливых 
и пустынных экосистемах. А аргентинец Ариэль 
Марсело Саротти разрабатывает инновационные 
методы преобразования городских и промыш-
ленных отходов в ценные материалы.  В прошлом 
году лауреатом гранта «Зеленая химия для жизни» 
впервые стала россиянка. Научная работа Алсу 
Ахметшиной связана с поиском альтернативных 
источников энергии.

Ирина АРТЕМЬЕВА.

ЛУЧЕВАЯ ЭНЕРГЕТИКА 
ЗАХВАТЫВАЕТ МИР

РОссИЯ НА сТРАжЕ МИРОВОй 
ЭКОЛОГИЧЕсКОй бЕЗОпАсНОсТИ
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В начале мая на Усть-Илимскую ГЭс было до-
ставлено новое рабочее колесо, третий по счету 
заменяемый агрегат на четвертой по мощности 
гидроэлектростанции России. Махину весом  
86 тонн установят за три месяца, после чего 
максимальный КпД турбины вырастет на 5,5% 
и достигнет 96,7%, что является одним из самых 
высоких показателей в российской гидроэнер-
гетике. В этой отрасли борьба давно уже идет 
за доли процентов: объем воды, пропускаемой 
через турбины, остается прежним, а выработка 
растет — в этом и заключается эффективность.

ФЛАГМАН 
ЗЕЛЕНОИ 
ЭКОНОМИКИ

Замена рабочих колес на Усть-Илимской 
ГЭС — часть большой программы «Новая 
энергия», которую реализует входящая в En+ 
Group компания «ЕвроСибЭнерго» на трех своих 
станциях в Сибири, в том числе Братской и 
Красноярской. До конца 2018 года планируется 
модернизировать гидроагрегаты, заменить 12 
рабочих колес (из них девять уже доставили 
на станции, а шесть — установили), транс-
форматоры и открытые распределительные 
устройства. В итоге станции к 2018 году смогут 
увеличить производство энергии на 1,5 млрд 
кВт/ч в год, используя тот же объем воды, что 
и сейчас. Столько потребляет, например, Ре-
спублика Тыва за три года. «Программа «Новая 
энергия» позволит эффективнее использовать 
гидроэнергетические ресурсы Сибири, повысит 
надежность работы наших гидростанций и обе-
спечит потребности экономики в экологически 
чистой энергии», — говорит Вячеслав Соломин, 
генеральный директор «ЕвроСибЭнерго».

Доля компании в выработке Сибири — около 
40%. В Сибири энергетика практически поровну 
делится между угольной и гидрогенерацией, 

а потому усилия En+ Group, направленные на 
повышение эффективности своих ГЭС, так или 
иначе внесут весомый вклад в экологию всего 
макрорегиона. В компании подсчитали, что эф-
фект от «Новой энергии» сопоставим со строи-
тельством новой ГЭС мощностью 300–400 МВт. 
Такие мощности позволят частично заместить 
выработку сибирских угольных электростанций: 
сэкономить до 800 тыс. тонн угля в год и сокра-
тить выбросы парниковых газов от тепловой 
энергетики минимум на 2 млн тонн ежегодно. 
Сейчас компания рассматривает возможность 
комплексной модернизации еще одной своей 
ГЭС — Иркутской. Это позволит увеличить произ-
водство чистой электроэнергии еще на 200–300 
млн киловатт-часов. В результате энергетика в 
Сибири должна стать более «зеленой».

Программа, стоимость которой превышает 
15 млрд рублей, — один из столпов политики, 
которую последовательно проводит компания 
Олега Дерипаски. Компания пробует себя и в 
других сегментах возобновяемой энергетики: 
в декабре 2015 года она запустила солнечную 
электростанцию в Абакане, где фиксируется 

310 солнечных дней в году, а сейчас совместно 
с учеными из Московского государственного 
университета ведет разработку фотоэлектри-
ческих элементов на основе перовскита. Это 
позволит строить более эффективные солнеч-
ные станции нового поколения. 

За счет чистой эффективной генерации En+ 
планирует покрыть растущий спрос на энергию 
в Сибири. Тут строятся новые предприятия: 
РУСАЛ, который также входит в En+ Group, воз-
водит Богучанский и Тайшетский алюминиевые 
заводы, Норникель реализует Быстринский 
металлургический проект в Забайкалье, а СП 
«Ростеха» и «Полюса» планируют вскоре при-
ступить к освоению одного из крупнейших в мире 
месторождений золота «Сухой Лог» в Иркутской 
области. Кроме того, компания готова создавать 
спрос и самостоятельно: в мае компания за-
пустила пилотный проект дата-центра в Иркут-
ске. Такие объекты априори обладают высокой 
энергоемкостью. Учитывая близость к Китаю 
и наличие относительно дешевой гидрогене-
рации, мощность дата-центра в перспективе 
будет только нарастать. «Мы предполагаем, что 

себестоимость будет более чем в три раза ниже, 
чем в Гонконге, где расположено очень много 
китайских центров обработки данных. Мини-
ЦОД в Иркутске позволит китайским партнерам 
протестировать каналы связи, и после этого мы 
сможем перейти к строительству более крупного 
ЦОДа», — отмечает гендиректор компании En+ 
Максим Соков.

Стратегия себя уже оправдывает. За чет-
верть века тепловые электростанции группы 
(на них приходится порядка четверти мощ-
ностей En+), почти вдвое снизили выбросы 
парниковых газов. Добиться такого результата 
удалось и благодаря многим другим факто-
рам — от общего «схлопывания» экономики в 
Сибири до сокращения потерь при передаче 
тепла, энергоэффективных проектов, закрытия 
«грязных» источников генерации и т.п. Но все 
же самым главным фактором стала модерни-
зация ГЭС. И этот кейс — лучший показатель 
того, как в принципе можно перестраивать 
углеводородозависимую энергетику России 
на безуглеродное основание.

Андрей МИРОНОВ.

Как эффективно 
производить чистую 
энергию и способствовать 
становлению зеленой 
индустрии в России
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Частый вопрос, который слышат в свой 
адрес люди, занимающиеся охраной окружаю-
щей среды и животного мира: для чего вообще 
это нужно? Зачем контролировать численность 
животных, наблюдать за ними в условиях дикой 
природы, спасать, сохранять и разводить тех, над 
кем нависла угроза исчезновения? Во-первых, 
для сохранения биологического разнообразия. 
Во-вторых, с научной точки зрения, чтобы иметь 
полноценную картину устройства нашей плане-
ты. В-третьих, наш мир устроен таким образом, 
что каждое растение и каждое живое существо 
взаимосвязано, имеет свое место и назначе-
ние. Сокращение или исчезновение одного вида 
повлечет за собой целую цепочку изменений, 
которая может привести к глобальным экологиче-
ским проблемам. Есть и совершенно очевидные 
причины: к примеру, лишившиеся привычной 
среды обитания или корма хищники зачастую 
забредают в людские поселения. Так что мы 
просто не можем оставаться в стороне. 

Российские программы по сохранению 
редких видов животных включают в себя целый 
спектр задач. Это изучение представителей 
фауны и мест их обитания, спасение травмиро-
ванных зверей и птиц, реабилитация в полуволь-
ных условиях, когда животное не подозревает 
о существовании человека, и затем выпуск в 
природу. Это идеальная цепочка действий, 
которая подразумевает кропотливую работу 
на протяжении десятков лет. Причем иногда 
выпуск в естественную среду невозможен по 
причине того, что выпускать уже некуда: аре-
ал уничтожен. Тогда специалисты направляют 
свою деятельность на сохранение оставшихся 
особей в природе и на создание резервных 
популяций в неволе. 

«Доска почета»  
для хищников
 В начале 90-х ситуация с популяцией круп-

ных млекопитающих в России была на грани 
катастрофы. Дальневосточный леопард был под 
угрозой исчезновения, существование амур-
ского тигра тоже находилось под большим во-
просом. Для справки, к этому времени тигров 
оставалось всего около 400 особей. Основные 
причины — браконьерство и уничтожение мест 
обитания, незаконные вырубки лесов. Благодаря 
экстренным мерам, предпринятым российскими 
природоохранными организациями, вымирание 
удалось предотвратить. Деятельность Всемир-
ного фонда дикой природы включает в себя соз-
дание и постоянный мониторинг заповедных зон, 
организацию бригад против браконьеров, борьбу 
с незаконной вырубкой кедровика и лесными 
пожарами. В Приморском крае функционирует 
реабилитационный центр, цель которого — со-
хранение и восстановление редких животных. 
С 2012 года здесь были реабилитированы семь 
тигров, из них шесть были выпущены в естествен-
ную среду обитания с датчиком для отслежива-
ния. Самая первая самка по кличке Золушка была 
зафиксирована с двумя тигрятами, а тигры Боря 
и Светлая в итоге образовали семейную пару. 

«Великая» тигриная перепись на Дальнем Вос-
токе в 2015 году показала отличные результаты. 
По последним данным, численность хищников 
достигла 540 особей, и это отличный показатель. 
На сегодняшний день Россия — единственная 
страна, где численность тигров значительно 
выросла с 50-х годов прошлого века и остается 
стабильной. 

Дальневосточный леопард — самая ред-
кая крупная кошка на планете. В дикой природе 
живет, по разным оценкам, от 50 и до 80 осо-
бей. Это означает, что вид на грани вымирания. 
Основной рацион леопарда — косуля и пятнистый 
олень. Одной особи ему хватает, чтобы чувство-
вать себя сытым на протяжении 10 дней. При этом 
зверь очень рационально подходит к вопросам 
питания и убивает ровно столько жертв, сколько 
в состоянии съесть. Чтобы спасти редчайшего 
хищника, в первую очередь необходимо сохра-
нить уникальные природные территории России, 
где он обитает. Для этого с 2011 года функцио-
нирует некоммерческая организация «Даль-
невосточные леопарды», в ведомстве которой 
находится заповедник «Леопардовый», заказник 
«Кедровая Падь» и национальный парк «Земля 
леопарда». Год назад был открыт Нарвинский 
автодорожный тоннель, в который ушла часть 
дороги, проходившей по территории нацпар-
ка. Это позволило обезопасить традиционные 
тропы леопарда. Кроме того, дальневосточные 
леопарды успешно размножаются в российских 
зоопарках, создание генетически ценных по-
пуляций в перспективе делает возможным их 
выпуск в дикую природу. 

Еще один фак тор, оказывающий 

губительное воздействие на окружающую среду, —  
нефтегазовая отрасль. Из-за возросшей ак-
тивности нефтяных компаний под угрозой на-
ходится атлантический морж — уникальный 
вид, обитающий в Баренцевом море. Осенью и 
летом моржи устраивают лежбища на берегу, а 
зимой и весной перебираются на льды. Там же 
самки рожают и выкармливают детенышей. Чтобы 
выжить, моржам требуется помощь людей. Для 
этого была создана экспертно-консультативная 
группа, которая объединила лучших ученых. К 
сегодняшнему дню экспертами была проделана 
огромная работа — команда оценила числен-
ность моржей, получила информацию об их рас-
пределении, пометила их спутниковыми пере-
датчиками, что дало возможность отслеживать 
перемещение. Также ученым удалось провести 
исследование меню ластоногих. Со дна были 
взяты пробы донных организмов, моллюсков и 
ракообразных. В лаборатории они проверяются 
на токсичность. Сегодня изучение продолжается, 
одновременно с этим эксперты ведут переговоры 
с нефтегазовыми компаниями, чтобы добиться 
недопустимости проведения работ в местах 
обитания моржей.

Медвежий патруль  
спешит на помощь
В 2016 году в России стартовала программа 

по сохранению белых медведей. В прошлом году 
музей живой природы на Пресне принял на ПМЖ 
белого медвежонка, найденного оленеводами на 
Чукотке. Малыш лишился мамы и в поисках еды 

забрел в поселок.
— Эта программа имеет статус природо-

охранной, — рассказывает ведущий методист 
дирекции Московского зоопарка Любовь Курило-
вич. — В связи с таянием льдов у белых медведей 
возникают проблемы с добыванием пищи и, как 
следствие, с выращиванием медвежат. Многие 
детеныши остаются без родителей. Волонтеры 
их находят, но после этого возникает вопрос — 
куда их девать дальше?

Условия, в которых оказались белоснеж-
ные хищники на Чукотке, требуют неусыпного 
контроля со стороны людей. Ледяной покров на 
Северном Ледовитом океане с годами становит-
ся все меньше, самке приходится выбираться 

с детенышами на сушу, а затем в одиночестве 
отправляться во льды, на поиски пропитания.  
К этому моменту период ее голодания достигает 
шести месяцев. Ведь последний раз медведица 
получала корм осенью, перед тем, как залечь 
в спячку, во время которой у нее и рождаются 
малыши. Поиски добычи зачастую затягиваются, 
это приводит к трагическим последствиям.

Получается следующее: если у медведицы 
более сильный материнский инстинкт, она не 
бросит детенышей, но может погибнуть сама. 
Или наоборот — она бросает малышей и уходит 
во льды кормиться. В любом случае, медвежата 
остаются сиротами. 

По всем населенным пунктам распростра-
нена информация — в случае обнаружения мед-
вежонка немедленно оповещать зоозащитников. 
Его заберут на передержку и подберут новый дом. 
До сегодняшнего момента их оперативно при-
страивали в зоопарки. Но сейчас свободных мест 
с хорошими условиями содержания практически 
нет, поэтому специалисты разрабатывают план 
по созданию пунктов передержки на территории 
Чукотки. По оптимистичным прогнозам зоологов, 
в будущем медвежат, выращенных в центре, 
можно будет выпускать в природу. Это потребует 
серьезных усилий, ведь их нужно не только вы-
растить самостоятельными, но и научить ловить 
тюленей в полынье. 

К слову, зоологи отмечают любопытную 
деталь. Белый медведь — типичный хищник, 
но из-за проблем с пропитанием он уже пово-
рачивается в сторону всеядности: сейчас мишки 
начали есть падаль и водоросли.

■ ■ ■
Большую роль в спасении зверей и птиц 

играют российские зоопарки. Их деятельность 
направлена на формирование и поддержание на 
хорошем генетическом уровне редких животных в 
неволе. На сегодняшний день прекрасные резуль-
таты показывают, в частности, краснокнижные 
белоплечие орланы — одни из самых тяжелых 

орлов. Зоологи добились от них прекрасного 
размножения в неволе. Почти все зоопарки и 
центры разведения насыщены этим видом, и мы 
подошли к моменту, когда можем возвращать 
их в природу. Параллельно с этим ведется не-
прерывная работа по изучению птиц в природе. 
Научный сотрудник МГУ, кандидат биологических 
наук Владимир Мастеров с 1995 года проводит 
мониторинг гнездования орланов, выращивания 
птенцов и пр. Это необходимо, чтобы быть курсе 
того, что происходит в природной популяции. 
Проект по выпуску орланов в природу запуска-
ется в этом году. Эксперты хотят отработать ме-
тодики заранее, не дожидаясь катастрофических 
явлений, когда это нужно будет делать в срочном 
порядке. Для выпуска нужно выращивать птенцов 
особым методом, похожим на тот, как готовят к 
вольной жизни млекопитающих. Птенцов растят 
при минимальном участии человека, а потом 
привозят в места, где планируется выпуск. Там 
оборудованы вольеры, из которых они могут, 
при желании, вылететь и вернуться обратно. 
На первых порах орнитологи им предоставляют 
корм, при этом птицы постепенно учатся добы-
вать его самостоятельно. Для орланов это будут 
территории в Приамурье, на озере, где много 
их сородичей. Специалисты надеются, что их 
крылатые питомцы подружатся с собратьями и 
с ними же улетят на зимовку в Японию. Так как 
все особи будут помечены, то орнитологи смогут 
отслеживать их перемещения. 

Также в столице в ближайшее время будет 
запущен проект по сохранению летучих мышей. 
Раньше рукокрылые селились исключительно в 
Подмосковье. Но благополучная кормовая база 
дала возможность обжить и Москву. Однако 
новенькие столкнулись с типичной городской 
проблемой. При потеплении мыши просыпа-
ются от спячки и начинают искать насекомых. 
Эти попытки обречены на провал. От отчаяния 
ослабевшие летучие мыши залетают на балко-
ны, в сараи, подъезды, где их находят люди. Их 
подбирают и несут зоологам, которым пред-
стоит серьезная работа по восстановлению. 
Мышей сначала подкармливают, а потом снова 
вводят в состояние сна. Весной их выпускают 
в тех местах, откуда забрали. Так как явление 
пострадавших летучих мышей становится мас-
совым, эксперты разработали новую програм-
му по их спасению. В ее рамках так же состо-
ится просветительская работа с населением, 
чтобы москвичи знали, что делать при встрече  
с рукокрылыми. 

Животный мир России — это показа-
тель не только биологического разнообразия 
страны, но и индикатор сплоченности людей 
в вопросах защиты природы. Сегодня лучшие 
биологи и зоологи страны стоят на защите 
редких видов, и их достижениями в этой 
области мы можем гордиться. 

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

Жителям большого города зача-
стую кажется, будто дикий живот-
ный мир существует совершенно 
автономно от цивилизации. Это 
совсем не так. Сегодня, когда на 
Земле практически нет мест, где 
не ступала нога человека, популя-
ции животных должны находиться 
под неусыпным контролем. Из-
менения в климате, уничтожение 
мест обитания, действия браконье-
ров — все это приводит к измене-
нию образа жизни и численности 
представителей фауны. Россий-
ские программы по сохранению 
редких и исчезающих видов 
животных направлены на то, что 
бы компенсировать ущерб от раз-
личных факторов. И нам есть чем 
гордиться! Наши зоологи и биологи 
добились невероятных успехов в 
спасении амурских тигров, даль-
невосточных леопардов, орангу-
танов, горилл и многих других зве-
рей и птиц. Это стало возможным 
благодаря зоозащитным фондам, 
правительственным программам, 
зоологическим паркам и волонте-
рам по всей стране. Примеры их 
работы — в «МК».

СПАСЕНИЕ
Как в России 

сохраняют редкие 
виды животных

КОЛОГИЯ

W
IK

I

FL
IC

KR

FL
IC

KR

W
IK

I

W
IK

I

W
IK

I

FL
IC

KR

Мировая практика в заповедной сфере до-
стигла такого уровня, что за границей эти терри-
тории — святилища, куда жители ездят семьями, 
чтобы отдохнуть от городской суеты и прикоснуть-
ся к природе. В Аляскинском заповеднике можно 
наблюдать за естественным поведением бурых 
медведей, а панды в самом большом в мире при-
родном приюте в Сычуане позируют на камеры.

Российские заповедники также представ-
ляют небывалый интерес для посетителей всех 
возрастов. И в последние годы они имеют возмож-
ность наглядно рассказать о своей деятельности. 
Это стало доступно благодаря поддержке крупных 
компаний. Все больше и больше предприятий 
обращают внимание на экологические факторы 
и стремятся не только снизить воздействие на 
природу, но и помочь ее восстановлению. К при-
меру, российская компания «Норникель» много 
лет оказывает поддержку заповедникам в регио-
нах, где работают ее предприятия. Уникальный 
заповедник Пасвик на Кольском полуострове 
интересен своей историей: на его территории 
археологи обнаружили следы древнего человека, 
в давние времена здесь жила народность саамы. 
Природа здесь нетронута, а большая часть фау-
ны представлена видами, типичными для Тайги: 
горностаи, куницы, лоси, медведи. Также здесь 
имеется аборигенный вид животного — север-
ный олень. Благодаря финансовой поддержке 
в Пасвике появился визит-центр — уникальная 
площадка для экологического просвещения и 
сотрудничества ученых трех стран: России, Нор-
вегии и Финляндии, на приграничной территории 
которых и располагается Пасвик. 

В Лапландском заповеднике на Кольском 
полуострове, который хранит разнообразие 
полярной природы, живет самый северный из 
российских — лапландский Дед Мороз. Здесь 
регулярно находят новые виды растений: открыто 
более 500 новых видов лишайника. С 2003 года 
сотрудники совместно с горно-металлургической 
компанией ведут проект по восстановлению зе-
мель (не секрет, что в Советском Союзе, когда 
было построено большинство крупнейших про-
мышленных заводов страны, об экологии не за-
думывались). Для этого создается искусственный 
плодородный слой, на котором высаживаются 
саженцы растений. Большая же часть природы 
сохранилась в том виде, в котором она была сотни 
лет назад. Кроме того, здесь удалось сохранить 
одну из немногих в Европе популяцию диких се-
верных оленей. Увидеть все это своими глазами 
— уникальный опыт. 

Большой Арктический заповедник на Таймы-
ре — самый крупный в России, и характеризуется 
очень суровым климатом. Заповедник отличает 
разнообразная авиафауна. Здесь живет 124 вида 
птиц, 55 из них тут же гнездятся. Это белая сова, 
черная казарка, полярная крачка и многие дру-
гие. Из животных в этой зоне обитают северные 
медведи, нерпы, моржи, лемминги и др. «Мы 
работаем в Арктике более 80 лет,  оказываем 
шефскую помощь арктическим заповедникам, 
финансируем их научные и образовательные про-
граммы, чтобы как можно больше людей могли 
познакомиться с этим непростым, но прекрасным 
и все еще мало изученным краем», — рассказыва-
ет вице-президент компании «Норникель» Елена 
Безденежных.

Наблюдение за животными в дикой природе 
— новый и очень увлекательный вид экотуризма. 
В России он только начинает набирать обороты. 
Благодаря ответственному участию промыш-
ленных гигантов у жителей России появилась 
возможность прикоснуться к удивительному миру 
природы. Это чрезвычайно ценно не только для 
взрослых, особенно важно это для младшего 
поколения — на примере природоохранных зон 
дети учатся бережному отношению к природе, 
уважению к животным. 

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

ПРИКОСНИСЬ К ПРИРОДЕ НАЯВУ
Как крупные компании оказывают 

поддержку уникальным заповедникам
Природные заповедники сегод-
ня — то редкое место, где жите-
ли России могут прикоснуться к 
первозданной природе. Долгое 
время попасть на эти сокровен-
ные территории было достаточно 
сложно. Сегодня ситуация меня-
ется: многие заповедные зоны не 
только принимают посетителей, но 
и предлагают им увлекательные 
образовательные программы.
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Москвичи подготовили 
коллективное письмо  
на имя спикера Госдумы
На вторник, 6 июня, в Государственной 
думе назначены парламентские слу-
шания по законопроекту о реновации. 
Однако многие москвичи все еще не-
спокойны и боятся, что принятие зако-
на отложат на неопределенный срок, 
вынудив их продолжать жить в ветхих 
пятиэтажках. При поддержке муници-
пальных депутатов своих районов люди 
подготовили коллективное письмо на 
имя спикера Госдумы Вячеслава Воло-
дина.

Большая часть москвичей, которых в бли-
жайшее время коснется реализация программы 
реновации, редко выбираются из своих районов, 
и мало кто из них хорошо представляет себе при-
нципы работы в органах городской власти. Своего 
рода проводниками между мэрией и москвичами 
становятся муниципальные депутаты — те, кто 
работает с людьми «на местах» и действитель-
но изнутри знает проблемы каждого квартала, 
каждого двора, каждого подъезда.

— Депутаты принимают очень активное 
участие в программе капремонта, постоянно 
взаимодействуют с жителями, и мы видим все 
те результаты, те проблемы, которые в рамках 
реализации этой программы возникают. На 
съезде, который мы проводили, присутство-
вал мэр Москвы Сергей Собянин, депутатами 
были озвучены проблемы, и мы выступили с 

предложением не ремонтировать эти дома, по-
тому что они приведут к ухудшению жизни тех 
людей, которые в этих домах проживают, а надо 
переселить их в новое комфортабельное жилье, 
— объяснил председатель ассоциации совета 
муниципальных образований города Москвы 
Владимир Дудочкин.

По словам представителей муниципали-
тетов, ситуация зачастую обостряется тем, что 
в районах, где несколько домов уже включе-
ны в голосование по включению в программу 
реновации, до сих пор продолжается снос тех 
пятиэтажек, которые расселяли еще по «старой» 

программе. Соответственно, люди видят завид-
ный пример соседей и тоже хотят скорее въехать 
в новые квартиры. «Для некоторых жителей мы 
устраивали экскурсии в дома, построенные для 
переселения в нашем районе, так они просили 
оставить их здесь!» — рассказали некоторые 
из мундепов.

Поскольку беспокойство жителей уже дости-
гает критической точки, было принято решение 
подготовить обращение к председателю Госдумы 
Вячеславу Володину, которое на сегодняшний 
день подписали 600 муниципальных депутатов, 
по вопросу скорейшего рассмотрения и принятия 

федерального закона о реновации.
— Несмотря на то что в Москве сейчас за-

канчивается действующая программа сноса пя-
тиэтажных домов, эта тема остается актуальной. 
Конструкция тех домов, которые уже снесены, 
мало чем отличается от тех, которые остались. 
И люди недоумевают: а почему тех сносят, а нас 
нет? В этих домах нельзя делать капремонт, 
нельзя сделать их более комфортными, безо-
пасными, высокими по стоимости. Московские 
власти приняли решение, что целесообразнее 
снести эти дома и предоставить людям новое 
жилье. Чтобы сделать это, нужно только подож-
дать принятия Федерального закона. Люди ждут 
этого, поэтому приготовили обращение в Госду-
му, — добавил ответственный секретарь совета 
муниципальных образований Михаил Львов. По 
его словам, большинство жителей включенных 
в список для голосования домов поддерживают 
программу реновации.

Напомним, что 17 мая в Московскую город-
скую думу был внесен закон о дополнительных 
гарантиях для жителей пятиэтажек, где зафикси-
рованы самые волнующие москвичей вопросы: 
расселение в границах района, предоставление 
жилья очередникам, возможность выхода из 
программы реновации в любой момент.

Вердикт о невозможности капитального 
ремонта в пятиэтажных домах был вынесен му-
ниципальными депутатами в начале 2017 года, 
когда удалось осмотреть несколько «хрущевок» 
и оценить их потенциал. Например, для того 
чтобы заменить стояки холодного и горячего 
водоснабжения, необходимо вынести развод-
ку за пределы «мокрой зоны». Это приведет к 
сокращению полезной площади. Кроме того, 
замену канализации можно провести, только 
если разобрать стены между санузлами соседних 
квартир, иначе до коммуникаций не добраться. 
Соответственно, жить во время ремонта в квар-
тире будет невозможно. Еще хуже дело обстоит с 
балконами — зачастую их можно только срезать, 
но не отремонтировать. 

Евгения НИКИТСКАЯ.

Он сразу поставил условие — само со-
бой разумеющееся, никаких директив 
текста, его ответы должны быть опуб-
ликованы либо целиком, либо, если их 
часть чем-то смущает редакцию, сни-
мается весь вопрос. Пришлось согла-
ситься.
Его недавняя диссертация по теологии, 
первая допущенная к защите в совре-
менной России, стала сенсацией, но 
и вызвала серьезные споры в научной 
среде. Куда мы катимся? Во тьму ве-
ков, в средневековье — или, напротив, 
декан богословского факультета Пра-
вославного Свято-Тихоновского гума-
нитарного университета, протоиерей и 
доктор богословия Павел Хондзинский 
— это своеобразный Джордано Бруно 
нашего ни во что, увы, не верящего 
времени. Бросивший ему вызов.
Именно об этом отец Павел любезно 
согласился поговорить с «МК».

— Ваша диссертация — насколько это 
знаковое событие для науки? Почему до 
последнего не соглашались на интервью? 
Боялись сглазить? 

— С точки зрения содержательной — судить 
не мне. С точки зрения положения богословской 
науки в обществе — да. О несделанных делах 
говорить вообще не люблю.

— Вы уже богослов с ученой степенью, 
зачем нужно было становиться еще ученым-
теологом? 

— Если бы дело у нас обстояло так, как 
это было до революции, где церковные сте-
пени признавались государством наравне со 
светскими, то я бы, конечно, не стал «трево-
житься сочинять». Но в современной России 
для официальных государственных структур 
наши церковные степени как не существовали, 
так и не существуют — если вдруг я приду в 
светское учреждение устраиваться на работу, 
то в графе анкеты «наличие ученой степени» 
поставлю прочерк. 

Как бы то ни было, в 2010-м я написал мо-
нографию «Святитель Филарет Московский: 
богословский синтез эпохи» и защитил церков-
ную диссертацию по ней. Коллеги советовали 
мне тогда же переделать работу и официально 
перезащититься по какой-нибудь близкой спе-
циальности — философии или религиоведению 
(забавно, что этот же совет дал мне сейчас один 
из моих оппонентов-биологов), нужно это было 
потому, что наш Свято-Тихоновский университет 

первым из учебных заведений Русской Церкви 
вышел в открытое образовательное и научное 
пространство, и нам очень не хватало именно 
ваковских степеней, необходимых для аккре-
дитации, отчетов по науке и т.д. Я дал почитать 
свою работу одному коллеге, мнению которого 
вполне доверял, чтобы он сказал мне, под ка-
кую специальность лучше ее переделать. Он 
посмотрел мой текст и ответил: «Вашу работу 
нельзя переделать — это именно богословское 
исследование». Я порадовался, успокоился и 
занялся докторской. Но когда недавно теологию 
приняли в ВАК, я подумал, что имею полное 
моральное право подтвердить качество своего 
научного труда государственной степенью, тем 
более что за это время успел стать деканом 
имеющего государственную аккредитацию бо-
гословского факультета ПСТГУ. Конечно, семь 
лет не прошли впустую, что-то я узнал, что-то 
перечитал заново, что-то осмыслил иначе, и 
моя сегодняшняя диссертация не повторяет 
прежнюю, церковную, хотя в основе ее лежит 
та же монография.

— За вас на ученом совете проголосовал 
21 человек, при одном испорченном бюл-
летене, то есть практически единогласно, 
тем не менее основные претензии к вашей 
работе и отрицательные отзывы обеспечили 
биологи: почему? Как вообще ваша тема 
пересекается с биологией? Или они это 
сделали из вредности? 

— Известно, что врачи иногда становятся 
циниками, потому что там, где мы с вами ви-
дим перед собой человека, они — лишь пре-
парат из анатомички. И тем не менее все-таки 
большинство врачей обладают естественным 
состраданием, то есть личным отношением 
к пациенту. Но для биолога вообще, кроме 
«биомассы», клеток, ДНК, ничего не сущест-
вует, и поэтому, вероятно, ему кажется, что все 
можно объяснить исходя из этого. А когда он 
сталкивается с чем-то непонятным, то приду-
мывает для этого объяснения, которые как-то 
согласовались бы с этим его знанием. Один из 
моих оппонентов, доктор биологических наук, 
кажется, Паньчин (или его сын — тоже биолог), 
опубликовал не так давно статью о том, что 
религиозность распространяется посредством 
неких заразных микробов. Обнаружить их ему, 
правда, не удалось, но он свято верит в то, что 
они существуют, и преподносит это как свое 
научное открытие. Когда я читал в Интернете 
его статью и восторженные отклики на нее, то 
мне сразу подумалось, что микроб глупости еще 
заразней, чем микроб религиозности. Конечно, 

моя тема с биологией никак не пересекается, но 
вот биологи почему-то считают, что они явля-
ются компетентными судьями в гуманитарных 
исследованиях — быть может, именно по той 
причине, о которой я сказал выше. Любопытны 
при этом не только их претензии на всезнание, 
но и озлобленность. В рассылке, которая была 
сделана в их среде с призывом завалить мою 
защиту отрицательными отзывами, меня боль-
ше всего удивила эта нескрываемая ненависть 
к «попам», по отношению к которым все средс-
тва хороши. И я понял тогда, что должны были 
чувствовать те ученые и художники, которых 
велено было когда-то — в 1930–1940-е годы — 
затравить по приказу партии. Так что товарищ 
Жданов и академик Лысенко и теперь живее 
всех живых. Справедливости ради надо сказать 
только еще, что об этой рассылке я узнал тоже 
от одного доктора биологических наук, который 
переслал мне ее, найдя мой университетский 
адрес, с извинениями за своих коллег — биологи 
тоже бывают разные.

— СМИ уже писали о том, что на про-
тяжении десятилетий Минобрнауки отби-
валось от того, чтобы включить теологию 
в перечень научных специальностей. По-
чему оно это делало? В чем конфликт и 
неприятие? 

— В тяжелом наследии «научного 
атеизма».

— А как вы сами оцениваете открытое 
письмо российских ученых, в том числе 
нобелевских лауреатов, против клерика-
лизации общества? Как вы относитесь к 
нарастающей религиозности россиян, к 
фетишам, объектам поклонения, которые 
с недавних пор привозят в Москву и чтобы 
посмотреть которые, стоит огромная оче-
редь? Хорошо ли это, или, к примеру, может 
использоваться определенными службами 
как методы манипуляции толпой? 

— Если речь идет о средствах манипули-
рования общественным сознанием, то в этом 
вы, думаю, разбираетесь лучше, чем я. Воз-
можно, вы знаете, какие службы заставляли 
людей в мороз часами стоять в очереди, чтобы 
посмотреть на серовскую «Девочку с перси-
ками» (да еще платить за это деньги!), когда 
в теплое время года можно было посмотреть 
на нее без всякой очереди. Означает ли это, 
что происходит «культуризация» общества? Я 
ее вокруг себя не замечаю. Если же речь идет 
о поклонении мощам святых, то это древний 
обычай Церкви, который мне дорог. Хорошо ли, 
что люди приходят поклониться мощам раз в 
год, а в остальное время живут, не помня о том, 
что они христиане? Плохо. Но если выбирать 
между ними и теми, кто вообще об этом не 
вспоминает, то я предпочту первых, потому что 
храм — это место, в котором человек особым 

образом чувствует близость Бога. И если он 
пришел сюда хотя бы однажды, то, быть может, 
однажды в его жизни что-то действительно 
переменится, потому что душа наша по при-
роде — христианка.

— Любая наука не свободна, она опира-
ется на законы и труды предшественников. 
На какие-то аксиомы. Теология, как мне 
кажется, должна опираться на догмы. Но 
вера и наука — вещи противоположные, 
разве не так? Как они совмещаются? В ка-
кой точке? 

— Совершенно верно, любая наука опира-
ется на аксиомы — положения, принимаемые 
на веру; в свою очередь, догматы Церкви — это 
аксиомы теологии. Кроме того, вера и наука 
отвечают на разные вопросы: наука пытается 
выяснить, каким образом существует мир, но 
не могут ответить на вопрос, почему он сущес-
твует. И на самом деле задача согласования 
веры и науки состоит не в том, чтобы объяс-
нить, как библейское Откровение согласует-
ся с сегодняшним состоянием науки, а в том, 
чтобы понять, что сегодня мы не все знаем для 
этого. Например, только ленивый не издевался 
над тем, что, согласно Библии, свет появился 
раньше Солнца, однако совсем недавно где-то 
я прочитал, что, по мнению современных физи-
ков, начальное вещество Вселенной состояло 
из фотонов, то есть из света. (Если я что-то 
изложил неточно, пусть физики меня простят. 
Важен не пример — важна мысль.) Если же мы 
говорим о науке гуманитарной, то общими с 
теологией для нее будут гуманитарные мето-
ды исследования и герменевтики текстов, а 
различными — устанавливаемые изначально 
исследователем предпосылки.

— Доказательства существования Бога, 
божественного откровения относятся ско-
рее к вопросам веры, чем науки. Возможна 
ли наука о вере? Или как лучше сформу-
лировать, что такое теология? И чем она, 
собственно, отличается от богословия? 

— С точки зрения прямого смысла слова 
«богословие» и «теология» — это одно и то же, но 
сегодня у каждого из терминов есть, пожалуй, 
своя область применения. В широком смысле 
«богословие» есть и слово Бога, обращенное 
к человеку, и слово человека о Боге, и слово 
человека, обращенное к Богу. Первое мы назы-
ваем Откровением, второе — Преданием (это 
то, что на основе Откровения говорит о Боге 
Церковь), третье — молитвой. Но поскольку и 
первое, и второе, и третье, как правило, зафик-
сировано в тех или иных конкретных текстах, то 
постольку существует и «теология» как наука, 
изучающая эти тексты. Ее отличие, например, 
от религиоведения и других гуманитарных наук, 
занимающихся теми же текстами, собственно, 
только в другой точке зрения. Теология — это 
своего рода саморефлексия Церкви. Для самой 
Церкви это точка зрения преимущественная, 
а когда мы выходим с ней в общественное на-
учное пространство — она становится одной 
из возможных, но необходимых для создания 
полноценного представления об интеллекту-
альных и духовных процессах, проходящих в 
обществе.

— Вы декан богословского факультета, 
то есть непосредственно работаете с ре-
лигиозной молодежью. Какая она сейчас? 
Изменилась ли — именно в приложении 
веры? 

— Сегодняшняя религиозная молодежь, с 
одной стороны, такая же, как и всякая другая, 
— они так же общаются в социальных сетях, 
любят фотографироваться и т.д., но им труднее, 
чем другим. Декларируемая обществом толе-
рантность в молодежной среде заметней, чем 
в какой-то другой, зачастую не распространя-
ется на верующих ребят. И это понятно: нормы 
общественной морали все более отдаляются 
теперь от норм христианской нравственности, 
а человек, ведущий себя не так, как все, всегда 
раздражает. В этом смысле наш Свято-Тихонов-
ский университет выполняет еще одну очень 
важную функцию — функцию создания среды 
для религиозной молодежи.

— Основы православия в школе — мно-
гие родители сопротивляются и не хотят, 
чтобы их дети посещали данную дисцип-
лину. Нормально ли это? 

— Насколько я знаю, предмет, если быть 
точным, называется не «Основы правосла-
вия», а «Основы православной культуры», и я, 
честно говоря, не очень понимаю, что можно 
иметь против него, при том что весь мир вос-
хищается такими носителями этой культуры, 
как, например, преподобный Андрей Рублев 
или Федор Михайлович Достоевский. Также у 
меня нет под рукой статистики о том, насколько 
действительно многие родители и по каким 
мотивам не хотят, чтобы их дети его изучали. 
Не присутствует ли здесь манипуляция толпой 
известных служб?

— И последний вопрос, наиболее, ко-
нечно, интересный для читателя: есть ли 
доказательства существования Бога с точки 
зрения науки и будет ли когда-нибудь защи-
щена диссертацию и на эту тему? 

— Желая или не желая этого, наука сви-
детельствует о разумности мира и тем самым 
свидетельствует о его Творце, но защищать на 
эту тему диссертации по теологии я не вижу 
большого смысла — у нее другое предметное 
поле исследования.

Екатерина САЖНЕВА.

Центр мобильности 
пассажиров отказывает  
в сопровождении слепым 
пассажирам  
с поводырями
Когда в Москве открылся центр обес-
печения мобильности пассажиров, 
восторгам не было предела. Еще бы — 
при необходимости вас могло сопро-
вождать до 4 сотрудников в ярко-сала-
товых жилетах. Сотрудники помогали 
перемещаться людям с проблемами 
зрения, слуха и опорно-двигательно-
го аппарата, пенсионерам и группам с 
детьми, при необходимости даже но-
сили тяжелый багаж. 

Однако в этом хорошем начинании на-
шелся изъян. Незрячие граждане, которые 
передвигаются при помощи собаки-поводыря, 
утверждают, что центр не принимает их заявки, 
так как сотрудникам не положено работать, если 
человека уже сопровождает собака.

 — Обычно мне не нужны сопровождаю-
щие, так как меня отлично водит моя собака 
Диана, и все мои маршруты она знает, — рас-
сказывает слепая уличная певица Юлия Дья-
кова. — Но сейчас в метро часто ремонтируют 
что-то, и приходится пользоваться незнако-
мым выходом или переходом. Я обратилась 
к сотрудникам центра, но мне ответили, что 
раз я с собакой, то они не имеют права мне 
помогать. Потом ко мне подошла в метро де-
вушка, представилась сотрудником центра 
мобильности и спросила, не нужна ли помощь. 
Она пояснила, что они не обязаны помогать 
слепым с собаками, но она все равно поможет 
в обход правил. Я удивилась — что за правила 
такие? Мои незрячие друзья подтвердили, что 
все, у кого есть собаки-поводыри, получали 

от этой службы отказы. По всей видимости, 
начальство метро переоценивает возможности 
наших собак. Они хорошо работают на знако-
мых маршрутах, но куда идти на незнакомой 
станции, собака не поймет, она же не умеет чи-
тать таблички. Собака — это не навигатор. Мы 
не говорим ей адрес, чтобы она привела куда 
нужно. Да, в общем-то, если честно, в метро и 
зрячие путаются, так как с одной станции может 
быть 8 выходов. Но, конечно, больше всего 
сопровождение нужно иногородним слепым. 
Мои друзья из Курска, Краснодара, Оренбурга 
жалуются, что им в метро было очень тяжело с 
собаками, а сотрудники центра на все заявки 
ответили отказом.

Принцип работы поводыря пояснила тре-
нер Елена Карлова: 

«Собаки действительно работают по зна-
комым маршрутам, в сложных местах типа 
вокзалов или метро слепому нужна помощь. 
Дело собаки — вести по дороге, свободной от 
препятствий, и выбирать свободный путь, фик-
сировать то, что нельзя обойти. Обычно, когда 
слепой только получает собаку от специального 
центра, тренер проходит все нужные маршруты 
вместе с ними — магазины, больницы, аптеки, 
место работы и учебы, библиотеку для слепых. 
Кроме того, многим незрячим собаки помогают 
держать равновесие, так как у них часто нару-
шена координация движений». 

По сложившейся традиции в нашей стране 
в качестве поводырей используются чаще всего 
лабрадоры — собаки крупные, легко обучаемые, 
а главное — не злобные и очень дружелюбные. 
И тренеры, и сами слепые считают, что совер-
шенно исключены случаи, чтобы собака-пово-
дырь покусала работников метро или центра 
мобильности. 

Друзья Юли направили руководству метро 
претензию через официальный сайт, но пока 
она осталась без ответа. Пресс-служба метро 
также пока никак не прокомментировала наш 
вопрос. 

Марина ТАЛАГАЕВА.

Россияне совершенно  
не осведомлены  
о своих правах
Незнание своих прав остается одной 
из главных проблем российских паци-
ентов. Вот почему многие не моргнув 
глазом отдают деньги в поликлиниках, 
соглашаются подолгу ждать приема 
врача, терпят хамство персонала. Эк-
сперты Межрегионального союза ме-
дицинских страховщиков (МСМС) со-
ставили топ самых распространенных 
нарушений прав пациентов, которые 
имеют полис ОМС, и призывают лю-
дей расширять свои познания в облас-
ти получения бесплатных медицинс-
ких услуг.

Рейтинг был составлен по итогам жалоб 
россиян (причем исключительно обоснован-
ных!) в страховые медицинские организации 
компании, полученных в 2016 году. Начнем с 
его конца. На восьмое место по количеству 
обращений вырвались жалобы, связанные с 
лекарственным обеспечением в стационарах. 
До сих пор мало кто знает, что все лекарства, 
которые назначает вам врач во время госпита-
лизации, должны предоставляться строго бес-
платно. Однако нередко медработники посыла-
ют родственников пациентов в аптеки, чтобы те 
купили тот или иной препарат, а то и расходные 
материалы (бинты, памперсы и пр.).

Жалобы, сгруппированные в пункте номер 
семь, касаются этики медицинских работников. 
Известно, что многие врачи в силу профессии 
становятся циниками, но пациентов это иногда 
очень сильно задевает. Нередко врачи или мед-
сестры грубят и хамят, а бывает, что они открыто 
делятся конфиденциальной информацией о па-
циенте с третьими лицами. Вряд ли все это нужно 
терпеть — пациент имеет право пожаловаться 
на хамство эскулапа его непосредственному 
начальнику, в региональное управление здраво-
охранения или в страховую медорганизацию. 

На шестом месте оказались жалобы, свя-
занные с выдачей полисов ОМС. Оказалось, что 
российских пациентов без их ведома нередко 
передают под крыло новых страховых меди-
цинских организаций (СМО), в случае если 
те, у кого они были застрахованы, прекратили 
свою деятельность. А ведь по закону каждый 
гражданин имеет право выбора СМО! Еще один 
момент: иногда в регистры застрахованных в 
системе ОМС закрадываются ошибки, в ре-
зультате появляются полисы-двойники по ФИО 
или дате рождения.

На пятом месте — жалобы на отказы в 
предоставлении медицинской помощи. Сюда 
входит целая группа обращений, связанных и 
с отказами предоставлять медицинские услуги 
на дому, и с отказами госпитализировать па-
циента, и с отказами в оказании медицинской 
помощи с полисом другой территории. 

Жалобы на денежные поборы за медицин-
скую помощь, которая включена в программу 
ОМС, заняли «почетное» четвертое место. Па-
циенты активно сообщали в свои страховые 
компании о том, как им навязывали платные 
услуги, как с них брали деньги за элементарные 
процедуры, которые должны быть бесплат-
ными, — и за анализы, и за лабораторные и 
инструментальные обследования, и за лечение 
в стационарах или дневных стационарах... Тем 
временем, по данным опроса, проведенного 
Фондом независимого мониторинга «Здоро-
вье», две трети медработников признались, 
что объем платных медицинских услуг, ока-
зываемых в государственных медицинских 
организациях, значительно вырос. 

Переходим к нашей «горячей» тройке. На 
третьем месте — жалобы на качество меди-
цинской помощи. Пациенты указывали на 
осложнения после назначенных и проведенных 
процедур, неквалифицированно проведенную 
диагностику и обследования, несвоевременно 
оказанную медицинскую помощь.

На втором месте — жалобы на нарушения 
в области выбора медицинской организации 
для наблюдения или лечения. В частности, 
люди рассказывали о частых необоснованных 
отказах в направлении из поликлиники по 
месту прикрепления в федеральные лечеб-
ные учреждения. Жаловались на то, что им 
отказывали в прикреплении к медицинской 
организации в связи с отсутствием документа, 
подтверждающего смену места жительства. А 
еще — что их прикрепляли к тем или иным по-
ликлиникам, даже не спросив их согласия. 

Ну и, наконец, первое место. Абсолют-
ным лидером по количеству жалоб пациентов 
стала организация работы медучреждений. В 
первую очередь речь идет о необоснованно 
длительных сроках ожидания диагностики, 
лечения, инструментальных и лабораторных 
исследований. Кстати, по данным опроса, 
более 60% врачей отмечают, что сроки ожи-
дания диагностических исследований (КТ, 
МРТ, УЗИ, рентгеновских, включая маммог-
рафию) в государственных медорганизациях 
не соблюдаются и превышают нормативы, 
установленные программой госгарантий. 
Кроме того, люди часто жалуются на необос-
нованно затянутые сроки ожидания консуль-
тации врачей-специалистов. А еще на то, что 
поликлиники и больницы теряют медкарты, 
выписки, результаты анализов пациентов; что 
направляют их либо на платные услуги, либо в 
платные медцентры в связи с тем, что по месту 
их прикрепления бесплатных специалистов, 
лабораторий или оборудования нет... «В любом 
случае пациенты должны помнить, что при 
появлении любых проблем и вопросов, свя-
занных с организацией работы медицинских 
учреждений в системе ОМС, доступностью и 
качеством медицинской помощи, они имеют 
право обратиться в страховую компанию по 
телефону «горячей линии», который указан на 
полисе ОМС», — отмечают в МСМС.

Екатерина ПИЧУГИНА.
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РЕНОВАЦИЯ

МУНИЦИПАЛЬНЫЕ ДЕПУТАТЫ ПОДДЕРЖАЛИ 
СКОРЕЙШЕЕ ПРИНЯТИЕ ЗАКОНА О ПЕРЕСЕЛЕНИИ

СОБАКА-ПОВОДЫРЬ — НЕ НАВИГАТОР

НАЗВАНЫ ОСНОВНЫЕ ЖАЛОБЫ 
ПАЦИЕНТОВ НА РАБОТУ ПОЛИКЛИНИК

Отец Павел ХОНДЗИНСКИЙ: «Писали, что религиозность 
распространяется посредством неких заразных микробов»
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Они познакомились в баре, когда шел чем-
пионат мира по футболу. Она с подругами, он — с 
друзьями. Обменялись телефонами и на следую-
щий день пошли в кино. Начался роман.

Она — эффектная девушка, студентка теа-
трального вуза, он — молодой бизнесмен со 
всеми атрибутами красивой жизни. Сегодня 
она называет его «господин Казанский», а он 
ее — соответственно — «госпожой Брагиной». Их 
отношения давно уже стали предметом судебного 
разбирательства, где яблоко раздора — общая 
дочь Ариана. 

— Он очень красиво за мной ухаживал, — 
рассказывает Алина, — хотя наш роман легким не 
назовешь. Мы то сходились, то расходились. Но 
я его очень любила, и каждое расставание было 
для меня невероятно болезненным. 

Она до сих пор точно не знает, чем зани-
мался ее любимый. Он разъезжал на супердо-
рогих автомобилях и разбрасывался деньгами. 
Какое-то время Григорий Казанский работал 
топ-менеджером предприятия, который входит 
в холдинговую госкомпанию «Ростехнологии». 
После странного покушения, когда неизвестный 
обстрелял его автомобиль 8 марта 2012 года, 
СМИ окрестили Григория «тихим замом». 

Сейчас он числится советником генераль-
ного директора завода «Ресурс» города Бого-
родицка Тульской области и получает более чем 
скромную зарплату. 

 …Не все в избраннике устраивало Алину. Ее 
пугала мстительность Григория, проявлявшаяся 
даже по отношению к незнакомым людям. Он 
не прощал, если его «подрезали» на дороге. Но 
влюбленная девушка на все закрывала глаза, ей 
казалось, она встретила своего принца. 

— Когда я забеременела, он был неверо-
ятно счастлив. Преподнес мне огромный букет 
роз, который стоял больше месяца. Это значит, 
подарок был от души, — вспоминает Алина. — Я 
ведь буквально вымаливала этого ребенка, на-
деясь, что с его появлением в наших отношениях 
все изменится к лучшему. Теперь знаю: нельзя 
просить у высших сил чего-то определенного, 
потому что мы не знаем, как все обернется. 

Они стали жить вместе в квартире, при-
надлежащей матери Григория. Беременность 
была сложной. Алина долго лежала в больнице 
на сохранении. Ребенок родился недоношенным. 
Молодую маму с дочкой выписали из роддома 
только через неделю. 

— Мы вместе отметили Новый год 
и начали жить в гражданском бра-
ке, — вспоминает Алина. — Снача-
ла все было хорошо, а потом я по-
няла, что рождение ребенка, по 
сути, ничего не изменило. Мои 
надежды оказались иллюзия-
ми. Мы так и не стали семьей. 
Вспыхивали скандалы. После 
очередного конфликта с его ро-
дителями, который произошел 
на почве разных представлений 
о воспитании ребенка, Григорий 
перестал ночевать дома. Близости 
между нами уже не было. Но я делала 
вид, что все нормально. 

После очередного бурного выяснения от-
ношений Алина выпалила: «Если не хочешь со 
мной жить, не насилуй себя, мы уедем. Можешь 
навещать ребенка, когда захочешь». А вскоре 
она узнала, что у Григория очень давно есть дру-
гая женщина — фотомодель по профессии. Ее 
фотографии в провокативных позах размещены 
в Интернете.

— Я нашла ее в социальных сетях и напи-
сала: «Ты случайно не с моим мужем спишь?» 
Она ответила: «А что, Гриша разве твой муж?» — 
«Да, и у нас ребенок. А ты не знала? Неужели 
ты веришь всему, что он тебе говорит?». После 
этого я ее везде заблокировала, собрала вещи 
и уехала с ребенком к маме. У нас однокомнат-
ная квартира с большой кухней — места всем 
хватает.

Неделю Алина приходила в себя. Плакала, 
переживала. А потом стала заниматься делами. 
Ребенок был бомжем — за год биологический 
отец так и не прописал дочь в своей квартире. 
Алина зарегистрировала девочку, оформила 
страховой медицинский полис, поставила на учет 
в детскую поликлинику. За три месяца Григорий 
навестил ребенка четыре раза, хотя никто ему 
не препятствовал. 

— Каждый раз он мне говорил: «Потерпи 
еще чуть-чуть. Все наладится. Я вас заберу». 
Я ему верила. Мы ведь любили друг друга, — 
говорит Алина. 

10 декабря у ее двою-
родного брата была назна-
чена свадьба. Девушка со-
бралась в салон. Позвонил 

Григорий: «Пока ты будешь 
наводить красоту, я пообща-

юсь с ребенком, а потом вместе 
поедем на свадьбу». С другом он 

приехал к ее маме, которая сиде-
ла с Арианой, и попросил их накормить. 

Бабушка отдала ребенка отцу, а сама пошла 
хлопотать на кухню. 

Дальше события развивались словно в 
криминальной мелодраме. Григорий сказал 
другу, что забыл игрушку в машине, и отдал 
ему ключи, а сам вышел вслед с дочкой на ру-
ках и закрыл дверь на ключ снаружи. Бабушку 
насторожила внезапная тишина в квартире. 
Она заглянула в комнату, где только что играла 
внучка, но там было пусто. Бросилась к входной 
двери — заперто! 

— Мама была в шоковом состоянии, — Алине 
и сегодня страшно вспоминать тот день. — На 
улице минус десять, ребенок в одних ползун-
ках. Я набираю номер Григория и его друга: все 
телефоны выключены. Тут же подаю заявление 
в полицию. Меня спрашивают: «Решение суда 
есть? Если нет, у вас равные права на ребенка. 
Никто вашу дочь искать не будет!» Через три дня 
он вышел на связь и сказал, что ребенок орет 
благим матом.

 Алина стала звонить родителям Григория 
и услышала: «Надо было вести себя корректнее. 
Пускать его к ребенку». Она поняла, что он всем 
рассказывал совсем другую историю. Через 
8 дней после похищения у Арианы был день рож-
дения — девочке исполнился годик, — но мать 
к ней не пустили. Потом она уломала бывшего 
гражданского мужа позволить ей пару часов 
провести с ребенком. 

— Дочка была простуженная, вся в соплях. 
Она не слезала с моих рук и заплакала, когда я 
уходила. На Новый год меня к Ариане снова не 
пустили. Я умоляла о встрече на Рождество: «Дай 
мне побыть с ребенком! Ты зверь, что ли?» Он 
обещал, что я увижу дочь в сочельник. Я приехала 
в назначенное время, но мне никто не открыл. 
Телефон тоже не отвечал. А за несколько дней 
до этого у нас был разговор в машине, который 
я записала. Отец моего ребенка сказал: «У тебя в 
суде нет шансов. У меня уже все заряжено, лишить 
тебя родительских прав будет стоить 200 штук!» 
Потом неожиданно предложил вместе попить 
чаю. Я призналась, что боюсь его. Он рассмеялся: 
«Если мне тебя надо будет грохнуть, ты об этом 
даже не узнаешь. Будет «Добрый вечер!» — и 
все». Потом эту запись приобщили к материалам 
суда. Когда Казанскому задали вопрос: «Вы под-
тверждаете, что это ваш голос?» — он ответил: 
«Да, подтверждаю, но я не это имел в виду». 

■ ■ ■
Алина наняла адвоката, подала иск в Го-

ловинский районный суд города Москвы, и 23 
марта 2012 года было вынесено решение в ее 
пользу: определить место жительство ребенка 
с матерью. Отца обязали немедленно передать 
дочь Алине Брагиной. Апелляция, поданная Гри-
горием Казанским, не увенчалась успехом. Суд 
опять принял сторону матери. 

Но в действительности ничего не менялось. 
Григорий не собирался возвращать дочь Алине. 
Она по-прежнему была лишена любого общения 
с Арианой. Она даже не знала, где находится ее 
маленькая девочка. 

Алина боролась за ребенка всеми способами. 
Писала бесконечные заявления в Следственный 
комитет и в прокуратуру, но все было бесполезно. 
Бумаги ходили по кругу: пинг-понг, пинг-понг. Су-
дебные приставы выписывали запреты на выезд 
ребенка из России, но Ариану никто не искал.

К кому Алина только 
не обращалась за помо-
щью! Писала Павлу Аста-
хову, который в то время 
занимал пост детского 
омбудсмена. Просила вме-
шаться в ситуацию и Пре-
зидента РФ, и премьера, 
и Жириновского. Даже 
Кадырову жаловалась — 
все безрезультатно. В от-
вет одни отписки. 

«Я не знаю, как она 
выглядит сейчас, что она 
любит, а что не любит, я не 
знаю о ней ничего… Я ку-
пила ей очень красивую 
куколку ручной работы и 
красивый браслетик, но 
встреча так и не состоя-
лась», — писала Алина в 
петиции на имя Владимира 
Путина. 

По сведениям мате-
ри, какое-то время Ариана 

жила в Испании. Непонятно, как отцу удалось 
вывезти ребенка в другую страну, нарушив ре-
шение суда. А вообще в течение пяти лет Гри-
горий Казанский неоднократно менял место 
регистрации. 

— Второй суд состоялся в Республике Ин-
гушетия. У него был товарищ, известный в шоу-
бизнесе человек. Григорий зарегистрировался 
у него в доме с ребенком и подал иск в суд о 
лишении меня родительских прав, указав, что 
я наркоманка и проститутка, а значит, не имею 
права воспитывать ребенка. 

Я написала обращение на имя Юнус-Бека Ев-
курова. Письмо попало ему на стол. Меня принял 
секретарь Совета по безопасности Ахмед Котиев 
(в августе 2013-го был расстрелян боевиками в 
автомобиле. — Е.С.) и сказал: «Мы провели рас-
следование. Твоего ребенка здесь не было». 

Казанский уверял, что дочка находит-
ся на лечении в оздоровительном комплексе 
«Армхи» Республики Ингушетия. Но и это не 
подтвердилось. 

Бывший гражданский муж обвинял Алину 
в употреблении наркотиков. Она обратилась в 
Центр судебной экспертизы при Министерстве 
юстиции и сдала волосы на исследование. Так 
как волос растет со скоростью 1–1,2 см в месяц, 
а употребленные наркотические и психотропные 
средства способны откладываться в структуре 
волос, тест позволяет установить, что именно 
употреблял человек. У волос длинная «память». 
Интересно, что при исследовании волос перуан-
ской мумии, захороненной 3 тысячи лет назад, 
обнаружился кокаин.

— Результаты этого теста я просила приоб-
щить к материалам дела, но суд это не устрои-
ло, — рассказывает Алина. — Мне и Григорию 
назначили наркологическую экспертизу. Но судья 
неправильно оформила документы, и дело на-
долго зависло в областном наркологическом 
диспансере.

Поскольку адвокату Алины удалось в судеб-
ном порядке отменить регистрацию ребенка в 
Ингушетии, дело передали в Москву, в Чертанов-
ский районный суд. Очередное решение было в 
пользу матери. Потом — новое рассмотрение уже 
в Головинском районном суде по вновь открыв-
шимся обстоятельствам: в новой семье Григория 
растут двое детей, которые очень привязаны к 
Ариане, чья мать свои родительские обязанно-
сти не исполняет. Решения, апелляции, новые 
суды — судьба ребенка мелькала в официальных 
бумагах, как в калейдоскопе.

Когда на одном из судов, который проходил 
по месту регистрации отца ребенка в Богородицке 
Тульской области, бывший гражданский муж под-
нял вопрос о лишении ее родительских прав, судья 
ответила: «Нет оснований, а вот если бы против 
нее было возбуждено уголовное дело — другой 
вопрос. Тогда ребенка оставили бы с тобой».

— Как я могла исполнить свои родительские 
обязанности, — недоумевает Алина, — если Гри-
горий не дает мне возможности даже повидаться 
с дочерью? Мне задали вопрос: «Как вы пытались 
разыскать своего ребенка за эти пять лет?» В 
ответ я выложила целый талмуд документов: 
мои обращения в прокуратуру, Следственный 
комитет, службу приставов. 

Наконец отец Арианы согласился устроить 
свидание дочери с матерью. Предварительно 
он потребовал, чтобы Алина написала сценарий 
встречи. 

— Я была в шоке, но согласилась на все, лишь 
бы увидеть наконец дочь. Но Григорий переписал 
сценарий по своему усмотрению. Согласно ново-
му варианту мне все было нельзя: говорить, что 
я ее мама, дотрагиваться до нее, разговаривать, 
фотографировать. Можно было только наблюдать 
издалека и задавать вопросы, которые он одо-
брил: как тебя зовут, как твои дела и т.д. 

Слушаю Алину и думаю, как это напоминает 
известную сцену в культовом сериале «Семнад-
цать мгновений весны»! Только на месте Штир-
лица и его жены — мать и дочь…

Встреча была назначена в помещении круп-
ного торгового центра. В ресторане отец и мать 
Арианы подписали свои экземпляры договора. 
Все было очень официально. Алина держала себя 
в руках и выглядела спокойной, хотя внутри ее 
колотило от волнения. 

— Кругом торчали его охранники, — она 
живописует атмосферу. — У него никогда не было 
друзей, которые занимали более высокое поло-
жение или даже были наравне с ним. Он не терпит 
никакой конкуренции. Все его друзья — это люди, 
которые на него работают. Он покупает им маши-
ны, снимает квартиры, приглашает в рестораны, 
оплачивает разные прихоти. Естественно, эти 
люди никогда не пойдут против него. 

Детский центр, который входит в торговый 
комплекс, разделен на две зоны — игровую часть 
и ресторан. За соседними столиками, по словам 
Алины, сидели охранники бывшего гражданского 
мужа.

— Он, наверное, думал, что я притащу по-
лицию, приставов, чтобы отобрать Ариану, — она 
невесело улыбается. — Я прекрасно понимаю, 
что ребенок меня не знает, и отнять ее у отца 
значило бы нанести ей тяжелую психологическую 
травму. Ведь в последний раз я видела дочь пять 
лет назад.

В это время проводился мастер-класс для 
маленьких. Их учили делать круассаны. Там на-
ходилось много детей, но Алина сразу узнала 
свою дочь, словно и не было пяти потерянных лет. 
Ариана прошла мимо мамы, и молодой женщине 
пришлось собрать всю волю в кулак, чтобы при-
гвоздить себя к стулу. Нельзя было погладить 
дочь по голове, обнять, поцеловать. 

— Отец дал ей тарелку с пирожными: «Ариа-
на, там три тети сидят, они приехали на тебя 
посмотреть. Угости их!» Она подошла к нашему 
столу и с улыбкой протянула тарелку. Я спросила: 
«Как тебя зовут?» — «Ариша!» — «Тебе сколь-
ко лет?» — «Шесть!» — «Ты часто сюда прихо-
дишь?» — «Да!» — «А что ты больше любишь де-
лать: пиццу или круассаны?» — «Пиццу!» 

Ей хотелось так много сказать этой светло-
волосой, с черными, как у нее, глазами девочке, 
но все было нельзя. Алина понимала: надо еще 
потерпеть. 

Когда Тульский областной суд (Григорий 
Казанский зарегистрирован в городе Богоро-
дицке Тульской области) решением от 17 марта 
2017 года поставил точку в этой истории и поста-
новил, что Ариана Казанская должна быть возвра-
щена матери, Алина не спешила торжествовать. 
Долгие годы войны за ребенка научили ее, что 
точка может обернуться многоточием.

— Приезжаю в назначенное время, к 11 ча-
сам утра, в Богородицк, — она продолжает свою 
эпопею. — Отец Арианы звонит приставу: «Я не 
успеваю приехать из Тулы, перенесите на два!» 
Потом отложили до четырех часов дня. Там уже 
куча «Гелендвагенов», «БМВ» и «Мерседесов». Он 
просто ждал приезда своих друзей-охранников. 
Заходим в дом с приставами. Кругом охрана. Нам 
говорят, что ребенок в комнате наверху. 

Дверь была заперта изнутри. Алина посту-
чалась, в ответ раздался детский голос: «Я не 
выйду, пока эти чужие люди не уйдут! Уходите!» 
Приставы составили акт, что девочка боится, 
поэтому не вышла. «Передать дочь не могу, 
потому что она не хочет!» — заявил Григорий 
Казанский.

— Нам пришлось уехать ни с чем, — пере-
живает Алина. — Не могу же я забрать дочь силой! 
Она меня совсем не знает. Надо пообщаться, 
походить вместе куда-то, чтобы она ко мне при-
выкла. Часа не проходит, чтобы я не думала о 
ней. 

В общественном движении «Права роди-
телей», в котором состоит и Алина Брагина, из-
вестно немало историй, когда бывшие мужья не 
останавливались ни перед чем, чтобы отобрать 
ребенка. В ход шли все средства, чтобы ском-
прометировать мать перед законом. И женщи-
ны часто проигрывали в этой войне, особенно 
когда против них сражались отцы с деньгами 
и связями. 

В канун майских праздников Алина нашла 
в почтовом ящике несколько извещений. Перед 
работой решила забежать на почту, чтобы по-
лучить документы из суда и бандероль. 

— Документы мне выдали сразу, а посылку 
долго не могли найти. Только потом я поняла, что 
они тянули время, — рассказывает Алина. — Я ни 
от кого не ждала бандероли. Фамилия отправи-
теля, адрес и телефон — все было незнакомое. 
Открыла — в нос ударил запах хлорки. Внутри 
лежали книга, ежедневник и коробка конфет. Я 
все сложила обратно и пошла к выходу, где меня 
уже ждали сотрудники полиции. 

Дальше все было как в страшном сне. Алину 
швырнули в машину и повезли в Головинский 
ОВД. Ей сразу сказали: «Все против тебя, поэтому 
лучше написать чистосердечное признание».

— У меня изъяли все вещи, — продолжает 
Алина. — В коробке было 26 маленьких конфет 
в обертках, в трех из них оказались сверточки с 
каким-то порошком. Потом меня заводят в ком-
нату, раздевают, заставляют три раза присесть 
в надежде, что из меня что-то вывалится. Затем 
сунули в камеру.

Через час ее вызвали. Повели на «продувку» 
и анализ мочи. Врач визуально осмотрел Алину 
и выдал справку: по внешним признакам есть 
основания полагать, что человек находится в 
состоянии наркотического опьянения. 

— Меня задержали в 8.30 утра и продержали 
до 6 вечера. Я была простуженная, от усталости и 
стресса не чувствовала ни рук, ни ног, — говорит 
Алина. — Потом был обыск дома с собакой. Я до-
бровольно прошла тестирование на полиграфе. 
Там были вопросы, знала ли я, что в посылке и 
кто мне ее прислал. 

Теперь есть уголовное дело, в котором у Али-
ны статус свидетеля, но все может измениться. 
Такие примеры есть.

— Меня спасло то, что я открыла бандероль 
на почте, прямо под камерой наблюдения, — 
говорит она. 

По совету адвоката она прошла еще одно 
исследование на наркотики в Московском научно-
практическом центре наркологии. Согласно ме-
дицинскому заключению (№2583, серия 7707), 
«в организме Брагиной А.Р. отсутствуют нарко-
тические средства, психотропные вещества и 
их метаболиты».

Алина не сдается. Тоненькая, как стебелек, 
она смотрит своими глубокими черными глаза-
ми: «Страха нет. Потому что хуже, чем сейчас, 
быть уже не может». Она никому не отдаст свою 
дочь.

Мы позвонили Григорию Казанскому, но 
он от комментариев отказался: «Моя позиция 
изложена в материалах суда».

Елена СВЕТЛОВА.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Бизнесмен 
пять лет 

скрывает 
общую дочь  
от ее матери

У Солнца русской поэзии — не круглая 
дата, но, судя по всему, отмечаться она 
будет с размахом. Так, в Петербурге в 
традиционный Всероссийский Пушкин-
ский день открывается первый музей-
ный фестиваль ПушкинFest.

Пять музеев и 10 площадок, входящих в 
состав Всероссийского музея А.С.Пушкина, на 4 
месяца превратятся в единое пространство.

— Мы хотим, чтобы фестиваль открыл для 
петербуржцев и гостей города новые простран-
ства, а соответственно, и новые эмоциональные 
истории, — рассказывает автор концепции и 
главный куратор фестиваля Мария Милютина. 
— Все знают знаменитый особняк на Мойке, 12, 
но мало кто помнит о прилегающих к нему Биро-
новых конюшнях. А ведь они напрямую связаны 
с жизнью поэта. Здесь Александр Сергеевич 
держал три своих выездных экипажа. О самом 
же Бироне он отзывался так: «Он (Бирон) имел 
несчастие быть немцем; на него свалили весь 
ужас царствования Анны, которое было в духе 
его времени и в нравах народа».

Перед Бироновыми конюшнями — дили-
жанс XVIII века, а внутри конюшен — выставка 
под названием «Русское фэнтези». Игра-квест 
«Дуэльный кодекс», выставка «Руслан и Людми-
ла. Сказка для взрослых» (Мойка, 12, зеленый 
зал). Огород Арины Родионовны (Музей-усадьба 
«Дом Державина»). Специальный маршрут «Здесь 
учился Пушкин. Рождение поэта» (Музей-лицей, 
бывший Императорский Царскосельский лицей) 
в городе Пушкине.

Но вот «Прелестная дача в Царском Селе» 
станет, пожалуй, самым эротичным пунктом Пуш-
кинского маршрута. Это деревянный дом непо-
далеку от лицея, где Пушкин провел свое первое 
счастливое лето 1831 года с супругой Натальей 
Гончаровой. Здесь он написал «Сказку о царе 
Салтане» и «Письмо Онегина к Татьяне». На этой 
прелестной дачке впервые выставят эротические 
рисунки (не оригиналы) Александра Сергеевича. 
«Сказки про это… Рисунки Пушкина» — так на-
зывается этот арт-проект.

— Нам кажется совершенно уместным, что 
рисунки Пушкина появятся именно на даче, где 
нет места чопорности и ханжеству, — считает 
Мария Милютина. — Надо сказать, что эти ри-
сунки до сих пор некоторыми пушкинистами 
считаются «неудобными»: речь идет не только 
о невозможности экспонирования — даже их 
упоминание нежелательно. Меня же на этот про-
ект вдохновила книга доктора филологических 
наук, старшего научного сотрудника Институ-
та русской литературы РАН (Пушкинский дом) 
С.В.Денисенко «Эротические рисунки Пушкина», 
изданная в 1997 году.

Отрывки из этой книги приведены в качестве 
аннотации к экспонатам.

Какую такую эротику рисовало Солнце 
русской поэзии? Излюбленные графические 
мотивы своих эротических рисунков сам поэт 
обозначил так:

Пишу, и сердце не тоскует,
Перо, забывшись, не рисует,
Близ неоконченных стихов,
Ни женских ножек, ни голов…

Действительно, «ножки» разбросаны по всем 
рукописям Пушкина: ножки в туфельках и в сапож-
ках, танцующие, отдыхающие, бегущие, ножки 
в стременах… К эротическим рисункам следу-
ет отнести и некоторые из рисунков Пушкина в 
Ушаковском альбоме периода зимы 1829–1830-х 
гг., во время «жениховства» поэта. Здесь с ба-
рышнями Екатериной и Елизаветой Ушаковыми 
постоянно обыгрывалась любовная тематика. 
Пушкин графически изображал свои любовные 
похождения и предметы своей любви, при этом 
нумеруя портреты.

На рисунках все пристойно: чего в них нет, 
так это фаллических изображений. За исключе-
нием, пожалуй, одного рисунка — коня, который 
нарисован карандашом на свободном от текста 
листе, но потом «записан» текстом. Причем с 
текстом рисунок никак не связан. И крайне редки 
у Пушкина изображения обнаженного мужского 
тела.

Эротичны, по мнению исследователя, и 
«адские» рисунки поэта. И хотя они более цело-
мудренны, чем в собрании французских эро-
тических гравюр Ле Пуатевена Les diableries 
erotiques, однако тоже производят сильное 
впечатление.

Пушкин рисовал обычно al primo, в один 
прием, без предварительной карандашной про-
работки, поэтому и сейчас его рисунки воспри-
нимаются так живо и современно.

Следует заметить, что «рисование в пуш-
кинскую эпоху было занятием любимым и почти 
обязательным для людей дворянского сословия. 
Рисовать учили, как учили музыке, пению, танцам, 
иностранным языкам. Мальчики-лицеисты, кроме 
того что марали свои бумаги рисунками (как во-
дится) — и не всегда пристойного содержания 
(тоже как водится), — увлекались карикатурой. 
Разумеется, переписывались и «потаенные» 
стишки непристойного содержания».

Эротические рисунки Пушкина во многом 
продолжают традицию французской гравюры 
XVIII века. Эти гравюры были известны поэту с 
детства по библиотеке его дяди В.Л.Пушкина. 
Автор «Опасного соседа», как известно, коллек-
ционировал книги эротического содержания.

Итак, ПушкинFest стартует завтра и начнет-
ся с самого утра необычным действом — рэп-
перформансом «Пушкин мой» (реж. Семен Серзин 
и его «Невидимый театр»). Стихи Пушкина зазвучат 
на станции метро «Пушкинская», у памятника поэту. 
Представление продолжится прямо в Пушкинском 
вагоне Литературного поезда (такие поезда вышли 
на линии подземки полгода назад). Если пилотный 
проект фестиваля окажется успешным, организа-
торы не исключают, что он станет ежегодным.

Отдел культуры.

ПУШКИН, ЖЕНСКИХ НОЖЕК ПЕВЕЦ
На 218-й день рождения поэта открывается первый 
музейный фестиваль его имени

Ариане шесть. Она называет мамой 
чужую женщину, потому что так 
хочет папа. 

В жизни дочери Алина Брагина пропу-
стила все: и первые слова, и первые 
шаги. Она не заплетала ей косички, 
не примеряла платья и туфли. Они не 
бегали вместе по лужам, не ходили 
в зоопарк и не объедались моро-
женым. Единственное, что есть у 
Алины, это фотография, сделанная 
судебными приставами в квартире 
биологического отца ребенка.
Недавно мать девочки стала фигу-
рантом уголовного дела. Пока она 
в статусе свидетеля, но все может 
измениться в любой момент — и 
тогда встреча с дочерью отло-
жится на долгое время.

Нить АРИАНЫ
Григорий и Алина  
с трехмесячной дочкой. 
Пока все хорошо.

Ариане около пяти лет. 
Фото сделано судебными 

приставами.
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XI Международный кинофестиваль 
«Зеркало» им. Андрея Тарковского от-
кроется в июне в Плесе, а продолжится 
в Иванове, где, по словам его прези-
дента Павла Лунгина, уже сформиро-
валось целое поколение молодых си-
нефилов.  

Сам он с 2007 года занимает свой пост и 
покидать его не собирается: «У нас теперь пре-
зидентские полномочия есть нечто неделимое, 
постоянное, вечное. Боюсь, что мне президент-
ские полномочия позволят долго находиться в 
строю». В 2017 году исполнилось 85 лет со дня 
рождения Андрея Тарковского, а также 50 лет 
фильму «Иваново детство» и 45 — «Солярису», 
что и будет отмечено. Жюри главного конкурса 
возглавит 38-летний мексиканский режиссер 
Амат Эскаланте, снявший  фильмы «Эли» и 
«Дурное место», имеющий награды Каннского 
и Венецианского фестивалей. Он оказался по-
клонником Тарковского и  сам выразил желание 
приехать на фестиваль, носящий имя любимого 
режиссера. 

Специальный приз за многолетнюю под-
держку авторского кино и фестивального дви-
жения в России получит Наина Ельцина. А вручит 
его Павел Лунгин, ставший автором концепции 
Музея первого Президента России Бориса Ель-
цина в Екатеринбурге. Павел Лунгин ответил на 
вопросы «МК».

— В чем заключается поддержка Наины 
Ельциной?

— Свобода самовыражения, отсутствие 
цензуры, слово, которое в начале перестрой-
ки дано было художнику, — все это связано с 
именем Бориса Ельцина. И его центр хранит 
верность этим  принципам. Наина Иосифовна  
представляет фонд, который на протяжении 
многих лет всячески поддерживал наш фести-
валь. Ее дочь регулярно к нам приезжала, про-
являла интерес к кино. Мне показалось, что 85-
летний юбилей Наины Иосифовны — достойная 
дата, чтобы выразить ей благодарность. Она 
замечательный, добрый, домашний  и внутренне 
свободный человек. 

— Кино любит? Ваш фильм «Дама Пик» 
видела?

— Да, любит. Не знаю про последний мой 
фильм, но все предыдущие картины видела и не-
однократно поражала меня их  цитированием. 

— Нападки на «Ельцин-центр» продол-
жаются, в том числе со стороны Никиты Ми-
халкова. Какую линию тут надо держать?

— Достойную. Все эти нападки беспочвен-
ны. Они — плод искаженного сознания. Недавно 
я показывал в «Ельцин-центре» «Даму Пик». Был 
полный зал, пришли люди разного возраста, 
много молодежи. Энергетическая сущность 
этого музея  изменила жизнь Екатеринбурга. 

— Как вы обставите визит Наины Ель-
циной в Плес?

—  Вас интересует, будет ли бал? Танцы? 
Нет. Мы вручим награду на церемонии открытия,  

которая и будет окрашена этим событием. Наи-
на Ельцина  — свободный человек. Наверное, 
останется на фестивале на два дня. Я рад, что 
она, несмотря на преклонный возраст, совер-
шит это путешествие и наконец-то окажется 
в Плесе, на фестивале, который столько лет 
поддерживает. Это радость для нас. Я к ней с 
огромным уважением и нежностью отношусь. 
Приз за выдающийся вклад в киноискусство 
получит также выдающийся композитор, друг, 
единомышленник Андрея Тарковского Эдуард 
Артемьев, написавший музыку к его фильмам 
«Зеркало», «Солярис» и «Сталкер».  Он его тоже 
достоин. Актрисе Маргарите Тереховой вручим 

награду за выдающийся артистический вклад. 
Сама она по состоянию здоровья приехать не 
сможет. Приз получит ее дочь — актриса Анна 
Терехова. Будет также представлена архив-
ная фотовыставка, запечатлевшая репетиции 
«Гамлета» в «Ленкоме» с участием  Тарковского 
и Тереховой. Мы пытаемся создать на фести-
вале территорию Тарковского. В его творчестве 
огромную роль играла поэзия, стихи его отца. 
Поэтический строй мышления является важней-
шим элементом его кинематографа. Поэтому у 
нас будет секция современной поэзии, которую 
возглавляет Вера Полозкова. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

НАИНА ЕЛЬЦИНА ПОЛУЧИТ 
НАГРАДУ ИМЕНИ ТАРКОВСКОГО
Павел ЛУНГИН: «Она внутренне свободный 
человек и немало сделала для поддержки 
авторского кино в России»
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Пластина под пальцем правой руки аккор-
деониста. 4. Часть ружья, упирающаяся в пле-
чо стрелка. 10. Подарочная книга, вышедшая в 
свет. 11. Чудодейственный нектар молодости 
в представлении средневековых алхимиков.  
13. «Позерство» индусов. 14. Сосуд, переполняю-
щийся терпением. 15. Артист, разъезжающий по 
городам и весям. 16. Разбитая чашка по сравнению 
с разбитой жизнью. 18. Деликатесные побеги в 
меню гурмана. 20. Отблеск далеких молний на 
небосклоне. 22. Воинская часть в населенном пун-
кте. 23. Документ, «утверждающий», что человек 
созрел. 24. Снаряд олимпийского чемпиона Вика 
Уайлда и его жены призера Олимпиады Алены За-
варзиной. 27. Сумма длин всех сторон прямоуголь-
ника. 30. Старинный прием морского боя. 32. Кос-
мическая «крестница» Галлея. 34. Фильм Алексея 
Балабанова с Паниным и Дюжевым. 35. Игра гита-
риста, во время которой слушатели зажимают уши.  
36. Дом родной для клоунов. 38. «Воздушный шар» 
барона Мюнхгаузена. 39. Знак между Стрельцом 
и Водолеем. 40. Старинное оружие разбойни-
ка. 41. Студенческая единица летоисчисления.  
42. «Младшая сестра» контрабаса.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Атомный ракетный «Петр Великий» среди 
кораблей Северного флота России. 2. Хрусталь 
с полевыми цветами. 3. Вертикальная стой-
ка футбольных ворот. 5. Новый взгляд фото-
графа на модель. 6. Воинственный возглас.  
7. Факультетская «управа». 8. Вагон, где под-
крепляются пассажиры, забывшие сухой паек. 
9. Музыкальная гимнастика Джейн Фонды. 
10. Весьма ценная вещь для каждого ребен-
ка. 12. Постреволюционный упадок в стране.  
17. Мопед, которому сто лет. 19. Кредо боль-
ного, который не верит в выздоровление.  
20. Возлюбленная в частушках. 21. Костюмы, 
украшения, что используются для создания 
атмосферы другой эпохи. 25. Первый признак 
простуды. 26. Пес, в жилах которого не течет 
аристократическая кровь. 27. Подливка с ку-
сочками свинины. 28. Общая «толстушка» с 
конспектами студента. 29. Острое столкновение 
на митинге. 31. Ручная граната с «цитрусовым» 
названием. 33. Семидесятиградусная полын-
ная «горилка». 34. Оранжевое «ядро» яйца.  
37. Волшебный напиток, что готовит бариста. 
38. Прозвище американцев.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 5 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ:1. Клаксон. 4. Взбучка. 10. Бутылка. 11. Атавизм. 13. Обет. 14. Дуло. 15. 
Авторитет. 16. Конвой. 18. Анкета. 20. Сенокос. 22. Загривок. 23. Форточка. 24. Преемник. 27. 
Репортаж. 30. Амнезия. 32. Ястреб. 34. Машина. 35. Угнетение. 36. Узел. 38. Умка. 39. Негатив. 
40. Калитка. 41. Адвокат. 42. Эмблема.
ПО ВЕРТИКАЛИ:1. Корочки. 2. Кнут. 3. Обычай. 5. Зевота. 6. Уезд. 7. Ажиотаж. 8. Садовник. 9. 
Батискаф. 10. Беднота. 12. Мученик. 17. Огорчение. 19. Недотрога. 20. Саванна. 21. Стряпня. 
25. Рентген. 26. Консервы. 27. Разведка. 28. Аксиома. 29. Лягушка. 31. Фанатка. 33. Булава. 34. 
Медиум. 37. Лего. 38. Укол.

куплю
❑ антиквариат

любой 
т. 8-495-641-67-21

продаю❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

куплю
❑ значки и игрушки б/у 

куплю 
т. 8-985-434-82-35

❑ книги б/у. Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12.

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-495-728-25-09
❑ бесплатная

консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ социальный центр защиты 
населения.
Бесплатная
юридическая
консультация 
т. 8(495)796-83-49

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-966-167-90-90

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07.

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

 отдых!
Приезжай и отдыхай. 
Центр 
т. 8-966-193-07-07.

❑ отдых! 
т. 8-985-308-90-56

❑ утерян паспорт
на имя
Залмай Абдулхай 
01.01.1988 года рождения, 
уроженца
Республики
Афганистан,
провинции Логар

❑ отдых.
Круглосуточно 
т. 8-985-914-36-15

❑ ОТДЫХ 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых 
м. "Новогиреево", 
м. "Шипиловская" 
т. 8-929-900-07-42

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-968-408-58-86

❑ отдых! 
м. "Беговая", 
м. "Кутузовская" 
т. 8-903-222-57-76

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .
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6 июня 2017 года 
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ВЫПИШИ «МК» НА КНИЖНОМ ФЕСТИВАЛЕ «КРАСНАЯ ПЛОЩАДЬ»!
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+ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
централь ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. 
Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
6 июня с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Багратионовская»,  
ул. Барклая, д. 12, напротив аптеки
р-н Бескудниково,  
Бескудниковский б-р, д. 12
р-н Центральное Чертаново,  
ул. Кировоградская, д. 17б, у почтового отделения
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1,  
у к/т «Восход»
7 июня с 8.00 до 20.00
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, к. 1
р-н Алексеевский,  
ул. Б. Галушкина, д. 16, у Сбербанка
р-н Богородское,  
ул. Краснобогатырская, д. 13, стр. 3
р-н Обручевский, ул. Обручева, вл. 11,  
у м-на «Магнолия»
8 июня с 8.00 до 20.00
м. «Ботанический сад», южный выход
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 32-34
р-н Хорошево-Мневники,  
ул. Народного Ополчения, д. 20, к. 1, у входа в сквер
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а, 
у к/т «Тбилиси»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46, газета 
«Бронницкие новости», тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
9 июня с 10.00 до 15.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, 200а, перед РДК
НОГИНСК, ул. 3-го Интернационала, д. 65, 
у р/г «Волхонка»
ПУШКИНО, ул. Некрасова, д. 3в, фойе ДК «Пушкино»
ХИМКИ, перед ДК «Родина»,  
Ленинский проспект, д. 2а
10 июня с 10.00 до 15.00
КУРОВСКОЕ, ул. Вокзальная, д. 7,  
на площади Центра культуры и досуга
ЛОТОШИНО, в парке культуры и отдыха
РАМЕНСКОЕ, ул. Карла Маркса, у площади Победы
КОЛОМНА, на территории Коломенского кремля
ВОСКРЕСЕНСК, в городском парке, 
за Дворцом водного спорта «Дельфин»
11 июня с 10.00 до 15.00
ДОЛГОПРУДНЫЙ, ул. Дирижабельная, д. 21,  
перед ДКДЦ «Полет»
12 июня с 10.00 до 15.00
ЖУКОВСКИЙ, в городском парке культуры и отдыха
СОЛНЕЧНОГОРСК, Советская площадь
16 июня с 15.00 до 19.00
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, в фойе РДКД «Яуза»
17 июня с 10.00 до 15.00
ЩЕЛКОВО, площадь Ленина, у магазина «Рось»
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, перед РДК 
«Созвездие»

ПОДПИСКА НА КНИЖНОМ ФЕСТИВАЛЕ  
«КРАСНАЯ ПЛОЩАДЬ»!

6 июня с 10.00 до 20.00
Москва, Красная площадь, площадка «МК» около 
главной сцены книжного фестиваля.В дни проведения 
ежегодного книжного фестиваля всех читателей газеты 
«Московский комсомолец» ожидают специальные 
цены на подписку. Не упустите свой шанс выгодно 
подписаться на «МК»!

Внимание! Ветеранам ВОВ, инвалидам I и II групп в пунктах «МК» для оформления льготной 
подписки необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов. 

c 1-й стр.
Пострадавшая девочка Ксюша 
— племянница моей подруги и 
одногруппницы по журфаку МГУ. 
Это большая дружная семья, слу-

чившееся с Ксенией — шок для всех. Никто из 
родных и подумать не мог, что обычное посе-
щение квеста обернется для девочки порванным 
подбородком и больницей.

Совсем недавно закончился учебный год, 
и 12-летняя Ксюша с тремя одноклассницами 
решила отпраздновать начало каникул. Они 
уговорили родителей отпустить их на квест: 
подружки уже участвовали в подобного рода 
развлечениях и остались в восторге. Выбор 
девочек пал на подростковый квест «Жилец», 
организатором которого является ООО «Клет-
ка». Не совсем обычный квест, а жутковатый 
«перформанс» — погружение в реальность с 
участием актеров. Но суть та же: за ограничен-
ное время нужно выбраться из комнаты, преодо-
лев препятствия и разгадав загадки. Школьницы 
вымолили разрешение родителей, тем более на 
сайте значился уровень «для новичков».

И в прошедшую пятницу одна из мам при-
везла всю компанию на Маломосковскую улицу, 
где и располагалась тайная комната. Женщину 
внутрь не пустили. С порога девочкам заявили, 
что игра уже началась, и подсунули на подпись 
бумажки, что участники сами несут за себя 
ответственность.

По сценарию гости попадают в заброшен-
ный дом, где живет гениальный доктор, 
проводящий генетические опыты. 
Чтобы выбраться из помеще-
ния, дается 75 минут. Но для 
девочек игра закончилась 
гораздо раньше. Осто-
рожно передвигаясь 
в кромешной тьме, 
Ксюша сорвалась 
вниз. В момент 
падения она на-
поролась под-
бородком на 
что-то острое, 
почувствовала 
сильную боль 
и хлынувшую 
кровь. Услы-
шав крики и 
плач, сотруд-
ники останови-
ли квест. Когда 
Ксюшу вывели на 
свет божий, одно-
классницы вскрикну-
ли от испуга: сквозная 
рваная рана на нижней 
части лица, футболка зали-
та кровью… Девочка перезво-
нила маме и, плача, попросила 
вывести их всех.

«Заберите ваших детей!» — сказали 
как отрезали сотрудники и выставили четы-
рех перепуганных девочек за дверь. Ксюша 
прикрывала огромную рану куском бинта, вы-
моченным в перекиси водорода. Это вся по-
мощь, которую персонал оказал истекающей 
кровью клиентке. «Скорую» смотрители квеста 
вызывать не стали.

На «скорой помощи» Ксюшу привезли в 
детскую больницу Святого Владимира и сдали 
на руки хирургам. Рану обработали, наложили 
восемь швов и оставили в больнице; в перспек-
тиве — курс уколов антибиотика.

Оставив дочку в госпитале, Полина с се-
строй рванули обратно в квест-рум, чтобы разо-
браться, как такое могло произойти. Услышав о 
том, что Ксюша в больнице, работники пожали 
плечами и предложили после выписки вернуться 

и… за-
ново 

пройти 
испыта-

ни е б е с-
п л а т н о.  В 

п о д а р о к о т 
фирмы.

— Му ж чина, 
который с нами раз-

говаривал, представился 
генеральным директором ООО 

«Клетка» Александром Мельником, — говорит 
Полина. — Он очень удивился тому, что мы не 
оценили его «щедрое» предложение и что де-
вочки не вернутся, чтобы пройти квест до конца. 
«Да она у вас просто прикусила губу, что вы тут 
нагнетаете!..» — услышали мы.

Полина потребовала показать место про-
исшествия. Сотрудник долго мялся, опасаясь, 
что девушки увидят секреты квеста и выложат 
их потом в Интернет. Но сдался под напором и 
повел их в помещение.

На участке маршрута — абсолютно темном 
— гости должны были передвигаться в согнутом 
положении по узкому лазу. В конце лаза был об-
рыв. По сценарию, участник, идущий первым, 
должен был нащупать канат, спуститься по нему 
в яму, потом так же на ощупь найти лестницу 

и приладить 
е е ,  ч т о б ы 
спустились 
остальные. 
Первая девоч-
ка спустилась по 
канату. Остальные, 
не зная, что высота 
приличная, прыгнули 
вниз. Пол пространства 
покрыт матами. Полина про-
вела рукой по стене и наткнулась 
на штырь — тот самый, на который нале-
тела лицом дочь. Это был отломанный кусок 
пластмассы, острый и длинный. Лети Ксюша 
чуть под другим углом — и под ударом оказа-
лась бы шея или глаз. Что бы ей тогда предло-
жили сотрудники — тоже бинт и перекись?.. А 
на полу между матами девушки увидели грязь 
и опилки.

Чем внимательнее они осматривали про-
странство, тем сильнее нервничал руково-
дитель. На вопрос: «Неужели вы вообще не 
чувствуете вину — к вам же пришли 12-летние 
дети!» — Александр удивился: «Как 12-летние?! 
Вообще-то у нас квест — 14+!»

Оказывается, у девочек даже никто не про-
верил год рождения. Более того, ни в телефон-
ном разговоре (родители звонили в компанию 

перед приездом), ни при передаче детей никто 
не предупредил о возрастном ограничении и не 
поинтересовался документами. Возникает во-
прос: имеет ли какую-то силу этот ценз, или его 
ставят в качестве рекомендации, как в кино?

Впрочем, здесь неподтвержденный возраст 
не является ключевой претензией. Ведь если 
в такой ситуации окажется 14- или 18-летний 
гость, ему не будет менее больно от того, что 
он налетел на штырь…

Родные Ксюши попросили показать ви-
деозапись процесса, чтобы у организаторов не 
осталось сомнений, что причиной травмы стала 
опасный реквизит. А когда услышали отказ — 
стали звонить в полицию. Тогда Мельник просто 
взял рюкзак, вышел за дверь, сел в машину и 
уехал. Полина отправилась в полицию сама и 
написала заявление.

■ ■ ■
Произошедшее с Ксюшей не означает, что 

все квесты, которые находятся в Москве, опасны. 
есть действительно потрясающие по наполнению 
и полезные для развития логики и интеллекта 
места. Но их мало. А «тайных комнат», слепленных 
на коленке, много. Вычислить их непросто. По-
тому что даже самые неопытные организаторы в 
состоянии сделать красивую картинку, вложиться 
в рекламу и начать принимать гостей.

если раньше все базировалось на 
интеллектуальной составляющей, 

то теперь эта тема несколько 
надоела горожанам. В моде 

перформансы: вы не про-
сто отгадываете загадки, 

воображая себя Шер-
локом Холмсом или 

героем любимого 
сериала, а попа-
даете в темати-
ческое простран-
ство с нанятыми 
актерами. Это 
как оказаться в 
комнате страха 
с живыми персо-
нажами, только вы 

там не в кабинке, 
которая через де-

сять минут выедет 
наружу, а на своих 

двоих, и насколько за-
тянутся эти блуждания 

— неизвестно. Меньше све-
та, больше страшной музыки 

и людей, которые схватят тебя 
в неожиданный момент, — и нужная 

атмосфера готова.
Людям хочется острых ощущений, причем 

сейчас это желание достигло такого уровня, 
что участники уже не чувствуют грани между 
азартом и садомазохизмом. «Об Аньку тушили 
окурки, она визжала от восторга!» — делился 
впечатлениями с другом администратор одного 
из квестов, посетивший мероприятие конкурен-
тов. «За весь квест три раза нехило получила 
шокером в бок — ощущения чумовые! До сих 
пор потрясывает!» — это уже другой человек и 
о другом приключении. 

Причем на злополучном «Жильце» посе-
тители тоже травмировались и тоже были этим 
довольны.

«После прохождения квеста обнаружила 
на себе много царапин, порезов и синяков, но 

впечатлений получили огромное количество».
«Было очень страшно и весело (правда, не-

много побились)».
А это вообще за гранью:
«Дорогие организаторы, квест супер, но, 

пожалуйста, сделайте маленький коридор в 
конце перед лестницей. Проходили с другом, у 
него перелом ключицы. А так квест супер, всем 
рекомендую!»

После истории с Ксенией ее мама написа-
ла пост в Facebook, который вызвал большой 
резонанс. На крик материнской души набежали 
комментаторы, которые обвиняли во всем слу-
чившемся… саму Полину. Дескать, сама должна 
думать, куда отправляла дочь.

Позвольте, но ведь Ксюшу послали не на 

стройку без каски гулять! В данном случае во гла-
ве угла стоят исключительно отношения между 
поставщиком услуг и потребителем, которые 
регулируются Законом «О защите прав потре-
бителей». Отправляясь кататься на аттракционе, 
вы имеете право ожидать, что на вашем сиденье 
не расстегнется ремень, а от соседнего кресла 
на полной скорости не оторвется деталь и не 
прилетит вам в голову. А если это, не дай бог, 
случится, то ответственность за это будет лежать 
на поставщике услуг. Да, может быть страшно, но 
при этом не должно быть физически больно.

К слову, как только сотрудники квеста услы-
шали про полицию и суд, тут же сообщили, что они 
тут вообще ни при чем. Мол, перед началом дети 
подписали «договор» о том, что ответственность 
за то, что произойдет на территории перформан-
са, они несут сами.

Но, во-первых, с юридической точки зрения 
подпись ребенка под каким-либо документом 
такого плана не значит ровным счетом ничего. 
Во-вторых, даже если взрослый участник оста-
вит на такой бумажке автограф, это все равно 
не снимет ответственности с организаторов. 
Юристы, работающие по профилю защиты прав 
потребителей, в этом вопросе единодушны.

Руководство подобных развлекательных 
мест пытается таким образом застраховаться от 
последствий травм, которые посетители могут 

получить на их территории. Но повсеместная 
фраза «Администрация не несет ответствен-
ности», даже если она напечатана аршинными 
буквами и висит через каждые пять шагов, ни 
коем образом от ответственности не освобож-
дает. В случае травмы виноват все равно будет 
тот, кто от этой травмы вас не уберег. Потому что 
безопасность — то священное условие, которое 
организатор обязан обеспечить при оказании 
услуг. Условие, написанное кровью тех, кто по-
страдал от легкомысленных «бизнесменов».

Около года назад я брала интервью у со-
трудника компании по созданию квестов, кото-
рая является абсолютным лидером в России.

Безопасность клиента — первое прави-
ло качественного квеста. Во-первых, возраст 

участников проверяется строго по документам. 
если в описании программы стоит «6+», а ре-
бенку шесть исполнится через три месяца, но 
«зато он рослый и на трех языках говорит», — его 
не пустят. Маршруты проверяются ежедневно. 
Несмотря на прочные материалы, всегда есть 
риск появления травмоопасных деталей. Кто-
то слишком сильно дергал за ручку и оставил 
вместе нее штырь, кто-то открутил у табуретки 
ножку и бросил ее на дороге… Для следующих 
участников это может стать фатальным. Не го-
воря уже о естественном износе материалов. 
На кону руководителей — не только репутация 
фирмы, но и собственная безопасность. В за-
висимости от ущерба можно запросто лишиться 
свободы. 

К сожалению, не все владельцы аттрак-
ционов это понимают. Получается, любой не-
доучка может арендовать подвал, завалить 
его досками с торчащими гвоздями, вымазать 
стены красной краской и гоняться за гостями с 
топором, получая за это деньги.

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

P.S. «МК» связался с Александром Мель-
ником, чтобы выслушать его точку зрения. «Я 
сейчас не в Москве, мой мобильный садится, 
позвоните в другой раз». Квест по-прежнему 
доступен для бронирования.

ПОСТАВИТЬ КВЕСТ НА ЗДОРОВЬЕ

ФОТО ПРеДОСТАВЛеНО ГеРОЯМИ ПУБЛИКАцИИ

ФОТО ПРеДОСТАВЛеНО ГеРОЯМИ ПУБЛИКАцИИ

Так Ксюша 
выглядела 
до ЧП.

А так — 
после.

Девочку пришлось госпитализировать.

В таком бардаке в квесте хранилась аптечка.
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В нахабинском 
«Москоу 
Кантри Клаб» 
состоялся XXII 
Международный 
благотворительный 
турнир по гольфу, 
в котором принял 
участие главный 
редактор «МК» 
Павел Гусев. 

КАДР ДНЯ

ПОДРОБНЕЕ  
на сайте 

СОБЫТИЕ

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 06.06.2017.
1 USD — 56,6152; 1 EURO — 63,8110.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Бари Алибасов (1947), музыкальный продюсер, 
создатель поп-группы «На-На», заслуженный 
артист РФ
Алексей Бородин (1941), режиссер, педагог, 
худрук РАМТа, народный артист РСФСР

Диего Веласкес (1599–1660), испанский 
художник
Павел Коган (1952), скрипач, худрук и глав-
ный дирижер Московского государственного 
академического симфонического оркестра, 
народный артист РФ
Владимир Левкин (1967), певец, экс-вокалист 
группы «На-На»
Татьяна Пельтцер (1904–1992), актриса театра 
и кино, народная артистка СССР

Александр Пушкин (1799–1837), русский поэт 
Лев Рохлин (1947–1998), генерал-лейтенант, 
участник чеченской войны

ДАТСКИй УгОЛОК
Пушкинский день.
День русского языка.
1880 г. — в Москве на Тверском бульваре уста-
новлен памятник Пушкину скульптора Александра 
Опекушина.

1882 г. — американец Генри Сили запатентовал 
электроутюг.
1922 г. — в СССР создано Главное управление по 
делам литературы и издательств (Главлит).
1957 г. — в Москве открыт универмаг «Дет-
ский мир».

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве 10…12°, днем 

— 18…20°. Облачно с прояснениями; ночью дождь, 
местами сильный, местами гроза; днем местами 
небольшой дождь, ветер ночью западной четвер-
ти, 5–10 м/с, местами порывы до 12–17 м/с, днем 
северо-западный, северный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 3.46, заход Солнца — 21.10, 
долгота дня — 17.24.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, утром ожидается слабая геомаг-
нитная буря.
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СпОРТЗЛОБА ДНЯ

Как же быстро развивается интеллект 
техники!
Робот-пылесос первого поколения 
хаотично метался по комнате, за-
стревал где только можно, падал со 
ступенек.
Второго — методично очищал всю 
квартиру. И только по команде 
«Очистка коврика» начинал гонять-
ся за котом.
А пылесос третьего поколения я за-
стукал через пару дней, когда он за-
метал мусор под ковер…

Вот и настало лето (время года, за-
прещенное на территории Российской 
Федерации).

Подруга невесты на свадьбе поймала 
такой букет, что венерологи просто 
ахнули.

— Ты чего не бреешься?
— Нету у меня девушки, для которой 
хотелось бы побриться…
— А для себя?
— А для себя я пиво покупаю.

Погода этого июня — «пивная»: 4–6 
градусов. А хотелось бы «крепленую»: 
16–19…

гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА  
АНЕКДОТОВ «мК»
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МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28

www.flotrusich.ru
ТЕПЛОХОД «РУСЬ ВЕЛИКАЯ» 

И «РОДНАЯ РУСЬ»
01.08.2017—
15.08.2017
Белое море

«РУСКИЙ СЕВЕР»
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ–ВАЛААМ–СВИРЬСТРОЙ– ПЕТРО-
ЗАВОДСК–ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК)–СОЛОВЕЦКИЙ 
АРХИПЕЛАГ (2 ДНЯ)–АРХАНГЕЛЬСК –СЕВЕРОДВИНСК–
КИЖИ–СТЕКЛЯННЫЙ–МЫШКИН–КАЛЯЗИН–МОСКВА

01.09.2017—
26.09.2017
Керченский 
пролив 

«ВОТ ОНА КАКАЯ — СТОРОНА РОДНАЯ» 
МОСКВА–КАЛЯЗИН –УГЛИЧ–КОСТРОМА–ПЛЕС–
Н.НОВГОРОД–САМАРА–ВОЛГОГРАД–ИЛЬЁВКА–(ЭЛИСТА)–
РОМАНОВСКАЯ–ЕЙСК (ТАМАНЬ–ТЕМРЮК) КЕРЧЬ 
(3 ДНЯ: СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА)–РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)–
ВОЛГОГРАД–КАМЫШИН–САРАТОВ–САМАРА–КАЗАНЬ–
ЧЕБОКСАРЫ–Н.НОВГОРОД–ЯРОСЛАВЛЬ–МОСКВА

01.10.2017—
15.10.2017
Керченский 
пролив

«У МОРЯ, У СИНЕГО МОРЯ»
САМАРА–САРАТОВ–ВОЛГОГРАД–ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА)–
РОМАНОВСКАЯ–ЕЙСК–КЕРЧЬ (3 ДНЯ: СЕВАСТОПОЛЬ, 
ФЕОДОСИЯ,ЯЛТА, СУДАК, БАХЧИСАРАЙ) РОСТОВ-НА-ДОНУ 
(АЗОВ)–КОНСТАНТИНОВСК–ИЛЬЕВКА–КАМЫШИН–
САРАТОВ (ТАРХАНЫ)–БАЛАКОВО–ХВАЛЫНСК–САМАРА

26.08.17—
08.09.17
от 34003 р. 

Н.НОВГОРОД–ЧЕБОКСАРЫ–ТОЛЬЯТТИ–САМАРА–
ХВАЛЫНСК–БАЛОКОВО–КАМЫШИН–ВОЛГОГРАД–
АСТРАХАНЬ–НИКОЛЬСКОЕ–АХТУБА–ВОЛГОГРАД–
САРАТОВ–ВИННОВКА–САМАРА–ТЕТЮШИ–БОЛГОРЫ–
КАЗАНЬ–СВИЯЖСК–МАКАРЬЕВ–Н.НОВГОРОД РЕ
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КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК и ПИТЕРА НОЧИ 
ОТКРЫТЫ ПРОДАЖИ НА 2018 г.

В воскресенье вечером в Санкт-Петербурге 
определился состав финальной пары 
баскетбольной Единой лиги, а заодно — 
участники Евролиги будущего сезона. 
Флагман нашего баскетбола ЦСКА, ре-
шивший собственную задачу за 3 игры, с 
нетерпением ждал будущего соперника. К 
величайшему разочарованию питерского 
«Зенита», получившего в пятой игре по-
луфинальной серии преимущество до-
машней площадки, он уступил опытным 
бойцам из подмосковных «Химок» — 84:90. 
Но битва на Неве вышла исторической: 
только заключительная четверть основно-
го времени расставила все по местам. 
В многоэтапном соревновании Единой лиги, 

где определяется и сильнейший российский клуб, 
к весне оформилась закономерная топ-четверка 
претендентов на медали. По ходу регулярного 
сезона вместе с тройкой вышеупомянутых команд 
на равных сражался краснодарский «Локомотив», 
где-то рядом все время был и казанский УНИКС, 
который вел борьбу на восточноевропейском и, 
правда, не очень удачно, на западном (читай — 
Евролига) фронтах. 

Уже то обстоятельство, что «Химки» смогли 
отыграться в серии после 0:2, освобождало пятую 
встречу от дополнительной рекламной кампании. 
Питерец Сергей Карасев против лидера химчан 
Алексея Шведа, маленький разрыв в счете в трех 
из четырех предыдущих встреч и, конечно, на-
дежда города на Неве на успех после неудачи 
футбольного «Зенита». «Юбилейный», где сейчас 
проводит свои встречи баскетбольный клуб, с 
аншлагом справился, и почти 6000 болельщиков 
увидели грандиозное шоу с трибуны. 

Гости частично захватили инициативу уси-
лиями Шведа, Хаммела и Роулэнда, но все, чего 
добились «ежики», это отрыв в 4 очка перед большим 
перерывом. Янис Тимма и Карасев записали на 
свой счет несколько своевременных трехочковых. 
Ждали эндшпиля. Именно тогда случился перехват, 
а за ним быстрый отрыв и данк Роулэнда, результа-
тивные штрафные. Но даже преимущество гостей 
в 6 очков за полминуты до конца могло растаять, 
окажись команда Карасева-старшего, Василия, 
несколько удачливее. Тренер признал поражение, 
объяснив ее усталостью «Зенита» во второй поло-
вине, травмами и процентом результативности, где 
«Химки» объективно переиграли оппонента. «Нам 
надо было главным образом уделить внимание 

игре в защите, — сказал потом коуч подмосковной 
команды Душко Иванович. — Ведь именно в этом 
компоненте «Зенит» оказался крепким и в Питере, 
и потом на нашей площадке». 

Задача решена: волевая победа в серии от-
правляет «Химки» в финал к ЦСКА и заодно дарит 
путевку в главный евротурнир-2017/2018. Кстати, 
прежде только армейцы спасали серию после 
стартовых 0:2, это было несколько лет назад во 
встречах с «Локомотивом». Алексей Швед, боец 
с недавним опытом НБА, на кураже заявил, что 
теперь верит в успех и в серии против ЦСКА, осо-
бенно учитывая возможность отдохнуть. 

В Кубок Европы отправляются питерцы и крас-
нодарский клуб. «Локо», вынужденный обновить 
состав на 70%, начал сезон тревожно, а после 
домашней осечки с «Енисеем» уступил прямому 
конкуренту в Химках. Но потом были красивые 
победы над ЦСКА, над «Зенитом» и дважды над 
УНИКСом: приглашение яркого сербского трене-
ра Саши Обрадовича и умение укомплектовать 
состав по ходу пьесы свое дело сделали. Без 
американских звезд Марди Коллинза и Кевина 
Джонса пришлось бы тяжело, но без российских 

форварда Андрея Зубкова и опытного защитни-
ка Дмитрия Хвостова команду нынешнего об-
разца представить себе невозможно. Президент 
«Локомотива-Кубани» Андрей Ведищев, не так 
давно добившийся выхода кубанской команды в 
призеры Евролиги, отметил, что этот сезон был 
непростым: «Мы испытали кадровые проблемы, 
в итоге сменили тренера, и приход Обрадовича 
вдохнул в команду энергию. — сказал экс-игрок 
сборной России. — И мы дошли до полуфинала 
Еврокубка, имели шансы на попадание в тройку 
по итогам регулярного чемпионата…» 

Перспективы армейцев на финал, конечно, 
традиционно выглядят предпочтительнее, другое 
дело, нестабильный сезон в Евролиге (поражение 
в полуфинале) дает понять, что в стане красно-
синих в межсезонье произойдут изменения. Пока 
же ждем развязки клубного сезона. Первые встречи 
финальной серии, давно признанной «эль-классико» 
российского баскетбола, состоятся 8 и 10 июня на 
площадке в Москве, 13 и 15 июня хозяевами станут 
«Химки», а в случае необходимости решающая игра 
пройдет  18 июня на площадке ЦСКА. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

В баскетбольной Единой лиге определились финалисты

«НЕ ЛИШИТСЯ ЛИ РОССИЙСКИЙ ЗРИТЕЛЬ 
СЕРЬЕЗНОГО ЗАРУБЕЖНОГО КИНО?»

Во вторник, 6 июня, в 12.00 в редакции газеты «Московский комсомолец» со-
стоится пресс-конференция, посвященная повышению стоимости прокатного удо-
стоверения для фильмов до 5 миллионов рублей.

В Министерстве культуры РФ разрабатывают проект, согласно которому фильмы, 
выходящие в прокат на территории России, должны получать прокатное удостоверение 
стоимостью в 5 млн рублей вместо нынешних 3500 рублей. Кинематографисты опасаются, 
что подобная мера лишит зрителей независимого и авторского кино, для которого такая 
сумма является неподъемной. В свою очередь, сторонники объясняют: будет возможность 
защитить от сборов наиболее выдающиеся произведения через Фонд кино. 

Проблему обсудят эксперты отрасли: председатель Гильдии киноведов и кино-
критиков России, программный директор ММКФ Кирилл РАЗЛОГОВ, гендиректор 
киноконцерна «Мосфильм» Карен ШАХНАЗАРОВ, председатель КиноСоюза, киноре-
жиссер Андрей ПРОШКИН («Игры мотыльков», «Спартак и Калашников»), продюсер Роман 
БОРИСЕВИЧ («Волчок», «Как я провел этим летом») и др. Также с открытым обращением к 
Минкульту обратятся региональные кинематографисты.

Аккредитация: по телефону 8(495)781-47-12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обя-
зательно иметь следующие документы: удостоверение журналиста/пресс-карту; 
паспорт. Адрес пресс-центра «МК»: улица 1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны 
ул. Костикова).

ВРАЧИ ИЛИ СТУКАЧИ: 
пЕРВАЯ ЛЮБОВЬ  
НА УЛИЦАХ САРАТОВА

Нет, конечно, глава саратовского 
минздрава руководствовался бла-
гими целями — помочь полиции 
обнаруживать случаи педофилии: 

может, у школьницы случилась вовсе не первая 
любовь, а половой контакт со взрослым дядень-
кой? Возможно, главу минздрава смутила другая 
популярная песенка — про то, что на улицах Са-
ратова при множестве молодых парней девушки 
предпочитают женатых папиков. 

 А если нет, это все-таки любовь с ровесни-
ком — так ничего страшного, придешь в полицию 
и докажешь! Такая вот презумпция виновности. 
Ведь вообще-то закон запрещает врачам раз-
глашать сведения о пациентах — за исключением 
тех случаев, когда предполагаются криминальные 
действия в отношении жертвы. Получается, что 
всякая молодая любовь в Саратове теперь изна-
чально предполагается криминальной. Обратное 
надо доказывать... 

 Но в результате мы получим очень печальный 
результат. Представьте себе юную влюбленную: 
ее душевный трепет, ее бессонные ночи, ее вос-
торг, ее ужас, ее желание сохранить свою тайну 
от чужих глаз и ушей. 

 И вот у этой девочки случается проблема со 
здоровьем: это может быть и беременность, и за-
болевание, передающееся половым путем, и про-
сто любая другая проблема по женской части. 

 Риторический вопрос — пойдет эта девочка 
к врачу? Который обнаружит у нее «нарушение 
целостности девственной плевы» и доложит об 
этом правоохранителям? И ее нежная тайна станет 
предметом докладов и обсуждений совершенно 
посторонних людей в погонах, а возможно, также 
и совсем не посторонних родителей, учителей, 
одноклассников... 

 Понятно, что девочка к врачу не пойдет, понят-
но, как это скажется на ее здоровье и, возможно, 
будущей судьбе. 

 Почему это непонятно главе саратовского 
минздрава, можно только догадываться. Может, 
в его возрасте трудно поверить, что любовь у ны-
нешних подростков случается гораздо раньше, 
чем в былые годы. 

 А может, чиновник просто решил проявить 
служебное рвение. Ведь в ноябре прошлого года 
Следственный комитет предложил Министерству 
здравоохранения РФ информировать правоо-
хранительные органы о выявленных ими случаях 
лишения девственности несовершеннолетними. 

 Министерство здравоохранения, к счастью, 
в этом вопросе под козырек не взяло, по крайней 
мере пока. За исключением отдельно взятой Са-
ратовской области. Активный министр показал 
пример. А там, глядишь, и другие подтянутся.

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.
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ПЕРВЫЙ  
ПАС

Сергей ПРИГОЛОВКИН, телекомментатор, специально для «МК» 

4 июня мужской гандбольный клуб «Вар-
дар» из столицы Македонии Скопье впервые в 
истории стал победителем европейской Лиги 
чемпионов, для многих неожиданно обыграв 
в финале грозный французский «Пари Сен-
Жермен» — 24:23, благодаря мячу, забро-
шенному за 2 секунды до сирены. Законный 
повод для радости — у российских болель-
щиков, ведь успех македонцам принесли не 
только игроки сборной России в составе, но 
и руководство. 

Есть такое понятие «стрельба по-
македонски», то есть с двух рук. Имеется в 
виду, конечно, греческая область Македония, 
но звучит как будто про «Вардар». Женская по-
ловина амбициозного проекта ранее сумела 
дойти до финала женской лиги, где уступила 
звание лучшей команды лишь топовому вен-
герскому «Дьёру». Год был сложный. Место у 
руля главного тренера уже в разгар сезона, 
после поражения в Лиге от французского 
«Меца», потеряла икона македонского ручного 
мяча Индира Кастратович, и ее сменила наша 
знаменитая Ирина Полторацкая, трехкратная 
чемпионка мира, постоянный эксперт «МК». 

И это не странно, коль скоро во главе 
клуба — россиянин Сергей Самсоненко, кото-
рый 6 лет назад запустил на Балканах смелый 
гандбольный эксперимент. Начали с постройки 
дворца на 6000 зрителей, пристроили уютную 
4-звездную гостиницу и стали развивать как 
мужское, так и женское направления. Нельзя 
сказать о головокружительном успехе: прошло 
уже 6 лет, но при этом женский «Вардар» три 
последних года выходил в  «Финал четырех» и 
брал в нем бронзовые медали, теперь дошел 
матча за «золото», где уступил лишь мяч в до-
полнительное время при довольно спорном 
судействе датской пары... Самсоненко удивлял 
гандбольный мир смелыми решениями не 
раз, например, когда снял тренера мужской 
команды и сам в качестве главного руководил 
процессом со скамейки. В истории с Ирой 
Полторацкой решение тоже было за ним. Так 
же как и приглашение перед началом сезона 
на пост спортивного директора, отвечающего 
как за мужской, так и женский гандбол, олим-
пийского чемпиона Сиднея-2000 Эдуарда 
Кокшарова. Всюду наши! 

Но вернемся к мужскому финалу. Я ком-
ментировал игру на российском телеканале и 
испытал эмоции под стать тем, что бушевали 

в августе 2016-го на женском олимпийском 
турнире, где «золото» выиграли россиянки. А 
что сейчас сотворили в полуфинале и финале 
парни! Для начала, забив гол практически с 
финальной сиреной, лишили финала великую 
«Барселону», 9 раз владевшую трофеем. 
Через день сделали то же самое и с ПСЖ, где 
собраны ярчайшие звезды из сборных Фран-
ции, Дании, Швеции, Словении, Германии. А 
ведь после первого тайма, когда французский 
суперклуб выстроил железобетонную стену 
в обороне, казалось, что шансов у «Вардара» 
немного. И ведь переломили ход — за счет 
полнейшей самоотдачи, одухотворенности 
всех, кто выходил на площадку в воскресе-
нье! Особенно приятно, что лучшим бом-
бардиром стал наш Тимур Дибиров, муж 
Полторацкой, а нынешний капитан сборной 
России Даниил Шишкарев отправил в сетку 
французского голкипера Тьерри Омейера 3 
мяча. А «золотой» мяч, влетевший в ворота 
тоже за мгновения до сирены, на счету право-
го крайнего, хорвата Ивана Чупича, который 
уже 9 лет как лишился фаланги пальца на 
левой бросковой руке. 

Хотелось бы поздравить еще одного рос-
сийского гандболиста, который не поучаство-
вал в «Финале четырех», хотя был внесен в 
заявку: Александр Деревень не может до конца 
восстановиться после надрыва задней поверх-
ности мышцы бедра — травмы, полученной 
еще зимой. Но в евросезоне за «Вардар» он 
выступил и, таким образом, также стал полно-
правным обладателем «золота». Верю, что 
Саша поможет нашей сборной в предстоящих 
отборочных матчах чемпионата Европы против 
Словении и Черногории. И уже известно, что 
гандболист с осени вернется в «Чеховские 
медведи» Владимира Максимова.

Найдите в Сети фотографии с главной 
площади македонской столицы. Стотысячная 
толпа высыпала на улицы в ночь накануне рабо-
чей недели! Это был один на всех восторг, но-
вость, затмившая все остальные. Нам же пока 
остается завидовать. Отрадно, что Самсоненко 
находится в тесном контакте с президентом 
Федерации гандбола России Сергеем Шиш-
каревым. Надеюсь, сотрудничество принесет 
пользу всему нашему ручному мячу. 

— Сергей Петрович, скажите, отчего с 
каждым годом людей, страдающих сердечно-
сосудистыми заболеваниями, становится 
все больше? 

— На сегодняшний день проблемы серд-
ца и сердечно-сосудистой системы касаются 
практически каждого из нас. Всему виной мно-
жество причин, и возникать они могут по разным 
обстоятельствам. И не важно, сколько вам лет. 
Посмотрите на то, как мы живем. Практически 
каждый день мы нервничаем по мелочам или по 
серьезным поводам. Окружающая среда просто 
оставляет желать лучшего, постоянные перепа-
ды давления. Я хочу вам привести статистику: 
послушайте, пожалуйста, за кардиологической 
помощью ежегодно обращаются более 20 мил-
лионов человек. Это о чем-то говорит, наверное! 
Я думаю, что стоит задуматься и принимать 
меры. О своем сердце и сосудах надо заботиться 
постоянно в течение всей жизни. 

— Я даже скажу больше: этой проблемой 
занимаются на государственном уровне. 

Открываются кардиологические и диагно-
стические центры, профилактории, залы 
лечебной физкультуры. 

— Совершенно верно. Здоровью сосудов 
уделяется особое внимание. Особенно сегодня, 
когда количество людей с данными проблемами 
в организме, я бы даже сказал, катастрофически 
растет. Именно поэтому я сегодня хочу расска-
зать вам о парафармацевтиках.

 — Вы говорите о чем-то конкретном? 
Давайте тогда поподробнее.

 — Да, хочу обратить ваше внимание на 
парафармацевтик Энцеферол.

 — Что такое парафармацевтик?
 — Парафармацевтик означает, что воздей-

ствие у него на организм другое — комплексное, 
он органичен для организма человека, т.к. в его 
составе вытяжки из натуральных трав и растений, 
разных и в определенных пропорциях. По сравне-
нию с нутрицевтиками, парафармацевтик Энце-
ферол более сильного действия. Парафармацев-
тик — это натуральная основа, именно поэтому в 
нем суточная доза действующих веществ немного 
ниже, а воздействие на организм более бережное 
и комплексное. Парафармацевтик Энцеферол 
содержит природные компоненты. 

— А какие компоненты делают Энцефе-
рол таким действенным? 

— Богатый состав наделяет Энцеферол 
многими полезными свойствами для нашего 
организма. Во-первых, Энцеферол способствует 
поддержанию оптимального обмена веществ, 
который так нам необходим, а также деятель-
ности эндокринной системы. То есть, направлен 
на стимулирование функции гипофиза, что очень 
важно для обмена веществ и щитовидной желе-
зы. Это обусловлено наличием в составе вытяжек 
из растений, содержащих йод в органической 

форме. Полезные вещества, входящие в состав 
Энцеферола, оказывают влияние на процесс 
расщепления жировых клеток, способствуют 
укреплению иммунной системы и выведению из 
организма токсинов и тяжелых металлов, могут 
помочь при нервных расстройствах. Конечно, 
все это влияет на общее состояние. И что очень-
очень важно: все эти компоненты в комплексе 
нужны для поддержания нормальной работы 
сердца и сосудов. 

— Кто может использовать Энцеферол? 
Кому можно его принимать?

 — Энцеферол можно принимать в качестве 
биологически активной добавки при всевозмож-
ных проблемах с сосудистой системой. Действие 
компонентов, входящих в состав Энцеферола, 
направлено на очищение сосудов и артерий от 
холестерина и других жиров в форме налетов 
на внутренних стенках сосудов. Стенки сосудов 
со временем становятся более эластичными. 
Кроме того, Энцеферол помогает подпитывать 
сосудистую систему необходимыми питатель-
ными веществами, что тоже немаловажно для 
их восстановления. Этой проблеме подвержены 
больше лица среднего и пожилого возраста. 
Часто мужчины старше 50 лет.

— А если говорить о сосудах головного 
мозга. Там все более тонко и хрупко. Как 
Энцеферол работает в этом направлении? 

— Да! Совершенно верно! Здесь все бо-
лее тонко и сосуды там более хрупкие. Ведь 
наш головной мозг — это очень сложная си-
стема организма, которая зависит от правиль-
ной циркуляции крови. Энцеферол, во-первых, 
предназначен для защиты ваших сосудов от 
повреждения недоокисленными продуктами 
обмена, что может способствовать постепенной 
нормализации артериального давления. Ведь 

резкие перепады давления напрямую зависят 
от состояния сосудов в нашем организме.

— Часто пожилые люди страдают на-
рушениями памяти, это ведь тоже из-за со-
стояния сосудов?

— Да! Конечно! Первейшая проблема, с 
которой сталкиваются многие пожилые люди, 
— это забывчивость и потеря памяти. Это когда 
ничего не болит, но каждый день — новости. 
Одной из причин этой проблемы могут быть и 
сосудистые нарушения артерий головного моз-
га. Энцеферол способствует стимулированию 
правильного кровоснабжения мозга в артериях 
головы. Нервные клетки очень чувствительны к 
нехватке кислорода, именно поэтому в состав 
Энцеферола входят компоненты, которые по-
могают очистить сосуды. Тогда кровь быстрее, 
качественнее, в нужных количествах, добирается 
до клеток головного мозга. И кровь уже насыщена 
питательными веществами и кислородом, кото-
рые так необходимы клеткам головного мозга. 
Еще одно из основных действий Энцеферола 
состоит в поддержании сосудистого тонуса и 
мозгового кровотока, циркуляции крови в мель-
чайших сосудах мозга. 

— Какими еще полезными свойствами 
может обладать Энцеферол?

— Говоря простым языком, способствует 
разжижению крови. Это может помочь предот-
вратить образование холестериновых отложе-
ний, как вы понимаете, это очень важно при 
сердечно-сосудистых проблемах. 

— Да, конечно, очень важно заботить-
ся о своей сердечно-сосудистой системе. 
Даже если у вас нет таких проблем. Сер-
гей Петрович, давайте все-таки вернемся 
к Энцеферолу. 

— Вот, кстати, если часто холодеют руки 
или ноги, то вполне вероятно, что нарушена 
циркуляция крови. В этом случае я настоятельно 
рекомендую обратить внимание на Энцеферол, 
потому что он как раз оказывает влияние на про-
цесс микроциркуляции крови, снабжения кисло-
родом сердечной мышцы, головного мозга. 

Берегите свое сердце. Помогайте ему. За-
ботьтесь о нем.

Напоминаем телефон: 8-800-333-57-03. 
Всего вам доброго!!!

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА

Здравствуйте, уважаемые читате-
ли! Сегодня мы будем говорить о са-
мом важном и о самом уязвимом. О 
сердечно-сосудистой системе. О том, 
как помочь и поддержать свое сердце 
и сосуды. Ведь с сердцем не шутят! 
У нас в гостях специалист Сергей Пе-
трович Новиков. Здравствуйте!

РЕЦЕПТ ДОЛГОЛЕТИЯ 
ВАШИХ СОСУДОВ

«ЭЛЬ-КЛАССИКО» БАСКЕТБОЛЬНОГО ЖАНРА

МАКЕДОНСКИЙ ГАНДБОЛ  
С РОССИЙСКИМИ КОРНЯМИ

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Тимур Дибиров  
с Кубком чемпионов.

В краснодарском 
«Баскет-холле» 
армейцам везло. 
А как будет в 
Химках?

ЕЛ
ЕН

А 
М

ИН
АШ

КИ
НА

ap lo
ko

ba
sk

et
.c

o
m

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА


